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Esse foi o primeiro evento do gênero realizado pelo sistema penitenciário, em João Pessoa, e mais de 40 casais trocaram alianças.  Página 8

Reeducandos casam durante cerimônia coletiva

Assine o Jornal A União agora: (83) 3218.6518 | (83) 9 9117.7042 circulacao@epc.pb.gov.br

Micro e pequenas empresas são 
as que mais empregam no estado

mercado de trabalho

Sebrae revela que, em 12 meses, número de ocupações cresceu 53,3%, ficando a PB em 4o lugar no país.  Página 17

PF mira tráfico de 
armas e Justiça 
bloqueia R$ 66 mi 
de investigados

ONU alerta que 
tendência de mais 
aquecimento 
é irreversível

Megaoperação foi reali-
zada em Brasília e mais oito 
estados e envolve, ainda, 
investigações no Paraguai.
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Durante a COP28, em 
Dubai, lideranças mundiais 
debatem sobre recordes de 
temperatura na Terra.
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PM apreende 
armas e granadas 
e evita confronto 
de gangues rivais

Acordo entre 
governo e Latam 
garante 280 voos 
mensais na PB

Apreensão foi realizada 
em Baía da Traição, e grupo 
planejava ataque a rivais mo-
radores de Mamanguape.
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Aeroportos de João Pes-
soa e Campina Grande terão 
novos voos para São Paulo, 
Brasília, Fortaleza e Recife.
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Foto: Edson Matos

Mulheres dominam 
Palco Tabajara

No encerramento da temporada 2023, a banda 
Gatunas e a cantora Sarah Soul capricharam no suin-
gue, levantando a plateia na Usina Cultural Energisa. 
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Fest Aruanda se 
encerra, hoje, 
em ritmo de soul

Evento gratuito contará 
com a exibição do longa “Black 
Rio! Black Power!”, exibido 
pela primeira vez no Nordeste.
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n “Realmente o ano é atípico 
e poucos acreditavam na 
derrocada do Botafogo. 
Mas é o futebol brasileiro 
com as suas surpresas e isso 
não vai mudar nunca”.

Geraldo Varela
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n “Devemos [Jornal A União] 
continuar oferecendo a 
visibilidade aos ‘Mestres 
Antônios’ e a toda uma 
diversidade de artistas que 
são marginalizados”.

Audaci Junior
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Escritora potiguar 
lança livro de 
poemas em JP

“Em terra seca nasce flor”, de 
Ezilda Melo, leva o selo da Edi-
tora A União. “Falo dos deser-
tos e aridez da alma feminina”.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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Foto: Roberto Guedes

Associação estimula 
coleta seletiva de lixo

No Bairro dos Estados, entidade organizada 
por ex-catadores do Roger faz parcerias com 
condomínios para o descarte correto de resíduos.
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Não é só a cidade de Maceió, capital de Alagoas, que está em estado de alerta má-
ximo. O Brasil inteiro, de certa maneira, não teve mais sossego, desde o rompimento 
da barragem de rejeitos de mineração conhecida como Fundão, em Mariana (MG), 
no dia 5 de novembro de 2015, represa sob “controle” da Samarco Mineração S.A. O 
desastre industrial de Mariana causou danos ambientais sem precedentes no país.  

Mas não ficou por aí. No dia 15 de janeiro próximo, completam-se cinco anos de 
outra tragédia ambiental brasileira: o rompimento da barragem da Mina de Córre-
go do Feijão, da Vale S.A., em Brumadinho (MG). Ao impacto ecossistêmico somou-
se a catástrofe social: pelo menos 270 pessoas morreram, e a região polarizada por 
Brumadinho, até hoje, sofre as consequências do maremoto de rejeitos de mineração.

Quem visita Mariana e Brumadinho sai com a consciência abalada pelo infortú-
nio da natureza e de moradores das duas cidades que viraram símbolo de calami-
dade e descaso. Houve reparos, não justiça propriamente dita. Os sinais do sinistro 
estão em toda parte e, na memória do povo, a saudade de parentes e amigos mortos 
e a contabilidade dos prejuízos materiais ainda geram um misto de dor e revolta.  

O Brasil nem bem se recuperara dos “abalos sísmicos” representados pelas des-
ditas mineiras de Mariana e Brumadinho, quando, no início de 2020, começa a to-
mar corpo outro pesadelo, desta feita na área da saúde pública: a pandemia de Co-
vid-19. A doença matou centenas de milhares de pessoas, em todo o país, devido, 
principalmente, ao descaso do então presidente Jair Bolsonaro, inimigo público nú-
mero um da vacinação. 

Neste ano, o Brasil tenta acertar-se consigo mesmo, no que diz respeito a um 
projeto de vida nacional que leve em conta a necessidade urgente de diminuir as 
desigualdades sociais e deter a devastação de seu patrimônio cultural e de suas 
riquezas ambientais. Mais aí, no terceiro quesito, uma notícia estarrece a nação: 
uma parte da cidade de Maceió pode se transformar a qualquer momento em uma 
imensa cratera.

Depois de décadas sob exploração do sal-gema, uma mina da empresa Bras-
kem pode se transverter em palco de outro flagelo, ao consumir-se a si própria 
como uma espécie de buraco negro feito de areia e substâncias químicas. Como 
pode acontecer, de novo, uma coisa dessas? É o que a nação quer saber e os pode-
res públicos têm a obrigação de responder, inclusive com duras respostas aos res-
ponsáveis pelo absurdo.

Crônica

De novo?
Editorial

Clóvis Roberto
cclovisroberto@gmail.com | Colaborador

Memórias plantadas
As memórias são plantadas em nossas 

mentes ao longo da vida. Boas lembranças 
regadas são como jardins floridos, quintais 
cheios de frutas prontas para serem provadas 
a cada vez que visitam a nossa mente. E elas 
trazem além de sabores, cheiros, presenças. 
Pela vida, podemos revisitar muitos plantios, 
reencontrar flores e frutíferas de outras épo-
cas que vivem nas nossas realidades.  É quase 
possível tocar a terra onde a raiz nutria o resto 
da planta, sentir o vento, molhar as mãos du-
rante o regar da vida. 

O pé de pimenta malagueta é uma lem-
brança. Os galhos cheios de frutinhos verme-
lhos ardidos semelhantes a dedinhos em um 
jardim. Era época de infância e ainda é possí-
vel sentir o cheiro da planta ao ser colhida. A 
pimenteira assemelha-se a uma árvore de Na-
tal pequena junto ao canteiro da casa. 

Fim de tarde era horário para regar as plan-
tas de todos os tipos, incluindo a pimenteira. 
Rosa vermelha e branca, as nove-horas e tan-
tas outras de coloração do amarelo ao roxo. En-
quanto a noite se aproximava, com a baixa do 
calor, seguia de balde cheio na mão percorren-
do o trajeto da umidificação da terra, do mo-
lhar os troncos, embeber as folhas. Idas e vin-
das levando água para matar a sede do jardim, 
que retribuiria com flores e alegria. A rotina 
era tarefa dada pelo pai e cumprida com pra-
zer, pois permitia um instante de contempla-
ção do jardim. 

Da adolescência há a visita das lembran-
ças do grande cajueiro a dar sombra que pro-
jetava-se por quase todo o quintal e fornecer 
bacias de cajus vermelhos suculentos e casta-
nhas deliciosas. Plantado ainda muda, encon-
trou o solo perfeito para crescer, espalhar-se 
em galhos, frutificar.  Cajus com o travor ideal, 
o doce na medida certa, em sucos ou só o fru-
to.  O cajueiro era uma espécie de senhor do 
quintal, pois dominava o cenário. 

Contudo, o quintal era de terra boa e abriga-
va uma série de outras árvores frutíferas. Um 
pé de goiaba vermelha num recanto, um co-
queiro com cachos de cocos de água doce em 
quase ao centro e um outro junto ao muro, um 
limoeiro mais afastado, um pé de maracujá que 
derramava feito um lençol pelo muro lateral.  

Da mesma época, o jardim era outro mun-
do de plantio de lembranças. Um jasmim na-
tal roxo frondoso anualmente desafiava a de-
pendurar uma fiação para luzes coloridas para 
os festejos natalinos. Com cuidado, era preciso 
passar o fio por entre galhos que arranhavam 
o corpo. Em seguida, uma a uma ia pendu-
rando as pequenas lâmpadas azuis, verme-
lhas, verdes, laranjas e amarelas.  E as noites 
ganhavam tons festivos entre dezembro até o 
Dia de Reis de janeiro seguinte, quando o tra-
balho inverso de desmontar e encarar novos 
arranhões das galhas do jasmim era uma de-
monstração da mudança do calendário. 

Vizinha do jasmim vivia uma enorme ro-
seira vermelha e uma espirradeira A primei-
ra protegida por galhos cheios de espinhos, a 
segunda pelas próprias folhas tóxicas. Am-
bas com suas belezas e ameaças ornavam o 
jardim. Tanto o aguar como o observar o to-
que da chuva era observação sobre a renova-
ção da vida. Em jardins e quintais através das 
plantas se faz poesia.  

Em memórias plantadas, recebe-se visitas 
de vidas passadas. E trazem junto perfumes, 
pessoas, sorrisos, olhos, revivem em proje-
ções interiores renascendo em novos plantios.
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Para que todos ouçam

“Pela vida, 
podemos revisitar 
muitos plantios, 
reencontrar flores 
e frutíferas de 
outras épocas que 
vivem nas nossas 
realidades

Clóvis Roberto

Os pombos-correio, ao longo da his-
tória, desempenharam o papel de men-
sageiros intrépidos em tempos de confli-
to, voando destemidamente pelos céus, 
ultrapassando obstáculos naturais e en-
frentando predadores para entregar 
mensagens vitais. São ícones inespera-
dos da audácia. 

A valentia dos pombos-correio reside 
em sua fidelidade ao dever, em sua capa-
cidade de superar desafios e em sua no-
breza de propósitos, o que os torna um 
símbolo de determinação, lembrando-
nos que a bravura também se manifesta 
na resiliência, na humildade e na persis-
tência diante dos desafios. 

O escritor Agassiz Almeida revela, em 
sua autobiografia que, na meninice, cria-
va pombos-correios. O encontro entre 
ele e seus mascotes não foi fortuito, pois,-
com eles, desde sempre, compartilhou a 
coragem, este sentimento catalisador que 
transforma o medo em resistência e que 
nos leva das fronteiras da hesitação para 
os domínios da realização.

Shakespeare anunciou que “os covar-
des morrem muitas vezes antes de suas 
mortes. Já os valentes só provam a mor-
te uma vez”, ecoando a eterna verdade de 
que a coragem é a bravura que enfrenta a 
própria existência com destemor. Seneca, 
para citar um filósofo que voltou à moda, 
antecipou-se em 16 séculos ao autor in-
glês, declarando que aquele que teme a 
morte nunca alcançará a grandiosidade 
de uma vida verdadeiramente digna. A 
coragem aquece o espírito e firma a de-
terminação, despertando em nós a capa-
cidade de realizar aquilo para o que fomos 
chamados. Albert Camus dizia que mes-
mo no inverno mais rigoroso, a coragem 
reside em nós, como um verão invencível.

Em geral, os políticos gostam de uma 
valentia ensaiada, calculada, comedida e 
conveniente. São adeptos de um heroís-
mo de vitrine sem sacríficos nem prejuí-
zos. Atiram-se só quando têm a certeza 
de que há uma rede de proteção que os 
ampare. Agassiz Almeida diferencia-se 
deles como a águia se distingue das gali-
nhas. Enfrentou com desassombro o regi-
me militar. Seu testemunho de resistência 
na busca incansável pela justiça, liberda-
de e democracia são notórios e inegáveis. 
Esteve ao lado dos indivíduos destemidos 
e dos grupos engajados que levantaram 
suas vozes contra a tirania, os abusos, as 

violações, a corrupção e as injustiças per-
petradas pela ditadura empresarial-mili-
tar brasileira a partir de 1964, tendo, por 
causa disso, sido cassado como deputado 
federal e demitido dos seus cargos de pro-
motor de Justiça e de professor universi-
tário da Universidade Federal da Paraíba. 
Não titubeou em sua postura firme contra 
o autoritarismo, mesmo quando foi leva-
do preso a Fernando de Noronha.

Novamente como deputado, Agassiz 
Almeida atuou corajosamente na Assem-
bleia Nacional Constituinte, onde travou 
duras batalhas em favor da consolidação 
da democracia e dos direitos humanos. 
Sua digital parlamentar está em 67 emen-
tas da Constituição. Contra um parlamen-
to de maioria reacionária, logrou, junto 
com uma minoria de constituintes pro-
gressistas, deixar seu legado nos princí-
pios fundamentais, na ordem dos direitos 
sociais e trabalhistas e na ordem econô-
mica em defesa da economia nacional.

Na orelha de suas memórias está o de-
poimento sincero do longevo vaqueiro 
Zé Maurício sobre o jovem Agassiz, que 
o acompanhou numa de suas empreita-
das, demonstrando já a mesma valentia 
que o caracterizaria sempre em sua atua-
ção política. 

O menino criador de pombos-correio 
e amansador de boi brabo, tornar-se-ia, 
no futuro, ele mesmo, um corajoso men-
sageiro da democracia.

Agassiz Almeida: 
O mensageiro da democracia

“A valentia dos 
pombos-correio 
reside em sua 
fidelidade ao 
dever, em sua 
capacidade de 
superar desafios

William Costa
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ApenAs em 
umA semAnA  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

FAcebook tem 48h pArA entregAr 
vídeo deletAdo por bolsonAro

“o governo tem tempo” 

pArA AFAstAr A ‘inFidelidAde’ 

mAis AFinidAde com o psb  

Para Adriano Galdino, a demora de Romero de 
decidir sobre a candidatura “tem dificultado 
essa articulação do grupo governista”. Porém, 
argumenta que, caso Romero decida não ser 
candidato, “o governo tem tempo para colocar 
na praça um candidato com peso”.  

E o deputado estadual Felipe Leitão (PSD) viaja 
nesta quarta-feira (6) à Brasília para tentar viabi-
lizar, na direção nacional do PSD – leia-se, com 
Gilberto Kassab – a sua desfiliação do partido, 
sem que haja o risco de perda do mandato por 
infidelidade partidária. 

Semanas atrás, Felipe Leitão anunciou a sua in-
tenção de se filiar ao PSB, partido do qual a sua 
esposa, Tacyana, já é integrante. Em entrevista 
à rádio, ele foi taxativo: “Tenho mais afinidade 
com João Azevêdo e com o PSB do que o grupo 
que compõe o PSD e o PP. Nos sentimos muito 
mais confortáveis de estar no PSB”.  

Mal esquentou a ca-
deira de presidente 
do diretório do PDT 
de Cajazeiras – estaca 
no posto há apenas 
uma semana –, Ana 
Emília foi destituída 
do cargo por decisão 
da Executiva estadual 
do partido. Esposa 
do deputado Júnior 
Araújo, ela é cotada 
para ser candidata a 
vice na chapa a ser 
montada pelo prefeito 
Zé Aldemir (PP).   

A Meta, empresa dona do Facebook, tem 48 
horas para apresentar o vídeo em que Bol-
sonaro, logo após os atos golpistas de 8 de 
janeiro, fez ataques ao sistema eleitoral brasi-
leiro e questionou a legitimidade da eleição do 
presidente Lula (PT) – o material foi deletado 
pelo ex-presidente, horas depois de postado. A 
decisão é do ministro Alexandres de Moraes, 
em atendimento a pedido formulado pela Pro-
curadoria-Geral da República que enxerga no 
vídeo prova potencia de que Bolsonaro teria 
estimulado os atos golpistas.       

gAldino sobre decisão de 
romero: “o republicAnos  
já deu tempo demAis” 

Quanto tempo mais o Republicanos irá espe-
rar pela decisão do deputado Romero Rodrigues 
acerca de sua candidatura a prefeito de Campi-
na Grande? Para o presidente da ALPB, deputa-
do Adriano Galdino (foto), um dos principais en-
tusiastas do Republicanos dessa possibilidade, o 
seu partido “já deu tempo demais” ao parlamen-
tar do Podemos. Porém, ele contemporizou: “Acho 
que devia ter sido mais curto [o prazo], mas cada 
um tem seu tempo, tem sua maneira de pensar e 
de agir na sua avaliação”. Galdino fez uma dis-
tinção entre o tempo que ele decide sobre uma 
demanda e o tempo de Romero: “O meu é mais 
agoniado, é mais rápido. Já Romero tem um tem-
po mais moderado, mas tranquilo. Então, vamos 
aguardar o tempo dele. Ele pediu até o início do 
ano que vem”, disse. 

O Tribunal de Justiça da Pa-
raíba (TJPB) decidiu, ontem, der-
rubar a condenação de prisão do 
deputado estadual Eduardo Bri-
to (SD).  A decisão foi proferida, 
por unanimidade, pela Corte da 
Justiça paraibana, que acatou o 
pedido dos advogados do par-
lamentar que alegaram cercea-
mento de defesa dentro do pro-
cesso. Eduardo foi condenado 
pela Justiça a seis anos de prisão 

por fraude em licitação, duran-
te Operação Pão e Circo, desen-
cadeada pelo Ministério Público 
(MPE-PB), Polícia Federal (PF) e 
Delegacia de Atuação ao Crime 
Organizado (Gaeco). O deputa-
do foi acusado e sentenciado por 
envolvimento em esquema de 
fraude de licitações para contra-
tação de shows artísticos e ban-
das musicais durante os festejos 
em comemoração ao São João. 

Eduardo Brito foi condenan-
do em maio, de 2020, pela juí-
za Candice Queiroga de Castro 

Gomes Ataíde, da vara de Ma-
manguape, proferiu a senten-
ça do réu. Além dos seis anos 
de prisão, o deputado foi con-
denado a pagamento de multa 
e suspensão dos direitos políti-
cos. No entanto, A Câmara Cri-
minal do Tribunal de Justiça, foi 
contrária a decisão de primeira 
instância após recurso de apela-
ção dos advogados de defesa do 
deputado estadual.. A operação 
prendeu três prefeitos de cidade 
paraibanas, além de 25 pessoas 
em 18 municípios. Muitos foram 

acusados e condenados por su-
perfaturamento de contratos 
em shows musicais. O Ministé-
rio Público realizou um levan-
tamento apontado que o esque-
ma desviou dos cofres públicos 
mais de R$ 65 milhões de reais.

Eduardo Brito, na época das 
acusações era prefeito do muni-
cípio de Mamanguape, do qual, 
administrou a cidade entre os 
anos de 2009 e 2016. “Estou emo-
cionando e extremante grato a 
Deus. Sempre soube que o re-
sultado seria esse”, disse.

Justiça anula condenação de prisão a deputado
processo

Ingreson Derze 

ingreson.jornalista@gmail.com

“somente nA  
convenção”
Do deputado estadu-
al Hervázio Bezerra 
(PSB), em entrevista à 
rádio, ao ser indagado 
sobre a possibilidade 
de o vice-prefeito de 
João Pessoa, Léo Be-
zerra, ser mantido na 
chapa de reeleição de 
Cícero Lucena (PP). 
“Irei responder de uma 
vez por todas: isso deve 
ser feito na convenção 
do PSB depois do mês 
de julho, no período 
das convenções”.    
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Temas abordam vulnerabilidade, migração e governança do meio ambiente

Mudança climática da 
PB é discutida em painel

na ufpb

André Resende 

andreresendejornalismo@gmail.com

Com a proposta de trazer 
um grande encontro de co-
nhecimento sobre o clima na 
Paraíba e a partir disto aper-
feiçoar as ações públicas, foi 
iniciada na noite de ontem o 
II Painel de Mudanças Climá-
ticas. O evento, que está sen-
do realizado no auditório do 
Centro de Ciências Jurídicas 
(CCJ) na Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB) prevê 
palestras hoje e amanhã com 
temas que abordam a vulne-
rabilidade, impacto, migra-
ção, adaptação, governança e 
justiça climática.

O tema desta edição é “A 
consciência pelo Conheci-
mento”. O evento é realiza-
do pela Secretaria de Estado 
da Ciência, Tecnologia, Ino-
vação e Ensino Superior (Sec-
ties) em parceria com a Se-
cretaria de Estado do Meio 
Ambiente e Sustentabilidade 
(Semas). O objetivo é fornecer, 
aos formuladores de políticas, 
avaliações científicas regula-
res sobre alterações do clima 
(implicações e riscos futuros) 
bem como discutir essa te-
mática com a população para 
propor opções de adaptação e 
mitigação

A coordenadora do Painel 
de Mudanças Climáticas, Si-
mone Porfírio, técnica da Sec-
ties, explicou que é uma opor-
tunidade singular para que as 
próprias secretarias que com-
põem o governo trazerem so-
luções ajustadas ao cenário de 
mudança do clima. “Ao todo 
temos 26 instituições vincula-
das ao evento, inclusive pela 
primeira vez teremos o Mi-
nistério Público Federal que 
pediu para participar, todas 
elas vão trazer assuntos, es-

Programação
n Quarta-feira 

8h - Credenciamento Coffee Break
9h - Palestra - UFPB
10h - Palestra - UEPB
11h - Palestra - Empresa Paraibana de Pesquisa, 
Extensão Rural e Regularização Fundiária (EM-
PAER) e Plano Nordeste Potência
12h - Intervalo para almoço
14h - Palestra - Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB) e Instituto Nacional do Semiárido (INSA)
15h - Coffee Break
15h30 - Palestra - Agência Executiva de Gestão 
das Águas (AESA) e Companhia de Água e Esgo-
to da Paraíba (CAGEPA) 
16h30 - Reunião do Fórum-PB

Quinta-feira 

8h - Credenciamento Coffee Break
9h - Palestra - IFPB
10h - Palestra - UFCG
11h - Palestra - - EMPRAPII ( CEEI/UFCG) e EM-
BRAPII (CEAR/UFPB)
12h - Intervalo para almoço
14h - Palestra - Embrapa e Agevisa
15h - Coffee Break
15h30 - Palestra - Procase
16h30 - Avaliação do Evento (Encerramento)

tudos, que vão acrescentar ao 
debate climático no nosso es-
tado”, comentou.

Ainda de acordo com Si-
mone Porfírio, o evento tam-
bém vai permitir, por exem-
plo, que as instituições de 
ensino e pesquisa apresen-
tem os levantamentos feitos 
acerca do solo, da desertifica-
ção do estado, sobretudo na 
Caatinga, uma vez que estu-
dos anteriores indicam uma 
degradação do bioma em de-
corrência do aquecimento do 
planeta Terra.

“Trazer nessa problemáti-
ca aqui, outros podem ter co-
nhecimento  e começar a pes-
quisar sobre isso. Algumas já 
estão, como a própria Embra-
pa, que está com um proje-
to belíssimo chamado Agri-
cultura de Baixo Carbono, o 
ABC”, explicou. O secretário 
executivo de Mudanças Cli-
máticas da Secretaria de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade, 
Denis Morais, reforçou o com-
promisso do governo em in-
vestir e se preocupar com o 
impacto do clima sobre as 
formas de produção do nos-
so estado.

“Política é orçamento, e só 
de haver uma preocupação 
em destinar um orçamento 
para questão da mudança cli-
mática, para lidar melhor com 
o meio ambiente, é uma for-
ma de mostrar compromisso 
com o futuro e com o presente 
do nosso estado”, comentou. 

Na programação estão 
previstas palestras de várias 
entidades, como UFPB, UEPB, 
Empaer, Plano Nordeste Po-
tência, OAB, Insa, Aesa, Ca-
gepa, IFPB, UFCG, Embrapa, 
Agevisa e Procase. Ainda de 
acordo com o documento di-
vulgado pela organização do 
II Painel de Mudanças Climá-

 Estudos das implicações e riscos futuros do clima são apresentados no II Painel de Mudanças Climáticas, na UFPB
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ticas da Paraíba está prevista 
também uma reunião do Fó-
rum Paraíba na quarta-feira e 
uma outra reunião para ava-
liação do evento.

Robson Barbosa, secre-
tário executivo de Estado de 
Energia, adiantou que o Es-
tado tem feito investimentos 
para melhorar a energia re-
novável no Estado. De acordo 
com Robson Barbosa, existe 
uma projeção para que den-
tro de três anos o nosso estado 
utilize em seu consumo cerca 
de 95% de energia de matri-

zes renováveis. “Iremos em 
breve lançar uma parceria pú-
blico-privada para que todos 
os prédios públicos utilizem 
energia elétrica provenientes 
de usinas solares.

“Também estamos traba-
lhando para lançar nosso Pro-
grama de Hidrogênio Ver-
de da Paraíba. Recentemente 
lançamos nosso Atlas Solari-
métrico. Estamos empenha-
dos em fazer um grande tra-
balho de transição energética 
no nosso estado”, concluiu o 
secretário.     
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Ministro da Educação diz que Governo Federal definirá se carga horária nessa modalidade será de  30% ou  50% 

Cursos 100% EaD com dias contados
licenciatura

Daniella Almeida 

Agência Brasil

O ministro da Educa-
ção Camilo Santana afir-
mou, ontem, que o Gover-
no Federal cogita proibir 
que cursos de licenciatura 
tenham 100% da carga ho-
rária na modalidade de En-
sino à Distância (EaD) e pla-
neja outras mudanças nos 
de formação de professo-
res on-line.

Para o ministro, o mo-
mento é de avaliação dos 
cursos de licenciatura não 
presenciais, que em novem-
bro tiveram as autorizações 
para novos cursos 100% EaD 

suspensas por 90 dias. “A 
ideia do ministério é não 
permitir mais cursos sem-
pre EAD. Então, vamos de-
finir se vão ser 50%, 30% [da 
carga horária].”

A preocupação com 
a formação dos professo-
res brasileiros manifestada 
pelo ministro em entrevis-
ta coletiva à imprensa, logo 
após a apresentação pela 
Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimen-
to Econômico (OCDE), on-
tem, dos resultados obtidos 
pelo Brasil no Programa In-
ternacional de Avaliação de 
Estudantes (Pisa) 2022. O le-
vantamento mostrou que 

menos de 50% dos alunos 
sabem o básico em matemá-
tica e ciências.
Pisa 2022

Nesta edição do Pisa, a 
avaliação de desempenho 
educacional analisou as res-
postas dadas por estudan-
tes de 15 anos de 81 países a 
questões de matemática, lei-
tura e ciências, indicadores 
contextuais relacionados, 
entre outros, aos impactos 
da pandemia de covid-19 na 
educação, relação da famí-
lia com os alunos, professo-
res e estudantes e violências 
nas escolas. No Brasil, a apli-
cação do Pisa a cerca de 10 
mil alunos foi de responsa-

bilidade do Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixei-
ra (Inep), ligado ao MEC.

O ministro destacou a 
importância do programa 
internacional para o Brasil a 
longo prazo. “Temos no Pisa 
uma ferramenta importan-
te como orientação para de-
cisões políticas do governo 
brasileiro. Na federação, o 
papel da execução da edu-
cação básica é dos estados 
e dos municípios. Portanto, 
o papel do MEC é de coor-
denar esse processo, ser o 
grande maestro dessa po-
lítica educacional brasileira 
para garantirmos a qualida-

de da educação das crianças 
e jovens brasileiros.”

Por videoconferência, o 
secretário-geral da OCDE, 
Mathias Cormann, disse es-
perar que o Pisa traga ferra-
mentas de diagnóstico pre-
coce e de cooperação para 
melhorar a qualidade edu-
cacional do Brasil.  O secre-
tário-geral apontou o país 
como um bom exemplo.

 “Percebemos uma que-
da sem precedentes por cau-
sa dos efeitos da Covid [19], 
equivalente a quase meta-
de de um ano de aprendiza-
do. O Brasil, porém, foi uma 
das poucas exceções em que 
a performance não piorou. 

De fato, permanece estável, 
desde 2009, sim. Mas a esta-
bilidade foi impressionan-
te, especialmente, conside-
rando que as escolas foram 
fechadas durante a pande-
mia, por um longo prazo”, 
pontou Mathias Cormann.

Matemática
No Brasil, 73% dos estu-

dantes brasileiros avaliados 
nesta faixa etária apresen-
taram desempenho em ma-
temática no nível abaixo do 
básico. O Brasil caiu 5% em 
matemática, em relação ao 
Pisa de 2018, e ficou no in-
tervalo entre a 62ª e 68o po-
sição no ranking da OCDE.

Ítalo Arruda 

ianolivrura@gmail.com

Sarah Soul e Gatunas 
abrilhantaram, ontem, a úl-
tima noite da edição 2023 
do Palco Tabajara, realizado 
na Usina Cultural Energisa, 
em João Pessoa. O progra-
ma da Rádio Tabajara, com 
transmissão ao vivo pelo 
canal 105.5 FM e pelo ca-
nal da emissora no YouTu-
be, realizou, durante qua-
tro terças-feiras, 12 shows 
com bandas e artistas pa-
raibanos.

A abertura ficou por con-
ta de Gatunas, que há seis 
anos vem fazendo histó-
ria na cena musical de João 
Pessoa. Com uma forma-
ção inédita – envolvendo a 
participação de Adri L (te-
clados e sintetizadores) e 
Del Santos (percussão) –, o 
trio composto pela vocalis-
ta e contrabaixista Morgana 
Morais, a guitarrista e voca-
lista Ruanna Gonçalves e o 

Sarah Soul e Gatunas encerram temporada do Palco Tabajara
usina cultural

Ítalo Arruda 

ianolivrura@gmail.com

A escritora, advogada e 
pesquisadora potiguar Ezil-
da Melo lançou, ontem, o li-
vro de poesias “Em terra seca 
nasce flor”, que leva o selo da 
Editora A União, uma das 
marcas da Empresa Paraiba-
na de  Comunicação (EPC). 
A solenidade aconteceu na 
Livraria A União, no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa, e reuniu vá-
rios convidados, entre jorna-
listas, críticos, escritores e in-
telectuais. O poeta Gilmar 
Leite foi o responsável por 
fazer a apresentação da obra.

Segundo ele, além os as-
pectos relacionados ao Sertão 
do estado vizinho, Rio Gran-
de do Norte, como as ribeiras 
do Seridó e do Sabugi, a geo-
grafia da catingueira, além 
das tradições do bordado, o 
livro de Ezilda Melo – que 
possui cerca de 50 poemas 
inéditos – traz questões so-
ciais muito pertinentes, como 
a violência contra a mulher.

“As palavras e as signifi-
cações sobre isso transitam 
no livro de Ezilda em uma 

arrumação sentimental, de 
conhecimento e pedagógi-
ca, porque todo livro busca, 
de certa forma, nos sensibili-
zar e nos educar sobre algum 
tema”, disse o poeta. “Além 
disso, também encontramos 
um contexto que envolve a 
cultura patriarcal, pautada 
na violência contra a mulher 
e na sua objetificação, sobre-
tudo, no ambiente domésti-
co”, acrescentou Gilmar Leite, 
destacando que a obra ainda 
traz à tona a discussão sobre 
o papel da mulher sertaneja 
na sociedade.

O jornalista e diretor de 
Mídia Impressa da EPC, Wil-
liam Costa, prestigiou o lan-
çamento e ressaltou a alegria 
em participar desse momen-
to que, para ele, representa a 
consolidação do processo de 
criação do livro. “É a concre-
tização do nosso trabalho, en-
quanto editores, e também da 
autora, porque o livro se ma-
terializa e chega, finalmente, 
às mãos do público”, frisou 
William.

A autora Ezilda Melo, por 
sua vez, destacou que a obra 
está dividida em duas par-
tes. Na primeira, intitulada 

Ezilda Melo lança livro de poesias na editora A União
“em terra seca nasce flor”

Livro contém 50 poemas inéditos com questões sociais em evidência, a exemplo da violência contra a mulher
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“Desertos e aridez da alma”, 
ela aborda, de forma metafó-
rica, os vários tipos de violên-
cias que, infelizmente, acome-
tem as mulheres sertanejas, 
seja do ponto de vista físico, 
psicológico, moral ou intelec-
tual. Na segunda, “Fertilida-

de do coração”, Ezilda fala so-
bre a passagem “do período 
de seca para o de produtivi-
dade” dessas mulheres que 
protagonizam seus poemas. 

“É uma obra dedicada às 
mulheres do Sertão que, por 
causa do solo infértil, muitas 

só conseguem verdejar e flo-
rescer em alguns momentos. 
Essas mulheres são, então, a 
representação da mulher for-
te, aguerrida, que se empode-
ra e vira protagonista da pró-
pria história”, destacou Ezilda 
Melo. Ela afirmou, ainda, que 

a sua obra também faz um 
resgate histórico das matriar-
cas que habitaram a região do 
Sertão potiguar e que até fa-
zem parte do imaginário so-
cial, cultuando, dessa forma, 
a ancestralidade da mulher 
sertaneja.

baterista Marcondes Oran-
ge, levou ao Palco Tabajara 
músicas com uma pegada 
de “swing”,  remetendo os 
que ali estavam presentes 
aos primeiros shows do gru-
po, que imprima esse estilo.  

Já a cantora e composito-

ra Sarah Soul, radicada em 
João Pessoa, fez um show 
marcado pela sensualida-
de e pelo tom intimista da 
sua identidade artística. Na-
tural de Porto Velho (RO), o 
show dela trouxe a mistura 
de ritmos que envolve, entre 

outros estilos, a black music, 
a MPB e o pop. O público foi 
envolvido pelas músicas do 
seu primeiro álbum, Corre-
ria, lançado no passado.

As cantoras e compo-
sitoras Val Donato e Cin-
tia Peromnia, que, juntas, 

apresentam o programa, 
ressaltaram a alegria de po-
der ancorar o projeto desen-
volvido pela Empresa Pa-
raibana de Comunicação 
(EPC), em parceria com o 
Governo do Estado e a Ener-
gisa. Durante a abertura, 

elas destacaram o sucesso 
dessa edição, que teve iní-
cio no dia 7 de novembro. 

Também passaram pelo 
Palco Tabajara os artistas 
Yuri Carvalho e Capilé – 
eles abriram a temporada; 
In the Mood Hard Blues e 
Retrohollics, que realiza-
ram um verdadeiro tributo 
ao  rock; e As Calungas e os 
Fulano, cujos shows foram 
protagonizados pela músi-
ca popular e pela nordesti-
nidade do forró.

Além de fomentar os ar-
tistas locais e promover a 
cena cultural paraibana, o 
Palco Tabajara tem entre 
seus objetivos a missão de 
resgatar o formato origi-
nal dos programas de rádio 
com o público presente. Do 
lado de fora do estúdio da 
Rádio Tabajara, o programa 
leva entretenimento e mú-
sica ao vivo com, pelo me-
nos, duas horas de shows 
gratuitos em cada episódio 
da temporada. 

Show de abertura ficou por conta de Gatunas, que há seis anos vem fazendo história na cena musical de João Pessoa
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Mais da metade do lixo recebe destinação correta devido ao trabalho de cooperativas que trabalham com recicláveis

Entidade ajuda no descarte correto
resíduos sólidos

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

As famílias brasileiras 
produziram, só em 2021, 81,8 
milhões de toneladas de re-
síduos sólidos. Os dados, da 
Associação Brasileira de Em-
presas de Limpeza Pública e 
Resíduos Especiais (Abrelpe), 
ainda apontam que 61% des-
ses resíduos recebem a desti-
nação correta, indo parar em 
cooperativas e associações 
que fazem a separação dos 
materiais e vendem para in-
dústrias e empresas de reci-
clagem. Uma dessas entida-
des é a Associação Tribo de 
Judá, localizada no Bairro dos 
Estados, em João Pessoa.

Givanildo Lima, presiden-
te da Associação, é um dos 
remanescentes do antigo Li-
xão do Roger, desativado em 
2003. No local, que possui 
uma prensa e balança, doa-
dos pela Universidade Esta-
dual da Paraíba (UEPB), são 
recolhidos papel, plástico, 
garrafas pet, caixas de pape-
lão, e uma infinidade de ob-
jetos que vão desde quadros, 
mesas e cadeiras, até roupas e 
sapatos em bom estado. 

Uma vez por semana, a as-
sociação recebe materiais re-
colhidos em quatro prédios 
da região. “Toda terça-feira, 
o caminhão baú passa reco-
lhendo esses materiais, e os 
moradores já deixam tudo se-
parado”, informa Givanildo, 
reforçando a importância da 
separação dos resíduos.

Além do caminhão, fruto 
de uma parceria com a UEPB, 
a associação também rece-
be a coleta dos sete catadores 
cadastrados. Um deles, Car-
los Antônio Galdino, de 63 
anos, sai todos os dias de San-
ta Rita, na Região Metropoli-
tana da capital. “Também tra-
balhava no Lixão do Roger, e, 
quando fechou, comecei com 
a coleta de recicláveis. Por se-
mana, dá para tirar R$ 100, 

“Com o 
desemprego, 
muito mais 
pessoas passaram 
a trabalhar com 
a reciclagem. 
Mas, é importante 
que as pessoas 
tenham confiança 
no trabalho que 
fazemos. O que 
chega dos prédios 
é dividido para 
todos, o que cada 
catador  
traz é só dele” 

Givanildo Lima

juntando com outros traba-
lhos, dá para sustentar a fa-
mília”, disse Carlos Antônio, 
enquanto fazia a pesagem da 
coleta do dia.

Segundo Givanildo Lima, 
o número de catadores au-
mentou muito, e isso acabou 
diminuindo os resultados no 
trabalho da coleta. “Uns anos 
atrás, dava para tirar uma 
renda até boa, às vezes mais 
de um salário. Com o desem-
prego, muito mais pessoas 
passaram a trabalhar com 
a reciclagem. Mas, é impor-
tante que as pessoas tenham 
confiança no trabalho que fa-
zemos aqui. O que chega dos 
prédios é dividido para to-
dos, o que cada catador traz é 
só dele”, afirma.

• Desde 2013, a “Mobilização, inclusão e 
formação de catadores/as de materiais 
recicláveis da cidade de João Pessoa: 
uma experiência necessária”, atua dire-
tamente com os catadores de materiais 
recicláveis. Esse é um projeto de exten-
são desenvolvido pelo Centro de Ciên-
cias Biológicas e Sociais Aplicadas (CCB-
SA) da Universidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), Campus V, em João Pessoa. 
• São mais de 700 trabalhadores da ca-
pital cadastrados na iniciativa, sendo 

que, destes, cerca de 400 permanecem 
atuando nas atividades. Eles participam 
de oficinas, palestras e recebem asses-
soramento dos alunos extensionistas na 
coleta seletiva, realizada nos bairros e, 
principalmente, nos eventos realizados 
em João Pessoa.  
Os trabalhos envolveram identificação, 
sensibilização, mobilização, formação  
e inclusão em associações e  
cooperativas de catadores.
Além da Associação Tribo de Judá, outras 

associações e cooperativas da capital 
são beneficiadas pela Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Urbana (Emlur), 
com o programa de capacitação, constru-
ção e revitalização de galpões. As asso-
ciações também recebem alimentação, 
equipamentos de proteção individual e 
veículos para coleta dos materiais. Esse 
apoio foi possível graças ao cumpri-
mento de um Termo de Ajustamento de 
Conduta (TAC) firmado com o Ministério 
Público Federal em 2021.

Outros Projetos

• O presidente da associação, Givanildo Lima, ainda ressalta 
que prédios residenciais e comercias que queiram ter seu resí-
duo sólido coletado, pode entrar em contato por meio do núme-
ro 83 99134 2975, que também funciona como whatasapp. “Nós 
vamos fazer o agendamento certinho, para que o caminhão 

passe fazendo a coleta, que serve não só para aquele material 
de descarte. Objetos, móveis, roupas, sapatos, nós também co-
letamos”, disse Givanildo, lembrando que, independentemente 
da coleta oficial, as famílias sempre separem o resíduo sólido. 
“Isso ajuda todo mundo”, finalizou.

Saiba Mais

Placas de trânsito e restos 
de vasos sanitários. Esses são 
alguns objetos encontrados nas 
galerias pluviais de João Pes-
soa. “Esse tipo de resíduo pode 
causar o entupimento das gale-
rias e isto está diretamente re-
lacionado com os alagamentos. 
A rede de drenagem pluvial 
não vai funcionar corretamen-
te, essa água da chuva vai acu-
mular e subir o nível”, alertou 
Rodrigo Pacheco, diretor de 
manutenção e conservação da 
Secretaria de Infraestrutura 
(Seinfra).

Segundo ele, esse tipo de 
comportamento causa inú-
meros problemas à sociedade 
como “obstrução do trânsito, 
danos materiais para a popu-
lação ou até situações piores, 
como desabamentos”.

O sistema de águas pluviais 
é  projetado para abrandar, co-
letar, e remanejar o excesso de 
água da chuva, com o objetivo 
de evitar enchentes ou outros 

Lixo jogado nas galerias pluviais trazem transtorno à população
falta de educação 

Taty Valéria 

tatyanavaleria@gmail.com

Foto: Arquivo da Seinfra

• Além de obras estruturantes, 
a Seinfra mantém uma progra-
mação diária de serviços de 
manutenção em vários bairros 
da capital. A população pode 
solicitar por meio dos canais 
de atendimento da Seinfra por 
meio do número 0800-031-
1530, e a plataforma Prefeitura 
Conectada, no site da Prefeitu-
ra de João Pessoa.

Serviço

n 

Seinfra 
informou 
que realiza 
manutenção 
periódica do 
sistema que 
capta água 
da chuva 
para evitar 
enchentes

danos causados por grandes 
volumes de água em uma de-
terminada área. Ao contrário 
das redes de esgoto, que possui 
tubulação específica para levar 
os dejetos até as estações de tra-
tamento, a água pluvial não ne-
cessita de cuidado específico. 

Mas, para que esse cami-
nho seja feito de forma ade-
quada, chegando até o destino 
final, a galeria passa por ma-
nutenção e a população preci-
sa fazer a sua parte. De acor-
do com Rodrigo, as principais 
causas de entupimento são os 

resíduos jogados de forma im-
própria. 

Pontos de alagamento
Ainda de acordo com o di-

retor de manutenção e conser-
vação da Seinfra, o órgão man-
tém o mapeamento dos pontos 
de alagamento históricos de 
João Pessoa. “Resolvemos di-
versos nesse ano, a exemplo da 
Avenida Hilton Souto Maior 
em frente ao shopping (Manga-
beira) e na Rua Radialista Hil-
ton Junior, no Valentina, que ti-
nham histórico de alagamento 
com mais de um metro de acú-
mulo de água. Seguimos com 
obras de melhoria nesses pon-
tos, além de um serviço cons-
tante de limpeza e manutenção, 
com diversas equipes espalha-
das pela cidade, fazendo a lim-
peza das redes para que elas 
funcionem em plena capacida-
de”, afirmou.

O diretor concorda que a 
capital passa por problemas, 
comuns em outras capitais. 
“Estamos passando por um 
crescimento exponencial e 

muitas vezes não consegui-
mos controlar. A construção 
de casas, de pavimentos, está 
diretamente relacionada à 
impermeabilização de solo. 
Quando a água não pode per-
mear o solo, vai procurar um 
caminho”. Rodrigo Pacheco 
também frisou que não há um 
cadastro completo das galerias 
pluviais na capital. “São qui-
lômetros de galerias pluviais, 
mas não sabemos sua exten-
são completa.  Mas, estamos 
com uma proposta de reali-
zar esse mapeamento em bre-
ve”, finalizou. 

No trabalho de limpeza, equipe encontra até resto de vaso sanitário

Equipe da Associação Tribo de Judá recolhe papel, plástico, caixas de papelão, roupas e outros materiais

n 

Presidente 
da entidade, 
Givanildo 
Lima disse 
que o serviço 
pode ser 
solicitado 
por meio do 
99134-2975

Fotos: Roberto Guedes



6    A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2023 EDIÇÃO: Alexsandra Tavares
EDITORAÇÃO: Ulisses DemétrioParaíba

Especialistas alertam que déficit da substância pode ocasionar problemas como osteoporose e fraqueza muscular

Carência traz prejuízo à saúde
Vitamina D

Vivemos em uma cidade 
que desfruta de sol quase o 
ano todo, mas, ainda assim, 
é cada vez mais comum ou-
virmos alguém dizer que 
está com os níveis de vi-
tamina D baixos. Segun-
do especialistas, isso vem 
acontecendo porque esta-
mos nos expondo menos 
à radiação solar nos horá-
rios recomendados ou per-
manecendo mais tempo em 
ambientes fechados. Hor-
mônio que regula a absor-
ção adequada de cálcio no 
intestino, o déficit de vita-
mina D pode ocasionar os-
teoporose, fraturas ósseas, 
entre outras doenças.

A vitamina D tem um 
papel fundamental para 
nosso corpo. Ela atua no 
fortalecimento do sistema 
imunológico, prevenindo 
doenças como psoríase, ar-
trite reumatoide e doen-
ça inflamatória intestinal; 
ajuda a prevenir a diabetes 
tipo 2, atuando na produ-
ção de insulina, o hormô-
nio que regula os níveis de 
glicose no sangue; e fortale-
ce os músculos, pois regula 
a contração e relaxamento e 
participa na formação mus-
cular, melhorando a força e 
o equilíbrio.

“Já se fala em epidemia 
hipovitaminose D no mun-
do por causa da ingestão in-
suficiente de vitamina D. 
Tudo isso relacionado aos 
hábitos de lazer e de traba-

lho em ambientes abriga-
dos da proteção solar, ca-
racterísticos da sociedade 
moderna que não se expõe 
ao sol em seu dia a dia”, co-
menta a dermatologista Da-
niela Gadelha, que atende 
na Policlínica Municipal 
da Praia, unidade ligada à 
rede de saúde da Prefeitu-
ra de João Pessoa.

Segundo estudos, crian-
ças com deficiência de vi-
tamina D desenvolvem ra-
quitismo e adultos podem 
sofrer de osteomalácia (en-
fraquecimento dos ossos) 
e osteoporose. E em ido-
sos, a falta desse hormônio 
causa perda de força mus-
cular e ocasiona maior ris-
co de quedas e fraturas do 
colo do fêmur.

Os índices de vitamina D 
no corpo variam de acordo 
com a idade e a fase da vida. 
Para pessoas saudáveis com 
até 60 anos, a taxa ideal é 20 
ng/ml. Quem tem acima de 
61 anos, insuficiência renal, 
osteoporose, síndromes de 
má absorção, mulheres grá-
vidas ou amamentando de-
vem ter entre 30 e 60 ng/ml 
de vitamina D. Esses valores 
são verificados com a realiza-
ção de um exame de sangue.

“A principal forma de es-
timular a produção da vi-
tamina D é pela exposição 

solar. Apenas 20% desse hor-
mônio chega ao organismo 
por meio da alimentação. En-
tão, a recomendação é tomar 
sol antes das 10h e após às 
16h, sempre com uso de pro-
teção solar”, explica a derma-
tologista.

“Mas o nível de vitami-
na D sintetizado em nosso 
corpo depende de vários fa-
tores, como estação do ano, 
cor da pele, hábitos alimen-
tares, determinação gené-
tica. Então, muitas vezes, a 
suplementação com acom-
panhamento médico é ne-

cessária”, acrescenta Danie-
la Gadelha.

Óleo de fígado de peixes, 
frutos do mar, gema de ovo e 
leite são alguns dos alimen-
tos que ajudam a aumentar 
os níveis dessa vitamina no 
organismo. Mas, como citou 
a dermatologista, o ideal é 
aproveitar os benefícios do 
sol, com moderação, para 
promover a síntese adequa-
da de vitamina D. Por isso, 
é indicado que as pessoas 
tomem sol diariamente de 
cinco a 15 minutos e sempre 
com uso de protetor solar.

Atendimento
 Para realizar uma con-

sulta com um dermatolo-
gista por meio das policlíni-
cas municipais, os usuários 
devem procurar primeira-
mente sua Unidade de Saú-
de da Família (USF). Eles 
são encaminhados pelas 
equipes de saúde da famí-
lia e sua consulta, exame 
ou procedimento especiali-
zado será marcado através 
da Central de Regulação, 
onde é verificado o servi-
ço que oferta determinado 
atendimento.

Índice varia conforme cada fase da vida

n 

Hábitos 
de lazer e 
jornada de 
trabalho, em 
ambientes 
fechados, 
impedem 
absorção 
indicada ao 
organismo 

Alerta
Segundo  
estudos,  
crianças  

com deficiência  
da vitamina  

podem  
desenvolver 
raquitismo

Famílias devem aproveitar dias ensolarados. Passeios ao ar livre, em horários recomendados, evitam hipovitaminose D

Foto: Kleide Teixeira/Secom-JP

“Meu neto tem três anos 
e eu nunca vi o rosto dele 
por conta da catarata. Os 
outros dois eu já vi, mas o 
mais novo eu só pego no 
rosto. E meu sonho é fazer 
essa cirurgia para ver meu 
neto,” conta a aposentada 
Josileide Fernandes, de 54 
anos, moradora de São José 
dos Cordeiros. 

Ela é uma das 648 pes-
soas beneficiadas com o 
mutirão de catarata ofere-
cido pelo Programa Opera 
Paraíba, no Hospital San-
ta Filomena, unidade per-
tencente à rede estadual de 
saúde em Monteiro. A ini-
ciativa, criada pelo Gover-
no da Paraíba em 2019, tem 
o objetivo de acelerar e fa-
cilitar o acesso da popula-
ção paraibana às cirurgias 
eletivas no estado.

Os procedimentos no 
Hospital Santa Filomena 
tiveram início na última 
quinta-feira (30) e seguem 
até a próxima segunda-fei-
ra (11), sendo oferecidas 54 
cirurgias por dia. De acor-
do com a diretora-geral do 
hospital, Adriana Rodri-
gues, esse é o quinto muti-
rão da especialidade reali-
zado na unidade em 2023.

“Essa é a quinta vez que 
o Opera Paraíba vem ao 
Santa Filomena oferecendo 
cirurgias de catarata. Com 
isso, já chegamos à mar-
ca de 1.655 cirurgias oftal-
mológicas só este ano. Sem 
dúvida, um ganho muito 
grande para esses pacien-
tes, a maioria idosos, que 

Opera Paraíba realiza mutirão de catarata no 
Hospital Santa Filomena até segunda-feira

em monteiro

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, tornou-se o pri-
meiro hospital da rede esta-
dual da Paraíba a ser habili-
tado no Sistema de Apuração 
e Gestão de Custos do SUS 
(ApuraSUS). O sistema per-
mite que a Secretaria de Es-
tado da Saúde, bem como o 
Ministério da Saúde, tenham 
uma visão completa dos cus-
tos da unidade, possibilitan-
do uma tomada de decisão 
com o intuito de ampliar ou 
reduzir os gastos do Comple-
xo Hospitalar.

O gerente de Economia da 
Saúde da SES, Guilherme Bar-
bosa, disse que esse é um mar-
co do Governo do Estado, já 
que demonstra o compromis-
so com a melhor gestão dos re-

cursos da saúde, resultando 
numa capacidade de plane-
jamento financeiro mais ade-
quado e preciso para atender 
a necessidade da população.

“A Secretaria de Saúde 
tem dado todo o apoio neces-
sário para a execução desse 
processo, determinando aos 
diretores dos hospitais que, 
dentro de suas tarefas, acom-
panhem e fomentem o traba-
lho dos Núcleos de Econo-
mia da Saúde (NES) dentro 
dos hospitais e que são os res-
ponsáveis pela implantação 
do processo, que conta com 
diversas etapas que precisam 
ser concluídas para estarem 
aptos ao credenciamento”, 
explicou. A nova ferramen-
ta contribuirá para o proces-
so de apuração dos custos de 
um serviço de saúde. 

Trauma de João Pessoa 
melhora gestão de custo

sistema Do sus

têm de volta sua autono-
mia,” observou.

A aposentada Antônia 
do Amaral, de 75 anos, da 
cidade de Monteiro estava 
ansiosa para ter de volta a 
independência, e não pre-
cisar mais da ajuda da nora 
para fazer os serviços de 
casa. “Eu não vejo a hora de 
fazer minhas coisinhas sem 
depender que minha nora 
faça por mim. Quando eu 
tiver vendo, vou cuidar da 
minha casa”, disse, ansiosa.

A iniciativa busca aten-
der a demanda da popula-
ção da região do Cariri, que 
abrange 17 municípios. 

Para participar do pro-
grama, é necessário que o 
usuário faça a solicitação 
por meio da secretaria de 
saúde de seu município ou 
realize o cadastro na plata-
forma operaparaiba.pb.gov.
br preenchendo os dados 
pessoais e anexando com-
provante de residência, exa-
mes e laudos médicos. 

n 

Somente 
esse ano, já 
foram feitas 
1.655 ciurgias 
oftalmológicas 
dentro do 
programa 

A cada dia são realizados 54 procedimentos. Essa é a quinta ação do tipo implementada no hospital

Foto: Secom-PB

Para o diretor-geral do 
Trauma, Laecio Bragante, 
com o sistema será possí-
vel analisar com mais pre-
cisão a aplicabilidade dos 
recursos e, assim, redistri-
buí-los para os setores que 
têm maior necessidade, fa-
zendo uma gestão de cus-
tos. “O resultado esperado 
é possibilitar ao gestor co-
nhecimento sobre o custo 
total por mês dos estabele-
cimentos de saúde e dos se-
tores, além do custo unitá-
rio médio dos produtos e, 
com isso, embasar decisões 

administrativas e assisten-
ciais”, ressaltou.

O Sistema de Apuração 
e Gestão de Custos do Siste-
ma Único de Saúde (Apura-
SUS) é um sistema de infor-
mação desenvolvido pelo 
Ministério da Saúde. Tra-
ta-se de um sistema web, 
de livre acesso, tendo como 
diferencial a capacidade de 
permitir a sua personaliza-
ção, de forma a se adaptar às 
características das unidades 
de saúde de diferentes per-
fis em termos de tamanho, 
estrutura e serviços.

Ferramenta irá ajudar 
na aplicação dos recursos



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2023        7EDIÇÃO: Cardoso Filho
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato Paraíba

Revólveres, pistola, coletes balísticos e vários carregadores estavam com grupos rivais que iriam se confrontar

PM localiza arsenal com granadas
litoral norte

A Justiça decretou a pri-
são preventiva de Antônio 
Alves Chagas, 20 anos, e 
determinou o seu recolhi-
mento ao Presídio PB1, em 
Mangabeira. Ele é apontado 
como mandante do incêndio 
provocado contra um ônibus 
da linha 600, em João Pessoa, 
que causou a morte do moto-
rista do coletivo, Silvano da 
Silva, de 58 anos. Com o sus-
peito, os policiais apreende-
ram duas pistolas.

“Bira”, como é conheci-
do, foi localizado e preso por 
equipes da Força Tática do 1º 

Batalhão da Polícia Mililtar, 
no final da tarde de segun-
da-feira (4), em sua residên-
cia, na Rua do Tambor, bair-
ro de Cruz das Armas, na 
capital. O tenente-coronel 
Eduardo Temóteo, coman-
dante do 1º BPM, informou 
que “Bira” se encontrava 
com mandado de prisão em 
aberto pelo crime de asso-
ciação em organização cri-
minosa, bem como pelo cri-
me de incêndio.

Segundo a polícia, o ho-
mem preso é o último envol-
vido diretamente com o in-

cêndio que estava foragido. 
De acordo com o comandan-
te do 1º BPM, foi importante 
a participação da Força Inte-
grada de Combate ao Crime 
Organizado (Ficco), na pri-
são do suspeito.

O delegado Victor Melo, 
disse que nas investigações 
da Ficco, se chegou a conclu-
são que a motivação do cri-
me (incêndio do ônibus) foi 
disputa entre facções e ao 
todo sete pessoas foram in-
diciadas, sendo dois man-
dantes e cinco executores. 
Quando o  inquérito foi con-

cluído, três envolvidos no 
crime estavam presos, três 
foragidos e um foi morto em 
briga entre facções.

O crime
O ataque ao ônibus acon-

teceu na noite de 18 de julho 
deste ano, no bairro Padre Zé, 
em João Pessoa. Na ocasião, 
passageiros e o motorista fi-
caram feridos, sendo levados 
para o Hospital de Emergên-
cia e Trauma, mas apenas Sil-
vano da Silva ficou internado, 
em estado grave, com 54% do 
corpo queimado.

O ônibus fazia a linha 
Bessa/Varadouro, quando 
próximo a Avenida Airton 
Sena, foi invadido por dois 
homens que obrigaram o mo-
torista e cinco passageiros 
a ficaram no coletivo, atira-
ram garrafas com combustí-
vel e atearam fogo. A Polícia 
Militar e o Corpo de Bom-
beiros chegaram rápidos ao 
local, prestaram socorros às 
vítimas e iniciaram as bus-
cas pelos criminosos. Apesar 
da agilidade dos bombeiros, 
o veículo foi totalmente con-
sumido pelo fogo.

A Polícia Federal realizou 
durante todo o dia de ontem, 
uma operação contra o tráfi-
co internacional de drogas e 
teve com o objetivo desarti-
cular grupo criminoso espe-
cializado, também no tráfico 
de armas de fogo. O grupo 
atuava em diversos estados, 
transportando os materiais 
ilícitos da região de frontei-
ra até o nordeste do Brasil.

Na Paraíba, um mandado 
de prisão foi cumprido na ci-
dade de Bonito de Santa Fé, 
região de Cajazeiras, no Ser-
tão do estado. O cumprimen-
to faz parte de uma operação 
deflagrada pela PF do Piauí. 
Nas buscas feitas na residên-
cia do suspeito foi encontra-
da uma porção de drogas.

A ação da PF, visou o 
cumprimento de 37 man-
dados de prisão preventiva 
e 52 mandados de busca e 
apreensão expedidos pela 3ª 
Vara Federal Criminal da Se-
ção Judiciária do Piauí, e con-
tou com a participação de 180 
policiais federais para a exe-
cução das ordens judiciais, 
além da Paraíba, nos esta-
dos de São Paulo, Rio de Ja-
neiro, Paraná, Mato Grosso 
do Sul, Goiás, Pará, Mara-
nhão, Ceará, Piauí e no Dis-
trito Federal.

De acordo com a Polícia 

Federal, a ligação dessa ope-
ração com a Paraíba tem a ver 
com a apreensão feita de mais 
de uma tonelada de drogas no 
último dia 31 de outubro na 
BR 361, no município de Con-
ceição, no Vale do Piancó.Na 
ocasião, a droga pesou cer-
ca de uma tonelada de maco-
nha e 200 kg de cocaína. Além 
dos entorpecentes, os suspei-
tos transportavam diversos 
eletrônicos como: computa-
dores, celulares, smartwatchs, 
entre outros, que após avalia-
do, somaram uma quantia em 
dinheiro de quase R$ 1 mi-
lhão. De acordo com a PF, ha-
via também perfumes entre 
os objetos.

As investigações da Ope-
ração Transloading, foram 
iniciadas no final do ano pas-
sado, quando foi identificado 
um grupo de distribuidores 
e comerciantes de droga esta-
belecidos no Piauí, Maranhão 
e Ceará, que se valiam da es-
trutura de sítios e imóveis ru-
rais para armazenar os entor-
pecentes trazidos da Bolívia e 
do Paraguai, e, posteriormen-
te, vendê-los em Teresina/PI, 
Imperatriz/MA e Fortaleza/
CE. Apurou-se também que 
parte desses investigados tem 
relação com as facções crimi-
nosas que atuam nestes três 
estados.

Depois do desembargador Ri-
cardo Vital negar os pedidos de 
liberdade do padre Egídio Carva-
lho Neto e de Janynne Danas, ex-
diretores do Hospital Padre Zé, a 
Câmara Criminal do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, tomou a mesma 
decisão com relação ao pastor Pé-
ricles Cardoso de Melo e também 
decidiu, por unanimidade, que ele 
vai permanecer preso.

O pastor está preso desde o dia 
1º do mês passado, apontado como 
autor de aplicar golpes em fiéis 
da Igreja Assembleia de Deus, no 
bairro de Mangabeira. O prejuízo 
às vítimas é de aproximadamente, 
segundo levantamento, R$ 3 mi-
lhões. Uma das vítimas chegou a 
dizer que estava com uma dívida 
de R$ 400 mil no cartão de crédito. 
A Justiça havia decretado a prisão 
do pastor desde setembro, por con-
siderá-lo foragido. Ele foi preso ao 
se apresentar na Central de Polícia.

O relator do pedido de relaxa-
mento da prisão foi do desembar-
gador Joás de Brito Filho que vo-
tou pela manutenção da prisão 
do pastor e foi acompanhado pe-
los demais membros da Câmara 
Criminal. Péricles Cardoso se en-
contra preso por determinação do 
Juízo da 2ª Vara Regional Criminal 
de Mangabeira. Ele está no Presí-
dio do Roger.

Em menos de 12 horas, 
a Polícia Militar da Paraíba 
apreendeu nove armas de 
fogo, três granadas, coletes 
balísticos, drogas e muni-
ções de vários calibres que 
pertenciam a integrantes de 
dois grupos rivais ligados ao 
tráfico de drogas, que plane-
javam se enfrentar, na cidade 
de Mamanguape, no Litoral 
Norte do Estado.

A última apreensão acon-
teceu nas primeiras horas da 
manhã de ontem, no distri-
to de Boa Vista, na cidade da 
Baía da Traição. 

Segundo informações-
da Polícia Militar, um grupo 
composto por seis pessoas es-
tava em uma casa abandona-
da se preparando para ir até 
a cidade de Mamanguape 
promover um ataque a tiros 
a um grupo rival. Com os 
suspeitos, que entraram em 

confronto com a PM, foram 
apreendidas três granadas, 
três revólveres, uma pisto-
la, várias munições e drogas. 
Quatro suspeitos foram deti-
dos e outros dois socorridos 
para o Hospital Regional de 
Mamanguape.

Na noite da segunda-fei-
ra (4), policiais da 2a Compa-
nhia Independente da PM, 
prenderam um integrante de 
outro grupo criminoso, que 
estava com três revólveres, 
uma pistola, uma espingar-
da e várias munições, além 
de drogas, no bairro Sertão-
zinho, em Mamanguape.

De acordo com o coman-
dante da 2a CIPM, capitão 
Alcântara, as operações te-
rão continuidade com o ob-
jetivo de oferecer a sensação 
de segurança aos morado-
res do Litoral Norte do es-
tado. “Tivemos essas duas 

ações antecipadas da Polí-
cia Militar, que frustraram 
os ataques e apreenderam 
os arsenais de cada grupo 
criminoso, e continuaremos 
esse trabalho de combate 
aos grupos ligados ao tráfi-
co de entorpecentes. Novas 
prisões devem acontecer”, 
destacou. O final de sema-
na prolongado, com o feria-
do da sexta-feira (8), terá um 
policiamento reforçado com 
os mesmos objetivos, evitar 
que grupos criminosos cau-
sem temor à população. Ou-
tro ponto abordado pelo co-
mandante da 2a CIPM serão 
as abordagens a veículos e 
seus ocupantes. O material 
e os presos das duas ocor-
rências naquela região que 
faz divisa com o Rio Gran-
de do Norte, foram levados 
para a Delegacia de Polícia, 
em Mamanguape.

Um grupo de crimino-
sos que agia aplicando gol-
pes contra idosos, foi preso na 
manhã de ontem, pela Polícia 
Civil, através do Grupo Táti-
co Especial (GTE) de Montei-
ro e equipes de policiais de 
Queimadas e Esperança. De 
acordo com a polícia, o gru-
po furtava dinheiro de ido-
sos na fila de caixas eletrôni-
cos. As ações foram gravadas 
pelos círcuitos das agências 
bancárias.

Durante a operação, foram 
cumpridos cinco mandados 
de prisão e seis mandados de 
busca e apreensão nos muni-
cípios de Boqueirão, Caraú-
bas e Alcantil. As determi-
nações judiciais são fruto de 
uma investigação sobre uma 
associação criminosa espe-
cializada na prática de furtos 
mediante fraudes contra ido-
sos em estabelecimentos ban-
cários da Paraíba, Pernambu-
co e Rio Grande do Norte.

A investigação é da 14ª De-
legacia Seccional de Polícia 
Civil, sediada em Monteiro, 
onde foram registrados 14 bo-
letins de ocorrência de pes-
soas vítimas da organização 
criminosa. O crime consis-
te em oferecer uma suposta 
‘ajuda’ a pessoas idosas, pre-
ferencialmente, em caixas ele-
trônicos no interior de agên-
cias bancárias.

“Nessa suposta ajuda, os 
criminosos aguardam as ví-
timas digitarem a senha nos 
terminais eletrônicos e, após 
isso, conseguem, de forma ar-
dil, levar os idosos para outro 
caixa. Nesse momento, um 
comparsa do grupo subtrai o 
dinheiro da vítima no primei-
ro caixa eletrônico”, explicou 
o delegado Sávio Siqueira.

As investigações apontam 
que parte do bando atuou 
também em agências bancá-
rias do Rio Grande do Nor-
te, conforme troca de infor-
mações entre as polícias civis 
dos dois estados. Uma arma 
de fogo e munições foram 
apreendidas com um dos in-
vestigados.

Policiais da Delega-
cia de Repressão ao Cri-
me Organizado (Draco), 
prenderam nessa segun-
da-feira (4) dois homens 
suspeitos de envolvi-
mento com o tráfico de 
drogas. Eles foram iden-
tificados como Wemer-
son Rodrigues da Silva e 
João Rafael da Silva Mes-
quita, que após a audiên-
cia de custódia foram 
levados para a Peniten-
ciária Desembargador 
Flósculo da Nóbrega.

A primeira prisão 
ocorreu no bairro Mon-
senhor Magno, na região 
do Valentina Figueiredo, 
onde um traficante foi 
flagrado com cocaína, 
balança de precisão, cer-
ca de R$ 15 mil em espé-
cie, um veículo e apetre-
chos ligados ao tráfico.

Na segunda ação, 
os agentes prenderam 
um homem no bairro 
do Bessa. Na residência 
dele, foram apreendidos 
vários entorpecentes, en-
tre eles, Haxixe, Skank, 
Cocaína, Maconha, dro-
gas sintéticas (Ecstasy, 
LSD, Microponto) e mu-
nições de calibre .38. Os 
dois traficantes foram le-
vados para a Central de 

Polícia e ficarão à dispo-
sição da Justiça.

Em Cabedelo
No início da tarde de 

ontem, os policiais da 
Draco, prenderam um 
casal na cidade de Cabe-
delo, que segundo a po-
lícia, integra um grupo 
que tenta dominar co-
munidades locais.

Com o casal, os poli-
ciais apreenderam dro-
ga, dinheiro e uma arma 
de fogo. Os dois foram 
levados para a Central 
de Polícia para serem 
autuados em flagrante 
e hoje serão submetidos 
a audiência de custódia.

As três granadas estavam com um dos grupos que pretendiam se confrontar em Mamanguape

Foto: Polícia Militar

golpes

justiça

Quadrilha é 
flagrada agindo 
contra idosos  
em bancos

Câmara Criminal 
mantém prisão de 
pastor suspeito de 
fraude contra fiéis

incêndio de ônibus

Suposto mandante é levado para presídio em JP

tráfico de drogas

PF cumpre mandado em 
cidade no Sertão da Paraíba

draco

Traficantes mantinham 
vida de luxo na capital

Dupla
Na audiência de 

custódia, a Justiça 
decidiu manter a 

prisão da dupla que 
foi levada para o 

Presídio do Roger, 
em João Pessoa
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Solenidade confirmou a união civil de 43 casais formados por apenados do sistema penitenciário do Estado

Seap-PB realiza casamento coletivo
socialização

Sara Gomes  
saragomesreporterauniao@gmail.com 

O Sistema Penitenciário da 
Paraíba realizou o primeiro 
casamento coletivo de reedu-
candos com a cerimônica para 
43 casais. Apenas na Peniten-
ciária Desembargador Sílvio 
Porto foram 35 casais benefi-
ciados. A cerimônia ocorreu 
no Centro Estadual de Forma-
ção de Professores, em Man-
gabeira 8. À tarde, foi realiza-
do o casamento de mais oito 
casais, em um presídio da ca-
pital. 

Para que a cerimônia fosse 
possível, o Programa Cidadão, 
vinculado à Secretaria de Es-
tado de Desenvolvido Huma-
no (Sedh) em parceria com a 
Receita Federal, regularizou 
a documentação dos noivos. 
O casamento coletivo é pro-
movido pela Secretaria de Es-
tado da Administração Peni-
tenciária da Paraíba (Seap) e 
o Conselho da Comunidade 
de João Pessoa, em parceria 
com a Vara de Execução Penal 
de João Pessoa, Corregedoria 
Geral do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, a Associação dos 
Registradores de Pessoas Na-
turais do Estado da Paraíba 
(Arpen-PB), a Associação dos 
Notários e Registradores da 
Paraíba(Anoreg-PB) e o 1o Car-
tório de Registro Civil das Pes-
soas Naturais de João Pessoa.

Para a juíza da Vara de 
Execução Penal (VEP) da Co-
marca de João Pessoa, Andréa 
Arcoverde Cavalcanti, a ce-
lebração marcou como um 
dia muito feliz para a Vara de 
Execução Penal, Seap e Con-
selho da Comunidade, que 
conseguiram concretizar o ca-
samento coletivo. “Esse pro-
jeto fortalece os vínculos fa-
miliares, pois sabemos que a 
família é fundamental no pro-
cesso de ressocialização das 
pessoas privadas de liberda-
de. O maior sonho dos reedu-
candos é a liberdade e o das 
noivas é viver em paz com sua 
família. A Vara de Execução 
Penal vai continuar lutando 

por vocês e pela garantia dos 
seus direitos e preparando os 
processos quando o dia da li-
berdade chegar”, frisou.

Em sua fala, o secretário 
da Seap, João Alves, agrade-
ce o apoio de todos os órgãos 
envolvidos para a realização 
do casamento coletivo, relem-
brando as dificuldades diante 
da complexidade da situação. 
Todos os órgãos procurados ti-
veram muita boa vontade em 
atender às nossas solicitações. 
É uma satisfação como secre-
tário presenciar a concretiza-
ção desse casamento coletivo. 
Recebi muitas ponderações di-
zendo que seria difícil, arrisca-
do e complexo. Eu ocupo este 
cargo para assumir responsa-
bilidades e o faço com afinco, 
pois estou apoiado por uma 
equipe de policiais penais e 
diretores, que me incentivam 
a vencer desafios no sistema 
prisional”, disse.

Em sua fala, o policial penal 
e presidente do Conselho da 
Comunidade de João Pessoa, 
Thiago Robson Lopes, mencio-
na a rotina perseverante dos fa-
miliares dos reeducandos que 
enfrentam obstáculos diários. 
“Temos famílias muito fortes 
e unidas, que nos dão exem-
plo de como superar as difi-
culdades. Historicamente, os 
familiares de apenados pas-
sam por um processo de es-
tigma muito grande. Nenhum 
patrão sabe que seu funcioná-
rio visita um familiar na prisão 
pois, se tomar conhecimento, 
a probabilidade de demissão é 
alta”, disse.

Celebrações foram realizadas, ontem, em João Pessoa pela Secretaria de Administração Penitenciária da Paraíba. Os casais capricharam nos figurinos, acessórios e maquiagens, seguindo a tradição 

n 

Realização de 
união coletiva 
foi possível 
devido aos 
esforços de 
diversos órgãos 
do Estado e 
Justiça e do 
Conselho de 
Comunidade

“É uma satisfação 
como secretário 
presenciar a 
concretização 
desse casamento. 
Estou apoiado por 
uma equipe que 
me incentiva a 
vencer desafios no 
sistema prisional

João Alves

“Esse projeto 
fortalece os 
vínculos, pois 
a família é 
fundamental 
nesse processo de 
ressocialização 
das pessoas 
privadas de 
liberdade

Andréa Arcoverde Cavalcanti

O casal José Fernandes 
Costa e Claudenice Mendes 
se conheceu há 28 anos, quan-
do ela ia visitar o irmão ape-
nado. “Como meu irmão e 
ele eram amigos lá, José pe-
diu para que me apresentasse. 
Foi quando a gente começou a 
conversar. Estamos juntos des-
de 1995”, contou. Apesar de o 
ter conhecido de forma inu-
sitada, eles têm uma relação 
de companheirismo e amor 
muito forte. Tanto é que des-
sa união existe um filho, hoje 
com 15 anos. “Hoje, estamos 
realizando o nosso maior so-
nho, o matrimônio. Graças a 
Deus já está perto dele sair da 
prisão”, disse.

 Josimar Ângelo de Lima e 
Bruna Ângelo Andrade se co-
nheceram e ao se unirem, di-
zem quebraram paradigmas. 
Eles se conheceram no Sílvio 
Porto em 2020. “Existem pes-
soas que pensam que um casal 
homoafetivo não pode cons-
truir família. Estamos muito 
felizes com essa celebração tão 
linda. Recebemos muito apoio 
da Seap, Vara de Execução Pe-
nal e da penitenciária”.

De acordo com a defen-
sora pública geral, Madalena 
Abrantes, o órgão através do 
Núcleo de Execução Penal re-

quereu à Anoreg (Associação 
dos Notários e Registradores 
da Paraíba) a gratuidade nas 
certidões de casamento. “Vo-
cês estão dando um grande 
passo, desejamos que vocês 
sejam muito felizes. Quando 
saírem do sistema prisional 
evoluam profissionalmente e 
criem uma família baseado no 
respeito e igualdade”.

Avanços   
O presidente do conselho 

contextualiza os cinco avanços 
em relação à família do reedu-
cando, de 1928 até 2023. “O pri-
meiro avanço para os familia-
res foi a criação, em 2011, da 
Gerência Executiva de Resso-
cialização, cujos eixos são tra-
balho, educação e família. Em 
2019, a Lei no 11.449 instituiu a 
Semana Estadual de Assistên-
cia aos Familiares dos Reedu-
candos para discutir políticas 
públicas nessa perspectiva. 
Outro avanço foi o Guia do Vi-
sitante, que está disponível no 
site do Governo do Estado in-
formando direitos e deveres. O 
Prima, que ensina música clás-
sica aos filhos dos reeducan-
dos, utilizando a música como 
instrumento de inclusão social 
e prevenção à criminalidade. 
E, por último,  casamento co-

letivo, em que o Poder Público 
deseja que os laços familiares 
sejam fortalecidos”, elencou.

O Programa de Inclusão 
Social Através da Música e 
das Artes (Prima) ensina mú-
sica clássica aos filhos dos ree-
ducandos do sistema prisio-
nal. O projeto é realizado pela 
Secretaria da Cultura e a da 
Educação em parceria com a 
de Administração Peniten-
ciária. O Prima tem realizado 
concertos, segundo o diretor 
de Gestão, Milton Dornellas, 
em unidades prisionais para 
apresentá-los aos familiares 
dos reeducandos. Estão sen-
do oferecidas 230 vagas em 
2023. “O projeto é uma opor-
tunidade de utilizar a música 
como ferramenta de inclusão, 
crescimento pessoal e sociali-
zação”, disse. Existem 17 polos 
do Prima, distribuídos em 14 
municípios da Paraíba. 

Estiveram na solenidade 
o diretor da Penitenciária Síl-
vio Porto, Geraldo Rio; o cor-
regedor-geral, desembargador 
Carlos Beltrão; a defensora pú-
blica geral do Estado, Mada-
lena Abrantes; a secretária de 
Estado da Mulher e Diversida-
de Humana, Lídia Moura e o 
secretário-chefe do Gabinete 
do Governo, Roberto Paulino.

Histórias de amor e superação 
marcaram o cotidiano dos noivos

Cerimônia seguiu todos os rituais e emocionou as dezenas de casais de noivos e os convidados

A aguardada Luxo Décor 
Brasil, mostra que apresenta as 
principais tendências dos seg-
mentos de arquitetura, design, 
decoração, paisagismo, arte e 
gastronomia, anunciou a data 
oficial de estreia da sua segun-
da edição.  A mostra abrirá suas 
portas ao público na próxima 
sexta-feira, em um elegante ca-
sarão na Avenida Cabo Branco, 
projetado por Acácio Gil Borsoi, 
na década de 1960.  “Depois de 
quase nove anos fechada, a casa 

está sendo reaberta em grande 
estilo. Nós só temos a agradecer 
aos arquitetos e parceiros que 
investiram tempo e dedicação 
em transformar e cuidar dessa 
casa com toda a atenção e com-
prometimento que ela merece”, 
agradeceu Gerardo Rabello, um 
dos coordenadores da mostra. 

O brunch organizado pelo 
designer e produtor de eventos 
Ximenes Dantas, aconteceu no 
Atrium Abbud, projetado pe-
las paisagistas Veruska Azeve-

do e Fabiana Gomes em home-
nagem a Benedito Abbud, um 
dos mais influentes paisagistas 
brasileiros.

A mostra contará com 32 
ambientes assinados por 40 pro-
fissionais. “É uma edição que 
já nasce memorável. Neste se-
gundo ano, a LXDB acontece 
em uma casa que já tem muita 
história pra contar, então é um 
misto de novidades com um res-
gate das memórias das pessoas 
que já passaram por aqui”, co-

mentou Ana Paula Viana, uma 
das coordenadoras da mostra.

O público poderá visitar a 
Luxo Decor Brasil, na Aveni-
da Cabo Branco, 2332. O horá-
rio de visitação é de terça-feira 
a domingo, das 16h às 22h. Os 
ingressos estarão à venda na 
bilheteria do local, com o valor 
de R$ 60 (inteira) e R$ 30 (meia
-entrada). Além disso, arquite-
tos desfrutam de um desconto 
especial de 20% no valor da en-
trada inteira. 

Luxo Décor Brasil abre as portas ao público em João Pessoa
nesta sexta-feira

Após quase uma década fechada espaço volta em grande estilo

Foto: Divulgação

Fotos: Evandro Pereira

Com Redação
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Hoje, em João Pessoa, encerramento do evento gratuito contará com a exibição do longa ‘Black Rio! Black Power!’

Fest Aruanda mergulha na soul music
Cinema

O longa-metragem 
Black Rio! Black Po-
wer!, dirigido e ro-
teirizado pelo ca-

rioca Emílio Domingos, será 
exibido pela primeira vez na 
região Nordeste hoje, den-
tro da programação de en-
cerramento da 18ª edição do 
Fest Aruanda, que se realiza 
a partir das 19h30, na Rede 
Cinépolis do Manaíra Sho-
pping, em João Pessoa.

Na ocasião, o cineasta fará 
a apresentação do documentá-
rio para o público e veio acom-
panhado do ativista negro e 
produtor cultural Dom Filó, o 
entrevistado que “conduz” a 
narrativa do filme, o qual mer-
gulha nos bailes de soul music 
dos subúrbios do Rio de Ja-
neiro na década de 1970, dan-
do origem, há 50 anos, ao mo-
vimento Black Rio, e mostra a 
importância do cenário mu-
sical na luta por justiça racial 
durante os anos da ditadura 
militar brasileira. Além da so-
lenidade de premiação, have-
rá exibição do filme Vandré no 
Exílio (1970).

“Eu participarei do Fest 
Aruanda pela primeira vez e 
estou supercurioso para ver 
como o público vai se compor-
tar diante do filme, que con-
tém uma forma de expressão, 
o baile soul, que reverberou 
pelo país e contribuiu para o 
surgimento do movimento ne-
gro no Brasil, nos anos 1970. O 
documentário terá sua última 

sessão do ano no Aruanda, 
um festival que acho incrível, 
pela qualidade das produções 
e pela formação e desenvolvi-
mento do cinema, pelo menos 
em João Pessoa. Na última se-
gunda-feira (dia 4), compare-
ci a uma sessão e fiquei bem 
impressionado, pois o evento 
é uma forma de se atualizar 
com a produção contemporâ-
nea brasileira”, disse o cineas-
ta Emílio Domingos. Ele in-
formou que pretende lançar o 
documentário no circuito co-
mercial nacional em 2024, mas 
ainda sem data definida.

Black Rio! Black Power! es-
treou em outubro, dentro da 
mostra Première Brasil da 25ª 
edição do Festival do Rio. Na 
jornada apresentada no lon-
ga documental, Domingos se 
vale da trajetória de Dom Filó 
e da equipe de som chamada 
Soul Grand Prix para apresen-
tar o impacto do movimento 
Black Rio na música e nos ru-
mos da política e do movimen-
to negro, no período de rede-
mocratização do Brasil. 

O filme ainda é centrado 
em depoimentos de outras fi-
guras que também foram de-
terminantes para a criação e 
ascensão do movimento Black 
Rio, entre 1972 e 1977, a exem-
plo de Carlos Dafé, Marqui-
nhos de Oswaldo Cruz, Carlos 
Alberto Medeiros e Virgilane 
Dutra. Protagonistas de uma 
história real, esses entrevis-
tados rememoram, de uma 
maneira às vezes até didática, 
como se formou a consciência 
negra dos jovens do subúrbio 

carioca durante aquela déca-
da, por meio dos bailes. O do-
cumentário também incluiu 
fotos de vídeos da época, para 
que o espectador visualize a 
estética daqueles eventos or-
ganizados por equipes, como 
a já citada Soul Gran Prix. O 
espectador é embalado pela 
Furacão 2000 e pelo som de 
grandes sucessos do soul, do 
funk e da ideologia do cantor 
norte-americano James Bro-
wn (1933-2006), uma referên-
cia na época. 

O roteiro começa no Grê-
mio Social Esportivo Rocha 
Miranda, clube no subúr-
bio carioca e local que os en-
trevistados caracterizaram 
como sendo o “templo do 
soul”, e retorna ao mesmo lu-
gar, depois de ter exposto a 
construção e o legado desse 
movimento negro que che-
gou a assustar e incomodou o 
sistema, incluindo a polícia, a 
mídia e o então Governo Fe-
deral repressor do Brasil.

Emílio Domingos comen-
tou que a ideia de realizar o 
documentário surgiu em 2012, 
quando foi convidado pelo 
Museu da Imagem e do Som 
(MIS), do Rio de Janeiro, para 
produzir um trabalho sobre os 
bailes soul cariocas, que eram 
fortes nos anos 1970. “Quando 
comecei a pesquisar, percebi 
que não tinha muito material 
sobre o assunto. Depois, para 
roteirizar o longa-metragem, 
filmado durante dois meses, 
em 2022, e mostrar a impor-
tância do movimento Black 
Rio e dos bailes, entrevistei 

Dom Filó e mais 14 pessoas, na 
quadra em Rocha Miranda, e 
obtive material no arquivo de 
Dom Filó e no acervo dos fo-
tógrafos Januário Garcia e Al-
mir Veiga, em acervos de jor-
nais e numa TV alemã para 
reconstituir a história. Naque-
la época, o movimento ven-
dia mais discos do que Rober-
to Carlos e, por mês, os bailes 
nos subúrbios do Rio de Janei-
ro atraiam, em média, um mi-
lhão de pessoas por mês”.

O diretor e roteirista tam-
bém ressaltou a participação 
de Dom Filó, como é mais co-
nhecido Asfilófio de Olivei-
ra Filho. “Ele foi uma figura 
fundamental na construção 
desse filme, um grande par-
ceiro, me levando a localizar 
para as entrevistas pessoas 
importantes que participa-
ram do movimento, do qual 
foi o grande líder. Ele possui 
o site Cultne, considerado o 
maior acervo digital de cultu-
ra negra da América Latina”, 
afirmou o realizador.

“Nesses bailes soul no Rio 
de Janeiro havia a afirmação 
da negritude e da identidade 
do povo negro e, com o pas-
sar do tempo, passou a ter um 
apagamento, por causa da per-
seguição por parte da ditadu-
ra militar, que tinha medo da 
relação do movimento com 
o Black Panther (Pantera Ne-
gra), partido surgido nos Es-
tados Unidos em defesa da 
comunidade afro-america-
na. Isso era quase uma piada, 
pois não tinha qualquer cone-
xão. Além disso, na época, os 

bailes tinham grande impor-
tância no mercado fonográfi-
co e, por isso, essas indústrias 
inseriram a discoteca, contri-
buindo também para esvaziar 
o movimento, que foi funda-
mental para a resistência e que 
se espalhou pelo Brasil, como 
São Paulo, Brasília, Belo Ho-
rizonte, Porto Alegre e Salva-
dor. Atualmente, esses bailes 
são mais pontuais pelo Bra-
sil, como em São Paulo, onde, 
no ginásio do Pacaembu, são 
atraídas cerca de 20 mil pes-
soas por baile”.

O intuito de Emílio Do-
mingos foi o de resgatar para 
os dias atuais a importância 
dos bailes de soul music no Rio 
de Janeiro. “Ficou o legado 
como pontos de resistência e 
de acolhimento, sendo absor-
vido e influenciando, a partir 
dos anos 1980, gêneros como 
o hip hop e o funk, assim como 
a postura afirmativa das mais 

novas gerações, que perpe-
tuam o orgulho negro e a va-
lorização estética difundidos 
pelo Black Rio há 50 anos. Há 
cerca de dois anos, por exem-
plo, Mano Brown lançou o ál-
bum Boogie Naipe para home-
nagear esse movimento. É um 
filme sobre política e música. 
Só o fato do movimento ter 
existido é um ato político, uma 
política de identidade”.

Cenas do documentário, que envereda pelos bailes negros dos subúrbios cariocas e mostra a luta por justiça racial durante os anos da ditadura; ativista e produtor Dom Filó (acima) é o entrevistado que “conduz” o filme

Fotos: Espiral/Divulgação
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Diretor e roteirista carioca Emílio Domingos: “É um filme 
sobre política e música. Só o fato do movimento ter existido 
é um ato político, uma política de identidade”.

Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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Janelas da História Fundação Casa de José Américo

A verdade vos libertará 2013-2023 (Editora 
Fósforo, 208 páginas). Este é o título muito 
dramático de um livro que a fotojornalista 

Gabriela Biló, com Medo e Delírio & Pedro Inoue, 
e organização de Daniel Lameira, vieram lançar 
em João Pessoa, na última semana. Tive acesso a 
esse livro através da minha filha, Thaïs Gualberto, 
que esteve presente ao lançamento. É uma obra 
fartamente enriquecida com fotografias que 
circularam na imprensa durante o rico período 
histórico enfocado. Também fui testemunha, vítima 
e às vezes, coadjuvante e até protagonista de 
eventos que o livro aborda. Alguns dos capítulos e 
personagens listados no sumário (Aécio, Moro, Lula 
Livre, Facada, Ele Não, Mamadeira, Fake News, 
Cloroquina, Não sou coveiro, Mimimi, Pazuello, 
Negacionismo, Xandão, Centrão, Urnas, 8 de Janeiro) 
nos remetem a capítulos da nossa História recente 
que gostaríamos de esquecer, mas esquecer como?! 
Se a esquecermos estaremos passíveis de revivê-la e 
isso não queremos que nos aconteça mais!

A notável jornalista Miriam Leitão inaugura o 
livro com uma Carta a uma jovem colega. Logo no 
primeiro parágrafo ela diz:

“O que seus olhos viram, os meus reviram. O 
que você viveu nos últimos anos, esteve comigo 
por tempo demais. Escrevo na esperança de 
que, ao chegar à minha idade, você não tenha 
que redigir uma carta com o mesmo teor a uma 
jovem colega.

Por muitos anos, no futuro que começa agora, 
tentaremos compreender essa década que 
suas lentes registraram com imagens fortes, 
eloquentes, duras, mas também positivas. 
Haverá sempre muita divergência sobre o 
entendimento de uma história assim tão intensa 
como a que vivemos. Mas já há uma certeza: a 
democracia é um valor absoluto.

Que guardemos esse tema no coração.”
(Página 7)

E segue-se uma profusão de textos e fotos 
conhecidos de todos, já veiculados pela grande 
imprensa, refletindo os tempos dramáticos que 
experimentamos nos últimos 10 anos. Esse livro é 
um documento vivo, ainda mais importante porque 
nos coloca diante dos olhos, ao alcance de nossas 
mãos, verdades dolorosas que poderiam ter ficado 
no terreno do esquecimento, se não tivéssemos 
contado com o testemunho tão urgente e presente 
desses jovens contemporâneos. Nós, que já fomos 
contemporâneos de uma ditadura militar, que 
escondeu de nós tantos fatos importantes, tivemos 
muita sorte em contar com os bravos testemunhos 
desses jovens jornalistas. E me ocorre uma citação 
que gostávamos tanto de repetir nos anos que se 
seguiram ao golpe de 1964:

“O preço da liberdade é a eterna vigilância.”

Considero-me uma pessoa de sorte de poder 
contar com uma juventude tão sagaz e vigilante, 
coisa que os meus contemporâneos não puderam 
contar, massacrados, torturados, eliminados que 
foram pelos poderes constituídos, pelas forças 
policiais que haviam tomado o poder.

As últimas palavras do livro são:

“Que nunca esqueçamos.
Não há como perdoar
o imperdoável.”

Vitória 
  Lima

A verdade vos 
libertará

Professora e poetisa
vitorialr@gmail.com

A cidade de Taperoá, no Cariri pa-
raibano, é famosa por emprestar o seu 
chão aos palcos de teatro, quando ence-
navam o Auto da Compadecida, de Aria-
no Suassuna. Na Zona Rural do mu-
nicípio vive o octogenário Antônio de 
Sousa Salviano, mais conhecido como 
Mestre Antônio, o único dos mestres 
do Boi de Carnaval com vida.

Ele estampou a nossa capa no co-
meço do ano, em matéria assinada por 
Guilherme Cabral, no dia 18 de janei-
ro, com uma campanha para não dei-
xar o folguedo popular morrer e dar 
visibilidade ao artista, o “último dos 
moicanos” na região.

Negro, analfabeto, interiorano e 
sem visibilidade devida. Um dos pa-
péis da imprensa, de modo geral, é tra-
zer à tona esses artistas, bem como as 
mestras mulheres (um salve para Mes-
tra Penha Cirandeira, Mestra Ana do 
Coco, Mestra Vó Mera e tantas outras 
espalhadas pelo estado).

Resgato essa pauta aqui, porque 
fora das páginas do jornal – sejam elas 
físicas ou virtuais – o Mestre Antônio 
se tornou minha nova perspectiva de 
“leitor anônimo” ou “leitor imaginá-
rio”: aquele que o jornalista ou edi-
tor escreve/edita quando está na ba-
talha diária de trazer algum tipo de 
contribuição e reflexão para as pes-
soas que religiosamente leem o perió-
dico ou eventualmente “topam” com 
ele, mesmo que seja brevemente pela 
“ponta do iceberg” que aparecem nas 
redes sociais do mesmo.

Sendo analfabeto, a produtora cul-
tural da região, Érika Catarina, le-
vou a edição do jornal para ele e leu 
de cabo a rabo a matéria protagoni-
zada pelo mestre. Fico imaginando a 

sua reação, sendo valorizado e (talvez) 
sendo uma energia a mais para seguir 
em frente. O jornal sendo levado oral-
mente. Às vezes, perdemos essa cons-
cientização: assim como devemos nos 
importar com os artistas e temas mar-
ginalizados, há também o “leitor ima-
ginário” que não lê ou o que não en-
xerga (frisando que o jornal tem a Sala 
de Imprensa Braille). Temos que pen-
sar e focar neles também.

Mais do que qualquer magistra-
do, político ou qualquer outro leitor 
“letrado”, temos também que pen-
sar também em todas as outras pes-

soas que possam se tornar leitores e 
leitoras desse periódico, mesmo que 
seja por uma edição ou por uma pá-
gina ou ainda por uma matéria. Mes-
mo que seja pelo auxílio dos dedos ou 
pela voz de terceiros.

E aqui, deste lado, devemos con-
tinuar oferecendo a visibilidade aos 
“Mestre Antônios” e toda uma diver-
sidade de artistas que são marginali-
zados, independente do gênero.

Excepcionalmente, não haverá nesta se-
mana a coluna Gi com Tônica, de Giovan-
na Ismael, que retornará em breve.

O leitor nosso de cada dia

‘Os Simões da Serra do Gabão’ —
Um exercício de contextualização na FCJA

No prefácio da primeira 
edição de Quarto minguante 
(1975), único livro de poemas 
de José Américo de Almeida, 
escrito quando ele já tinha 86 
anos de idade, Austregésilo 
de Athayde disse, sobre aque-
les versos, que eles “(...) não fo-
ram escritos na juventude nem 
na idade madura, e sim agora, 
quando para tantos chegam as 
sombras do anoitecer”. Mais 
na frente, ele arremata: “(...) a 
ideia de escrever o livro encer-
ra tal sentimento poético que 
isso basta para recomendá-lo, 
(...) como o rejuvenescimento 
de uma alma perpetuamen-
te criadora”. Por conseguinte, 
faço uma alusão ao que escre-
veu Austregésilo nesse prefá-
cioe digo que nada justifica o 
desencanto e a estagnação; en-
quanto houver sopro de vida, 
ele alimentará o sonho.

Vivemos, hoje, a era da lon-
gevidade e suas interligações 
com a qualidade de vida e a so-
lidariedade humana. Domina 
grande preocupação o enve-
lhecimento da população, que 
se amplia a cada ano, como 
tendência mundial. No Bra-
sil, conforme dados do Cen-
so Demográfico 2022, do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), o índice de 
envelhecimento chegou a 55,2 
—ou seja, há 55 idosos para 
cada 100 crianças de zero a 14 
anos. Em 2010, esse indicador 
era bem menor, correspondia 
a 30,7. Na Paraíba, estado mais 
envelhecido do Nordeste (com 
o Rio Grande do Norte), o índi-

ce de envelhecimento é de 53. 
Em 2010, era de 33,8.

A discussão em torno des-
se tema vem se ampliando 
com grande repercussão. Nas 
sociedades orientais, há um 
respeito muito grande com o 
idoso. Na Europa, posso citar 
o caso da Universidade de Sor-
bonne, que dispõe de um am-
biente para abrigar professo-
res que se aposentam. Ali, eles 
ficam para eventuais consul-
tas. Posso também dar o meu 
exemplo, só que ao contrário: 
aposentada aos 42 anos de ida-
de, como professora da UFPB, 
fui intimada a desocupar a 
sala onde trabalhava, mesmo 
estando, ainda, encarregada 
de uma pesquisa do CNPq e 
com um curso em andamen-
to naquele departamento. A 
chefia argumentou que pre-
cisava do ambiente para rece-
ber outro professor, e eu não 
tive saída, a não ser desocu-
par o meu antigo espaço de 
trabalho — o que fiz em ape-
nas um dia, nas 24 horas se-
guintes à ordem dada.

Uma pena, mas o nosso 
país ainda não está preparado 
para lidar com o que nos mos-
tram os dados do último Cen-
so. A maturidade propicia no-
vas conquistas, mais satisfação 
pessoal e prazer, a partir das 
experiências vividas e dos sa-
beres acumulados. Para as mu-
lheres, em particular, é a opor-
tunidade de buscar realização 
pessoal fora dos círculos fami-
liares e domésticos, abrindo as 
portas para atuações mais sig-
nificativas fora do lar. Por ou-
tro lado, é necessário fazer um 

link com a importância de pre-
servar a memória, daí o gran-
de mérito dos livros memo-
rialistas — muito distantes da 
juventude, mas testemunhos 
perenes da nossa história.

As narrativas de cunho 
memorialista registram re-
cordações relacionadas à ad-
miração por alguma per-
sonalidade, ao amor à terra 
natal, a eventos da vida pes-
soal e a relatos que contam a 
história de uma família, en-
tre outros. Sobre esse último 
tema, um livro que me cha-
mou a atenção é Os Simões 
da Serra de Gabão, de Marco-
ne Simões, um misto de his-
tória e ficção em estilo lite-
rário. Nele, o memorialista 
coletou curiosidades e histó-
rias de migrações, listou de-
talhes, relacionou costumes e 
hábitos da família, juntou do-
cumentos, fitas cassete com 
depoimentos de seus ances-
trais e, ato contínuo, fazen-
do uso de linguagem poéti-
ca, perpetuou a história de 
uma família que se notabili-
zou pela demarcação de um 
espaço para viver.

Ele diz: “Essa escrita não 
me chegou apenas como um 
registro documental. É um 
testemunho de vida a lembrar 
que somos feitos de História e 
histórias... Não posso mensu-
rar o prazer que tenho ao to-
car nas minhas raízes ances-
trais, pois todos nós fazemos 
parte de uma árvore em as-
cendência. Somos troncos, so-
mos galhos, somos flores, so-
mos frutos. Somos matéria, 
espírito e mistério.” 

As memórias também são 
parte considerável da obra 
de José Américo de Almei-
da. Discursos, histórias vi-
venciadas com personalida-
des da política e da literatura, 
casos da sua mocidade... Em 
vários dos seus livros, o escri-
tor trouxe à tona lembranças 
de tempos idos. Em paralelo, 
comprovando que uma men-
te lúcida e sagaz não envelhe-
ce e não se limita a relembrar 
o que foi vivido, lançou-se ao 
desafio de publicar um livro 
de poesias, mesmo não se ven-
do como poeta — e com idade 
já bem avançada. 

A Fundação Casa de José 
Américo (FCJA), instituição de 
cultura e memória, é um patri-
mônio que luta pela preserva-
ção de nós mesmos, paraiba-
nos — e, por que não dizer, da 
nossa humanidade... Seguin-
do os passos do seu patrono, 
essa casa tanto salvaguarda 
o nosso passado quanto man-
tém o olhar voltado ao futu-
ro, por meio de projetos que 
se abrem ao novo sem perder 
o link com o antigo. Como dis-
se o próprio José Américo, no 
poema Colegas de ano, publica-
do no livro aqui citado: “A ma-
neira de lembrar o passado/É 
tê-lo lado a lado.”

n n n n

Para Marcone Simões, pa-
raibano de Teixeira. Gradua-
do em Engenharia Civil e 
exercendo várias funções no 
mundo financeiro e acadêmi-
co, revelou-se sensível à arte, à 
cultura e à literatura.

Janete Lins Rodriguez

Obra é enriquecida com fotos que circularam na imprensa 
durante o período histórico enfocado: 2013-2023

Mestre Antônio, um dos mais importantes leitores que este jornal já teve
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Leopoldo R.T.F. formou-se em Medicina. 
Graduou-se em universidade pública, lá no 
Rio de Janeiro. Rapaz estudioso e dedicado, 

pagou seu tempo de residência, amargou plantões, 
fez tudo dentro do riscado e estava assim, apto para 
exercer o ofício de Hipócrates na especialidade de 
ginecologia, não fosse um contratempo que viria 
para tirá-lo dos eixos.

Estava noivo de Célia R.A.M. – a espevitada 
Celinha – já com a papelada pronta nos cartórios 
e data marcada para a cerimônia religiosa na 
icônica Igreja da Candelária. Além disso, “buffet” 
já devidamente pago e até um cerimonialista havia 
sido contratado, uma vez que fora recomendado 
pela redação da revista Caras, órgão da imprensa 
que iria fazer a cobertura do evento. Mas...

Mas? Botem “mas” nisso. Leopoldo descobriu 
que já há uns três meses Celinha estava de xodó 
com um sujeito, um jogador de futebol. A mãe 
de Leopoldo, Dona Vera, era meio cismada com 
Celinha e colocou o investigador Damasceno (da 
empresa Damasceno Investigações em Geral), o 
mais competente e famoso da cidade para ficar na 
cola daquela criatura que não devia ser boa bisca. 
E não era mesmo.

Damasceno descobriu toda safadeza de Celinha, 
tirou fotos, filmou e entregou a Dona Vera, mais que 
um relatório, um dossiê completo. Daí às mãos de 
Leopoldo que quase enfartou ao se deparar com 
aquelas evidências tão sórdidas. E ainda teve de 
ouvir de Dona Vera:

– Sua noiva está traindo você com jogador do 
Vasco da Gama. Eu bem que avisei que ela não 
prestava. Olha só Leopoldo, com um jogador do 
Vasco!

Leopoldo, olhou bem as fotos, viu e reviu a fita 
cassete com as diabruras de Celinha e soltou seu 
desabafo.

– O pior é que esse FDP é reserva. Nem titular é.
Ser traído não é fácil; e ainda mais por um 

reserva do Vasco da Gama. Leopoldo não pensou 
duas vezes e deu um pé no traseiro de Celinha. 
Então, resolveu curtir suas dores e vergonha bem 
longe dali. Mas onde? Abriu um velho atlas do seu 
tempo de ginásio e logo apontou aleatoriamente o 
dedo para algum ponto incerto do mapa do Brasil. 
Estava li: Catolé do Rocha na Paraíba!

Foi. Médico novinho na cidade, ainda 
mais naquela especialidade, poderia causar 
desconfiança. Leopoldo fez logo amizade com o 
padre e em sua homilia o capelão recomendou 
os serviços do jovem doutor. Choveu gente no 
consultório. Dali e das redondezas: Brejo dos Santos, 
Riacho dos Cavalos, Jericó, Brejo do Cruz, Belém do 
Brejo do Cruz, São Bento, João Dias e até de Patu.

Mas havia uma dificuldade, o doutorzinho 
não se dava bem com dialeto local, não entendia 
patavina: arrochado, canguero, cabimento, 
carrego, tamborete, torar, bigu, arretado, 
assustado, rirri, ruma, escarcela, pantim, mói, 
pitoco, muído, etc., etc., etc...

Nas dificuldades de tradução, à noitinha 
recorria a Manezinho Perna-Torta que tinha um 
fiteiro perto do consultório. Mas de certa vez nem 
Manezinho o salvou. Foi quando Dona Jerusa 
chegou com a filha Do Carmo, esta de 17 anos. 
Doutor Leopoldo começou o inquérito e Do Carmo 
logo tomou a palavra:

– Mainha ficou de pantim quando me 
perguntou se o Chico tinha chegado e eu respondi 
a ela que não. 

– Mas e daí? – quis saber o clínico.
– Já era para ele ter chegado a semana passada 

– disse Dona Jerusa. – Tô aperriada, doutor, ele 
nunca se atrasou.

– Essas coisas acontecem. Atrasos são normais.
– Mas, doutor, o Chico sempre veio no dia 

certinho – reclamou a mãe. – Não sei o que vai ser 
dessa menina.

– Sinto muito, mas não posso ajudar. Mas pela 
minha experiência de vida, vou dizer uma coisa: Se 
em mais um cinco dias ele não vier, pode esquecer. 
Recomendo um chazinho.

– Chá do quê, doutor? Quis saber Dona Jerusa?
O nosso clínico pensou nas mezinhas de Dona 

Vera? O que sua mãe recomendaria para acalmar 
aquelas duas criaturas? Pensou, pensou e nada! 
Hortelã? Eva cidreira?

– Toma um chá de gengibre com orégano. Uma 
xícara pela manhã e outra à noite.

– E, assim, o Chico vem?
– Não posso garantir, mas é que posso fazer por 

enquanto.
Elas agradeceram e antes da consulta seguinte, 

o doutor conjecturou: Poderiam ligar, passar um 
e-mail e me aparecem aqui achando que eu posso 
fazer esse sujeito, esse tal de Francisco aparecer. 
“Meu Deus, onde fui parar?”, pensou ele.

Dois dias depois Do Carmo veio ao consultório.
– Vim agradecer, doutor. Chico chegou. Seu 

chá foi tiro e queda. – Sem entender nada Doutor 
Leopoldo ainda disse:

– Manda meu abraço pra ele.

Crônica 
  Em destaque

O Velho Chico

Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com
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ESTREIAS

AS AvEnTuRAS dE PoLIAnA (Brasil. 
Dir.: Cláudio Boeckel. Comédia. 10 anos). 
Poliana (Sophia Valverde) e seus amigos 
precisam definir o que farão agora que se 
formaram. A jovem quer estudar em uma 
faculdade no exterior, mas seu pai (Dalton 
Vigh) não permite que a filha estude fora 
do país por não achar que ela seja madu-
ra o suficiente. Poliana tem uma ideia: tra-
balhar em um ecoresort paradisíaco à beira
-mar, para provar sua independência. João 
(Igor Jansen), seu namorado, Kessya (Duda 
Pimenta) e Luigi (Enzo Krieger), topam ir jun-
to. Porém, nada no hotel é o que parece ser. 
CENTERPLEX MAG 2: 15h; CENTERPLEX 
MAG 4: 16h - 18h; CINÉPOLIS MANAÍRA 
4: 14h15 - 16h30 - 18h45 - 20h50; CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4: 15h30 - 17h45 - 19h45; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 2: 15h40 - 19h10; 
CINE SERCLA PARTAGE 4: 15h40 - 19h10.

dIgImon AdvEnTuRE 02: o InícIo 
(Digimon Adventure 02: The Beginning. Ja-
pão. Dir.: Tomohisa Taguchi e Shin’ichirô 
Ueda. Animação. Livre). Dez anos se passa-
ram desde a aventura no Mundo Digital. Si-
tuado em 2012, Daisuke Motomiya tem ago-
ra vinte anos, e ele e o resto dos escolhidos 
parecem estar mudando pouco a pouco em 
termos de aparência e estilo de vida. Então, 
um dia, uma gigantesca Digitama apare-
ce de repente no céu sobre a Torre de Tóquio. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 16h - 18h - 
20h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 
14h15 - 16h15 - 18h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 
4 (dub.): 15h05 - 16h45; CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 15h05 - 16h45.

o Jogo dA InvocAção (All Fun And 
Games. EUA. Dir.: Eren Celeboglu e Ari Cos-
ta. Terror. 16 anos). Billie (Natalia Dyer) e 
Marcus (Asa Butterfield) são irmãos que 
se envolvem no jogo demoníaco e perigo-
so que acaba indo longe demais. A família 
acaba destruída após os filhos participarem 
da brincadeira demoníaca. CENTERPLEX 
MAG 1 (leg.): 21h30; CENTERPLEX MAG 2 
(dub.): 17h; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 
15h45 - 17h40 - 19h45 - 21h40; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 21h; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 20h; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 17h30 - 21h; CINE SERCLA 
PARTAGE 4 (dub.): 17h30 - 21h.

PEdágIo (Brasil. Dir.: Carolina Mar-
kowicz. Drama. 14 anos). Suellen (Maeve 
Jinkings) é uma mulher que leva uma vida 
simples trabalhando como cobradora de 
um pedágio. Um dia, ela percebe que pode 
usar o emprego como uma forma de fazer 
uma renda extra, mas de maneira ilegal. 
Ela decide arriscar, mas acredita ter um 
motivo muito bom para tal: o dinheiro se-
ria totalmente destinado a uma caríssima 
“cura gay” para seu filho (Kauan Alvaren-
ga), ministrada por um pastor estrangeiro 

muito conhecido. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
15h30 - 18h10 - 20h30.

conTInuAção

cASAmEnTo gREgo 3 (My Big Fat 
Greek Wedding 3. EUA. Dir.: Nia Vardalos. 
Comédia. 12 anos). Toula (Nia Vardalos) e 
Ian (John Corbett) viajam à Grécia para a re-
união de família, realizando o último desejo 
do pai dela: que todos da família visitassem 
o vilarejo grego onde ele nasceu e cresceu. 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 18h40; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 18h40.

FIvE nIghTS AT FREddy’S - o PESA-
dELo SEm FIm (Five Nights at Freddy’s. EUA. 
Dir.: Emma Tammi. Terror. 14 anos). Em um 
restaurante familiar tipicamente norte-ame-
ricano, um jovem (Josh Hutcherson) é contra-
tado para trabalhar como o vigia noturno do 
local. Sob o comando do gerente (Matthew Lil-
lard), o lugar é muito famoso por seus caracte-
rísticos robôs animados que fazem a festa das 
crianças. Porém, quando chega a noite, um se-
gredo obscuro e mortal surge: os animatrôni-
cos se transformam em assassinos psicopa-
tas. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 22h; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 18h25; CINE SER-
CLA PARTAGE 3 (dub.): 18h25.

A FoRçA dA AmIzAdE (Ci alzeremo 
all’alba. Itália. Dir.: Jean-Marie Benjamin. 
Drama e Comédia. 10 anos). Luca (Andrea 
Solombrino) é um determinado garoto de 12 
anos. Após visitar a igreja e o museu do Pa-
dre Pio (Luigi Miseferi), ele decide começar 
uma investigação com a ajuda de seu me-
lhor amigo, Sebastiano (Mariano Barna-
bà), a fim de reunir as histórias do religioso 
e transformá-las em um livro. CENTERPLEX 
MAG 2 (dub.): 19h.

JogoS voRAzES: A cAnTIgA doS 
PáSSARoS E dAS SERPEnTES (The Hun-
ger Games: The Ballad of Songbirds and 
Snakes. EUA. Dir.: Francis Lawrence. Aven-
tura. 14 anos). Anos antes de se tornar o 
presidente tirânico de Panem, Coriolanus 
Snow (Tom Blyth), de 18 anos, vê uma chan-
ce de mudar sua sorte quando se torna o 
mentor de Lucy Gray Baird (Rachel Zegler), 
o tributo feminino do Distrito 12. CENTER-
PLEX MAG 1 (dub.): 18h15; CENTERPLEX 
MAG 4 (leg.): 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 5 
(dub.): 15h - 18h30 - 21h50; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 6 (dub.): 14h - 17h30 - 21h; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 7 (leg.): 14h30 - 17h45 - 
21h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 
14h - 17h30 - 20h45; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 3 (dub.): 16h45; CINE SERCLA TAM-
BIÁ 5 (dub.): 17h20 - 20h15; CINE SERCLA 
PARTAGE 1 (dub.): 17h20 - 20h15.

AS mARvELS (The Marvels. EUA. Dir.: 
Nia DaCosta. Aventura. Livre). A Capi-
tã Marvel, também conhecida como Carol 
Danvers (Brie Larson ), está de volta para 

mais uma missão: agora, ela precisa lidar 
com consequências não intencionais que 
a levam a carregar o fardo de um univer-
so desestabilizado. Porém, enquanto ten-
ta resolver o problema, Denvers vai parar 
acidentalmente em um buraco de minho-
ca anômalo, que faz com que seus poderes 
acabem entrelaçados aos de outras duas 
heroínas: a superfã Kamala Khan (Iman 
Vellani), também conhecida como Ms. Mar-
vel, e a sobrinha afastada de Carol, a capi-
tã Monica Rambeau (Teyonah Parris), que 
agora trabalha como astronauta. CENTER-
PLEX MAG 3 (dub.): 15h15; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3 (dub.): 19h15 - 21h30; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 3 (dub.): 14h30; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 4 (dub.): 20h10; CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 20h30.

não TEm voLTA (Brasil. Dir.: César Ro-
drigues. Comédia. 16 anos). Henrique (Ra-
fael Infante), depois de perder um grande 
amor, acaba decidindo contratar uma em-
presa de matadores de aluguel para tirar sua 
própria vida. Porém, os planos mudam subi-
tamente quando uma antiga paixão (Manu 
Gavassi) retorna à sua vida. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 15h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 3: 
20h40; CINE SERCLA PARTAGE 5: 20h40.

nAPoLEão (Napoleon. EUA. Dir.: Ridley 
Scott. Cinebiografia. 16 anos). A trajetória de 
Napoleão Bonaparte (Joaquin Phoenix) e sua 
rápida e implacável ascensão a imperador, 
visto através do prisma de seu relacionamento 
visceral e muitas vezes volátil com sua esposa 
e verdadeiro amor, Josephine (Vanessa Kirby). 
CENTERPLEX MAG 1 (dub.): 15h; CENTER-
PLEX MAG 3 (leg.); 17h30 - 20h45; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 14h45 - 18h15 - 21h45; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 13h45 
- 17h15 - 20h45; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5 (dub.): 15h - 18h30 - 21h45; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 6 (dub.): 17h05 - 20h; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 17h05 - 20h.

Ó PAí, Ó 2 (Brasil. Dir.: Viviane Ferrei-
ra. Drama e Comédia. 14 anos). O cortiço no 
bairro do Pelourinho continua carregado de 
festas, fofocas e confusões. O bairro se pre-
para para a festa de Iemanjá, enquanto lida 
com as polêmicas dos vizinhos, enquanto Ro-
que (Lázaro Ramos) está prestes a lançar sua 
primeira música e acredita que vai se tornar 
um artista de sucesso. CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: 17h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 22h; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 1: 15h30.

TRoLLS 3 – JunToS novAmEnTE 
(Trolls Band Together. EUA. Dir.: Walt Dohrn. 
Animação. Livre). Branch e Poppy embarcam 
em uma jornada angustiante e emocionante 
para salvar um irmão que foi sequestrado por 
um par de vilões pop star. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 2 (dub.): 13h40; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 5 (dub.): 13h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
6 (dub.): 15h15 (sáb. e dom.); CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 15h15 (sáb. e dom.).

Hoje, às 14h30, no Teatro Multifun-
cional do Banco do Nordeste (CCBnB), 
em Sousa, no Sertão da Paraíba, have-
rá um recital de encerramento do se-
mestre do Programa de Inclusão So-
cial através da Música e das Artes 
(Prima). A entrada é gratuita e a clas-
sificação indicativa é livre.

A iniciativa é um trabalho volta-
do para composição de orquestra sin-
fônica e canto coral, levando novas 
perspectivas às comunidades das ci-
dades-sedes. A atividade correspon-
de ao concerto executado pelos alunos 
em formação, mostrando o resultado 
do último semestre de aprendizado 
do Prima em Sousa e região.

Ainda na programação gratuita do 
dia do CCBnB, dois espetáculos acon-
tecem no município: às 9h, na Creche 
Proinfância José Maria da Silveira, ha-
verá a contação de história Meu sertão 
encantado, com Perpétua Simone (RN). 
A contação será apresentada em for-
ma de cantiga de ninar e de roda para 
crianças, além do resgate das antigas 

brincadeiras dos tempos dos avós. A 
classificação indicativa é livre.

Por fim, às 19h, no Sesc Senac de Sou-
sa, o artista Manoel Paulo apresenta A 
casa da Mãe de Joana. Entre uma atividade 
e outra, a personagem levanta questio-
namentos e explora saberes populares, 
estabelecendo um paralelo entre tempos 

passados e atuais. Dessa forma, vêm à 
tona aspectos culturais que são rema-
nescentes de eventos históricos viven-
ciados pela população local.

Manoel Paulo já realizou oficinas e 
contação, além de dirigir, atuar e pro-
duzir espetáculos de danças populares 
e peças como As Jurássicas.

Hoje, no CCBnB de Sousa, alunos do projeto apresentam concerto gratuito

Polo do Prima encerra 
o semestre com recital

No Sertão

Da Redação
Foto: Facebook

Atividade vai mostrar o resultado do último semestre de aprendizado do polo de Sousa e região
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Com sua turnê encerrada, cantora e compositora paraibana faz um balanço da sua trajetória artística

Juliette: “Não há um caminho certo”
Música

Cineclube da FCJA fecha o ano 
com o filme O último ônibus

audiovisual

O chamado road movie 
(“filme de estrada”) é a atra-
ção que fecha a programa-
ção anual do Cineclube O 
Homem de Areia, da Fun-
dação Casa de José Améri-
co (FCJA). A sessão de O Úl-
timo Ônibus (2021), dirigido 
pelo cineasta britânico Gil-
lies MacKinnon, acontece-
rá hoje, a partir das 19h30, 
no auditório do Sesc Cabo 
Branco, em João Pessoa 
(em virtude de uma refor-
ma que passa o auditório da 
Fundação). Após a exibição 
gratuita, haverá comentá-
rios e debate do público pre-
sente com o crítico Andrés 
von Dessauer.

O longa-met ragem 
apresenta um senhor cha-
mado Tom Harper (in-
terpretado pelo veterano 
Timothy Spall, de Mr. Tur-
ner), um viúvo de 90 anos 
que embarca em uma via-

gem solitária para cum-
prir uma promessa feita à 
sua mulher, Mary (Phyllis 
Logan), antes de ela mor-
rer. Ele aproveita o passe 
de idoso para fazer o traje-
to de uma vila no nordes-
te da Escócia até o extremo 
sul da Inglaterra, atraves-
sando a Grã-Bretanha em 
uma jornada de 1,4 mil qui-
lômetros. O mesmo percur-
so havia sido feito por ele e 
a mulher, no sentido inver-
so, há 60 anos, quando os 
dois decidiram trocar de 
moradia após uma tragé-
dia familiar. 

“Essa obra não precisa 
de muitas palavras (coisa 
de inglês), pois a narrati-
va está toda incluída nas 
expressões do protagonis-
ta. Eu ouso dizer que foi a 
melhor atuação do Timo-
thy Spall. Escolheram o ator 
certo”, apontou Andrés von 
Dessauer, afirmando que o 
ator é o diferencial quali-

tativo em relação a outros 
filmes no estilo road movie. 
“Interessante que a cadên-
cia da trilha sonora está em 
boa sintonia com a cadência 
com o clima do filme, pois o 
velinho passa por situações 
complexas que vão desde 
agressões até afagos”, com-
plementou o crítico.

A ideia para o enredo 
de O Último Ônibus veio de 
uma conversa entre o pai e 
o padrasto do roteirista Joe 
Ainsworth, na qual eles fi-
zeram piadas sobre como 
utilizar seus passes de ôni-
bus de formas indevidas.

O longa foi filmado em 
Glasgow e os seus arredo-
res e boa parte da trama se 
passa em um museu dedi-
cado a meios de transpor-
tes escoceses. O exterior foi 
usado para a construção de 
diversos pontos de ônibus, 
enquanto o interior serviu 
de estúdio para a arquite-
tura de cenários.

Da Redação

Ao concluir a turnê de Ci-
clone em João Pessoa, no úl-
timo sábado (dia 2), Juliette 
pode fazer uma comparação 
importante sobre as conse-
quências pessoais e profissio-
nais das decisões que ela tem 
tomado em sua trajetória artís-
tica. O show n’A Pedra do Rei-
no aconteceu quase dois anos 
depois de ela ter se apresenta-
do na Domus Hall, pela turnê 
Caminho. Aquela era apenas a 
segunda vez que a vencedora 
do BBB subia ao palco para um 
show só seu. Agora ela olha 
em retrospecto e tira algumas 
conclusões. 

“Naquela época, eu estava 
no meio do furacão, era mui-
to barulho e eu não conseguia 
ouvir o que estava acontecen-
do dentro de mim. Foi muito 
emocionante, lotamos a casa, 
foi uma coisa surreal, que eu 
vou guardar na minha me-
mória para o resto da minha 
vida. Mas eu ainda tinha mui-
to medo. Eu só queria chorar, 
tanto que no começo eu não 
consigo cantar, fico nervosa. 
Eu estava sentindo, mas eu 
ainda estava no meio do fu-
racão com muito medo e mui-
ta emoção e muita euforia”, 
confessa a campinense, que 
tem falado abertamente so-
bre a fragilidade de sua saú-
de mental durante esses pri-
meiros anos de carreira. 

Juliette já deu declarações 
afirmando ter se percebido 
fora de sua sanidade mental 
em alguns momentos e rela-
tou ter passado por fortes cri-
ses de ansiedade. Se a fama 
meteórica cobra um preço, a 
fatura da artista foi igualmen-
te fenomenal. Não é à toa que 
o nome da nova turnê é Ciclo-
ne e o show comece com uma 
sequência ruidosa de baru-
lhos incômodos. Tudo tirado 
da cabeça de Juliette. “Eu não 
conseguia me ouvir. Era um 
barulho, era um caos, era mui-
ta coisa acontecendo ao mes-
mo tempo”. Dentro do show, 
é o som do pífano de Zabé da 
Loca e o choro da sanfona e 
Luiz Gonzaga que põe sinfo-
nia no caos. Na vida real, foi 
tomando as rédeas de seu des-
tino artístico e enfrentando os 
haters na internet que ela pas-
sou a mudar as coisas.

“Conhecendo esse cená-
rio melhor nesses quase três 
anos, consegui entender que 
não há um caminho certo, 
que não há um modelo certo. 
O que vale realmente a pena 
é você imprimir o que você 
quer, mesmo que você erre, 
que seja pelos seus erros. No 
final das contas não tem re-
ceita, está todo mundo tentan-
do. Os grandes ídolos, os gran-
des nomes, eles estão tentando 
também. Se eu me render a 
algo que não me representa, 
eu vou me arrepender muito. 
É melhor arriscar e errar pelos 
meus erros do que reproduzir 
algo que não sou eu”. 

Essa é a diferença principal 
que ela aponta entre Caminho 
e Ciclone. “Eu ficava ali nos rit-
mos que eu dominava, não ou-
sava tanto. Até na voz, no tim-
bre, na sonoridade. Era como 
se eu estivesse vendo uma Ju-
liette infantil, criança, machu-
cada, e eu precisava mostrar a 
Juliette que eu estava, que eu 
sou e que eu sempre fui”. No 
mês passado, Juliette usou as 
redes sociais para anunciar 

que não será mais represen-
tada pelo Grupo Rodamoinho 
a partir do ano que vem. Essa 
é a empresa de Anitta, que foi 
responsável pelo primeiro EP 
da paraibana que bateu recor-
des no Spotify. As seis músicas 
lançadas quatro meses depois 
de sair do BBB já haviam sido 
quase completamente prepa-
radas enquanto ela ainda esta-
va confinada no reality. 

O rompimento veio na es-
teira de uma sequência de re-
correntes acusações de plágio 
que a cantora vem recebendo 
através do noticiário, e que di-
vide torcidas nas redes sociais. 
A mais recente denúncia acon-
teceu com a capa de sua mú-
sica ‘Falta de Atenção’, um feat 
com Nattan, inspirada na obra 
‘Rest Energy’, dos artistas Ma-
rina Abramović e Ulay. Mas 
antes disso, até campanhas 
publicitárias já foram cance-
ladas devido a outras acusa-
ções similares. Juliette nega 
que se trate de plágio e iden-
tifica a origem para as con-
trovérsias. “Nunca foi plágio 
quando eu botei Zabé da Loca. 
Não era um plágio quando eu 
coloquei Gonzaga porque isso 
não os afronta. É o lugar que 
eles querem que a gente este-
ja. Quando tento sair dali e eu 
vou fazer Tarantino, art nou-
veau, pop, Madonna, cinema, 
Marina Abramović… isso é 
afronta. Esse lugar não é nos-
so e eles vão encontrar qual-
quer disfarce para dizer isso”, 
compara ela, em entrevista ex-
clusiva ao Jornal A União, ain-
da antes do show.

A situação coloca repeti-
damente Juliette em uma po-
sição defensiva, tendo a toda 
hora que responder a esse tipo 
de crime de violação dos di-
reitos autorais. “Então sim, 
a xenofobia permanece, vai 
permanecer, porque a huma-
nidade é assim. Eles não acei-
tam que nós ocupemos lu-
gares que eles não querem. 
Então, vão tentar de todas as 
formas, mas eu estou acostu-
mada”. Apesar de gastar seu 
espaço nas mídias para dar 
explicações, Ciclone ocupa a 
5ª posição no Top 5 debut glo-
bal do Spotify. Com isso, sua 

assessoria afirma que Juliet-
te tornou-se a terceira artista 
pop nacional mais escutada na 
plataforma atualmente.

“O disco alcançou tudo 
isso, o público superabraçou, 
as músicas estão com núme-
ros incríveis, que não eram os 
objetivos finais, mas também 
é um dado que nos mostra 
que o público está gostando, 
está curtindo. Todo mundo 
sai do show surpreso, elo-
giando, falando que foi con-
quistado”. Essa aceitação por 
parte do público às mudan-
ças para o pop e para assu-
mir uma performance mais 
sensual era um risco. E uma 
conterrânea era o exemplo de 
como atitudes como essa po-
dem gerar uma onda de re-
provação raivosa. 

Não seria a primeira vez 
que isso aconteceria com uma 
mulher que não quer mais só 
vestir timão. “Lembro dis-
so em relação a Lucy Alves. 
Quando a pessoa conhece um 
artista de uma forma, para 
você mudar a visão dela, há 
uma resistência muito grande 
porque isso ameaça certezas”, 
compara Juliette. “Algumas 
pessoas são mais resistentes, 
outras são conquistadas. Por-
que, porra, fazer uma músi-
ca, uma releitura de ‘Tengo 
Lengo Tengo’ numa roupa-
gem pop, botar a sanfona e o 
triângulo, isso é uma coisa 
muito legal”.

O terreno do pop é muito 
mais concorrido. É esse gênero 
tão amplo esteticamente e tão 
rigoroso nas exigências ao pop-
star o que oferece o maior re-
torno comercial. Por isso mes-
mo, há uma forte indústria 
lutando por uma fatia desse 
mercado tão volátil. Um tipo 
de competição que não assus-
ta mais Juliette desde que ela 
decidiu fazer Ciclone por suas 
próprias intempéries. “Só vou 
saber mais tarde se valeu a 
pena, mas no processo, agora, 
eu acho que vale a pena, por-
que a gente não pode aceitar 
o que está posto. Acho que a 
gente tem que resistir. Esse é 
o nosso papel e eu realmente 
acredito no meu talento”, con-
clui Juliette.

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Foto: Brunini/Divulgação

Álbum ‘Ciclone’ ocupa a 5ª posição global do Spotify, tornando Juliette a terceira artista pop nacional mais escutada na plataforma de áudio atualmente
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Britânico Timothy Spall vive um viúvo de 90 anos que atravessa o país sozinho em ônibus locais
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João Azevêdo celebrou parceria que garantirá a ampliação das operações da empresa nos aeroportos de JP e CG

PB vai receber mais voos da Latam
setor aéreo

O governador João Azevê-
do celebrou um Termo de Acor-
do de Regime Especial (Tare) 
com a Latam Linhas Aéreas que 
irá garantir uma frequência de 
280 voos mensais da empresa 
nos aeroportos Castro Pinto, em 
João Pessoa, e João Suassuna, 
em Campina Grande. A assina-
tura aconteceu ontem na capital 
paraibana, e é resultado de mais 
um benefício fiscal concedido 
pelo Governo da Paraíba para 
fortalecer a economia estadual.

O Tare prevê o fluxo de 20 
voos semanais entre João Pes-
soa e Brasília; 42 voos sema-
nais entre João Pessoa e São Pau-
lo; quatro voos semanais entre 
Campina Grande e Fortaleza; 
e quatro voos semanais entre 
Campina Grande e Recife.

Na ocasião, o chefe do Exe-
cutivo estadual ressaltou os in-
vestimentos que deverão atrair 
mais turistas e eventos para a 
Paraíba. “Nós estamos vivendo 
um bom momento na Paraíba, 
com a construção de resorts no 
Polo Turístico Cabo Branco, do 
Centro de Convenções de Cam-
pina Grande, do novo aeroporto 
de Patos, investimentos que es-
tamos fazendo para atrair mais 
turistas e eventos. Viabilizamos 
os voos no Sertão, ampliamos a 
malha aérea de Campina Gran-
de e, agora, firmamos esse acor-
do com a Latam que vai forta-
lecer ainda mais os negócios e 
a economia do nosso estado”.

“A Latam tem o compromis-
so de democratizar o transpor-
te aéreo no Brasil e a Paraíba faz 
parte deste projeto por seu enor-
me potencial turístico. Conti-
nuaremos a observar de perto 
o desempenho destes voos para 
uma operação sustentável e po-
sitiva para todos”, afirmou a di-
retora de Vendas e Marketing 
da Latam Brasil, Aline Mafra.

A secretária do Turismo e 
do Desenvolvimento Econô-
mico, Rosália Lucas, destacou o 

fortalecimento dos aeroportos 
da Paraíba. “Com essa assina-
tura de hoje, conseguimos am-
pliar a malha aérea para Brasí-
lia, e Campina Grande ganha 
a sua terceira companhia aé-
rea com início de operação em 
janeiro, o que irá ampliar o tu-
rismo de eventos, de negócios e 
também o escoamento da pro-
dução”, comentou.

O secretário da Fazenda, 
Marialvo Laureano, evidenciou 
o esforço da gestão para atrair 
novos investimentos. “Toda po-
lítica tributária e fiscal do esta-
do anda de mãos dadas com a 
política do desenvolvimento re-
gional. Por isso, esse acordo ce-
lebrado hoje garante mais voos 
chegando ao nosso estado e te-
nho certeza de que o Polo Turís-
tico Cabo Branco ampliará ain-
da mais esse quantitativo, o que 
irá incentivar a geração de em-
prego e renda”, sustentou.

Participaram da assinatura 
do Tare, o vice-governador Lu-
cas Ribeiro; o líder de Assun-
tos Públicos da Latam, Eduar-
do Leal; a líder de Assuntos 
Tributários, Letícia Pimentel; 
o secretário executivo do Tu-
rismo e do Desenvolvimento 
Econômico, Delano Tavares; 
o presidente da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur), 
Ferdinando Lucena; o secretá-
rio-executivo da Articulação 
Política, João Paulo Freire; o di-
retor do aeroporto de João Pes-
soa, Jorge Franco; o diretor do 
aeroporto de Campina Gran-
de, Luciano Rodrigues; o di-
retor do Convention Bureau, 
André Motta; o diretor da As-
sociação Brasileira de Indústria 
de Hotéis (ABIH), Rodrigo Pin-
to; o presidente do Convention 
Bureau de Campina Grande, 
Agnes Herbert; e o represen-
tante do Sindicato de Hotéis, 
Restaurantes, Bares e Simila-
res de Campina Grande, Di-
vaildo Lima Júnior.

O governador conversa com representante da Latam, que assinou Termo e Acordo de Regime Especial para ampliar voos
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O governador João Aze-
vêdo sancionou lei que deve 
proteger entregadores na Pa-
raíba. A medida estabelece 
medidas de segurança para 
entregadores de aplicativo e 
usuários desse tipo de ser-
viço, no que diz respeito aos 
condomínios verticais. Entre 
as regras, a partir de agora é 
proibido que o consumidor 
exija ao entregador que o mes-
mo suba até a porta do apar-
tamento, entrando nos espa-
ços de uso comum do edifício, 
devendo a encomenda, caso já 
esteja paga, ser entregue na 
portaria. A Lei 12.939/23 de 
autoria do deputado Wilson 

Filho (Republicanos) foi publi-
cada no Diário Oficial do Es-
tado (DOE) de ontem.  

A lei foi construída com 
base numa solicitação feita 
pelo Conselho Municipal dos 
Entregadores de João Pessoa 
(CME-JP) ao gabinete do par-
lamentar. “Recebi uma comis-
são de entregadores no início 
do mês de novembro, lidera-
da pelo presidente do Conse-
lho da categoria, Léo Martins, 
e os presentes me relataram 
que vinham sofrendo com 
uma série de práticas abusi-
vas quando precisavam subir 
até o apartamento para rea-
lizar as entregas, principal-
mente as entregadoras mulhe-
res. A lei acaba resguardando 
também os condôminos, que 

terão sua privacidade res-
guardada dentro das áreas 
comuns do edifício”, explicou 
o parlamentar. 

O presidente do Sindmo-
tos, Hernani Bandeira,  enfa-
tizou pontos positivos da lei.

“Muitos profissionais es-
tavam se prejudicando com a 
exigência dos aplicativos e essa 
lei vem beneficiar muitos tra-
balhadores. Nós poderemos 
decidir, se vamos ou não. Em 
um prédio muito alto, a mo-
tocicleta ficava exposta, cor-
ria o risco de assaltos, então 
essa lei beneficia demais”, co-
memorou. 

A lei também estabelece 
que os consumidores que de-
sejarem que o entregador com-
pareça até a porta, deverão fa-

zer essa solicitação mediante 
pagamento de gorjeta e, so-
mente se o entregador aceitar, 
ele estará obrigado a subir. Em 
caso dos consumidores com 
mobilidade reduzida ou neces-
sidades especiais, poderá ain-
da o entregador optar se aden-
tra ou não até o apartamento 
para entregar o produto, e em 
caso negativo, deverá o condo-
mínio providenciar funcioná-
rio próprio para realizar a re-
ferida entrega.

As plataformas de delivery 
vão notificar, de maneira fixa e 
explicitamente pelo aplicativo, 
sobre a não exigência de subi-
da por parte dos entregadores, 
com o intuito de orientar e es-
clarecer aos consumidores so-
bre as novas medidas.

Lei que protege entregadores é sancionada
Juliana Teixeira                    
julianaaraujoteixeira@gmail.com

A Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) apro-
vou, ontem,  o Projeto de Lei 
1.402/2023, de autoria do 
Governo do Estado, que cria 
o Programa de Internacio-
nalização em Ciência, Tec-
nologia, Inovação e Ensino 
Superior no Estado da Pa-
raíba denominado “Paraí-
ba sem Fronteiras”. Durante 
a sessão, os deputados tam-
bém aprovaram por unani-
midade que sejam realiza-
das ações publicitárias em 
eventos festivos e esportivos 
no estado da Paraíba, adver-
tindo sobre a prática crimi-
nosa do cyberbullying.

O  P r o j e t o  d e  L e i 
1.402/2023 tem o objetivo 
de promover a cooperação 
internacional, a formação 
qualificada e estratégica, 
bem como o desenvolvi-
mento científico e tecnoló-
gico no âmbito das insti-
tuições de ensino superior, 
instituições de educação 
profissional e tecnológica, 
centros de pesquisa e em-
preendimentos de excelên-
cia sediados no estado da 
Paraíba.

Com o programa, o Po-

ALPB aprova intercâmbio nas áreas de ciência e tecnologia

der Executivo estadual pre-
tende estimular a criação de 
redes internacionais de en-
sino, pesquisa, desenvolvi-
mento e inovação e entre em-
preendedores, empresas e 
investidores, promovendo a 
troca de conhecimento e re-
cursos, tanto em nível na-
cional quanto internacional. 
Com a implantação do Paraí-
ba sem Fronteiras, o Governo 

do Estado pretende incenti-
var a formação de estudan-
tes, docentes, pesquisadores 
e empreendedores por meio 
de programas de intercâm-
bio e capacitação no exterior.

Já o PL 3.485/2021, de au-
toria do presidente da ALPB, 
deputado Adriano Galdino, 
obriga a divulgação de in-
formações sobre a prática 
criminosa de cyberbullying, 

durante eventos festivos e 
esportivos no Estado. Adria-
no explica que o cyberbullying 
refere-se à prática de agres-
são por intermédio das di-
versas tecnologias digitais. 
Para o presidente, esses com-
portamentos são inadmissí-
veis e afetam bastante as ví-
timas, com consequências 
diversas para o seu bem-es-
tar físico, psicológico e social.

Adriano ressalta ainda 
que o Poder Legislativo, as-
sim como as demais insti-
tuições, têm se aperfeiçoa-
do para reprimir e punir 
a prática do cyberbullying e 
fornecer a atenção neces-
sária às vítimas. “A utiliza-
ção de eventos festivos e es-
portivos, os quais, em geral, 
tendem a reunir considerá-
vel número de participan-

tes, pode ser instrumento 
para a promoção da neces-
sária conscientização coleti-
va sobre o assunto por meio 
da advertência à prática cri-
minosa do cyberbullying. 
Tem-se, pois, mecanismo le-
gítimo para reforçar as ini-
ciativas contra essa prática 
que requer a atuação da so-
ciedade e do Poder Público”, 
defende o deputado.

Durante a sessão, os deputados também aprovaram, por unanimidade, que sejam realizadas ações publicitárias
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SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 273/2023
PROCESSO Nº 19.000.000146.2023

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS HIDRÁULI-
COS, destinado à PMPB, SEE, SEDH, FUNDAC, DETRAN e FUNAD, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 20/12/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic04@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº  23-02922-0
João Pessoa, 05 de dezembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

Aviso de Audiência Pública Nº 001/2023
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de janeiro de 2024.

A audiência será realizada de forma virtual no dia 15 de dezembro de 2023, às 10h, e qualquer 
interessado poderá participar através do link de acesso que será disponibilizado no site da PBGÁS 
(www.pbgas.com.br).

A DIRETORIA

UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA
AVISO DO 1º  ADIAMENTO DA LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº  02/2023
PARA REGITRO DE PREÇOS

PROCESSO N° 55000.002241.2022-55 e 55000.000266.2023-49
REGISTRO NA CGE Nº 23-02695-6

DATA : 18/12/2023
HORÁRIO: 09:00 horas 
(HORÀRIO DE BRASÍLIA)
UASG: 925316
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA, 

comunica aos interessados o adiamento da licitação para as alterações no Edital do PREGÃO 
ELETRÔNICO PARA REGISTRO DE PREÇOS, para dia 18 de dezembro de 2023, a partir das 
09:00 horas, para AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES E TESTADOR DIGITAL DE BATERIAS, 
DESTINADOS AOS DIVERSOS SETORES DA UNIVERSIDADE ESTADUAL DA PARAÍBA - UEPB. 
CONFORME ESPECIFICAÇÃO CONSTANTE NO ANEXO I DESTE EDITAL. 

O edital completo está disponível no site: www.comprasgovernamentais.gov.br
Campina Grande, 01 de dezembro de 2023.

Rosália Alves Monteiro
Pregoeira

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 09/2023 – CEL (CERTIFICADO DE REGISTRO NA CGE Nº 23-02917-2) 

- PROCESSO Nº SHM-PRC-2023/03132. OBJETO: Contratação de empresa para execução das 
obras de recuperação das Barragens Riacho do Bichinho, localizado no município de Barra de São 
Miguel, Barragem Engenho Velho, no município de Pocinhos, Serra Branca II, no município Serra 
Branca, Barragem Cordeiro, no município do Congo, José Rodrigues, no município de Campina 
Grande, Barragem Gavião, no município Cuité, Barragem Boqueirão do Cais, no município de Cuité, 
Barragem Riacho do Emídio no município de Montadas, Barragem Queimadas, no município de 
Santana dos Garrotes e Barragem Capoeira, no município de Santa Terezinha. DATA DE ABER-
TURA: 09 de janeiro de 2024. HORA: 10h00 (Dez horas - horário local). LOCAL: Av. Presidente 
Epitácio Pessoa, nº 1498 - Empresarial Makadesh Mall, Sala 10, Torre - João Pessoa/PB, CEP: 
58030-001. Fone: (83) 99363-2102. O Edital deverá ser solicitado, como também outras informa-
ções, exclusivamente, pelo e-mail: celpac_2012@hotmail.com, informando os dados cadastrais 
da Empresa solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail). OUTRAS 
OBSERVAÇÕES: As reuniões da referida licitação serão, preferencialmente, acompanhadas on 
line através do canal do Youtube SEIRHMA PB.

João Pessoa, 05 de dezembro de 2023
WISLLENE MARIA NAYANE PEREIRA DA SILVA

PRESIDENTE CEL.

PODER JUDICIÁRIO
TRIBUNAL DE JUSTIÇA DA PARAÍBA

PREGOEIRO E EQUIPE DE APOIO
AVISO DE EDITAL

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 038/2023
O TJ-PB, através do Pregoeiro, torna público, que realizará procedimento licitatório na citada 

licitação, no dia 19 de DEZEMBRO de 2023 às 09:00 horas por meio da plataforma Eletrônica do 
Banco do Brasil: www.licitacoes-e.com.br, cujo objeto é Contratação de empresa especializada na 
prestação de serviços de mudanças, incluindo fornecimento de mão de obra para montagem e des-
montagem de mobílias, embalar e desembalar todos os mobiliários e equipamentos de informática 
do TJPB, conforme condições estabelecidas no anexo I do edital. Demais esclarecimentos ou a 
obtenção do edital poderão ser atendidos na sala do Pregão instalada no 2º andar do Anexo Adm. 
João XXIII, situado na Rua Prof Batista Leite, nº 151- Bairro Róger, João Pessoa- PB, ou através 
do tel: (83) 9-9400-8910 ou 3208-6018, ou preferencialmente, pelo e-mail prege@tjpb.jus.br, no 
sítio do TJ-PB: www.tjpb.jus.br ou www.licitacoes-e.com.br. 

João Pessoa, 05 de dezembro de 2023.
Nélson de Espíndola Vasconcelos

Pregoeiro

SINDICATO DOS EMPREGADOS NO COMÉRCIO HOTELEIRO E SIMILARES 
DO ESTADO DA PARAÍBA SINDHOTEL/PB
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente edital de convocação, em cumprimento a determinação do Juiz da 9ª Vara do 

trabalho - TRT-13, da Comarca de João Pessoa/PB, faço saber que no dia 11 de dezembro de 
2023, às 09h30, em primeira convocação e às 10H, em segunda e última convocação, ocorrerá 
a Assembleia Geral Extraordinária para todos os membros da categoria dos Empregados no 
Comércio Hoteleiro e Similares do Estado da Paraíba – SINDHOTEL/PB, inscrito sob o CNPJ nº 
24.098.634/0001-97,  em conformidade com o Artigo – 11 e Parágrafo 1º das atribuições esta-
tutárias e nos termos da Portaria MTE Nº 3.472, de 4 de outubro de 2023, na sede da entidade 
acima citada, localizada na Rua Olavo Bilac, s/n, 1 andar, Bairro Tambiá - João Pessoa/PB – 
CEP: 58020-570. Assim, para discussão e deliberação da ordem do dia: 1) Escolha de 2 (dois) 
membros para compor a junta administrativa, que será composta por 3 (três) membros, visto 
que, 1 (um) membro foi determinado pelo Juiz da 9ª Vara antes citada; 2) Instituir a Comissão 
Eleitoral para dirimir o pleito eleitoral; e 3) Discussão sobre o Processo Eleitoral das eleições 
gerais do SINDHOTEL/PB para o triênio 2024-2027. 

João Pessoas-PB, 04 de dezembro de 2023.
PEDRO BARBOSA DOS SANTOS

Presidente Designado da Junta Administrativa 

SEGUNDO AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2023/03659
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 037/2023

DATA DE ABERTURA: 18/12/2023- ÀS 13h.
INÍCIO DA DISPUTA: 18/12/2023 – ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 23-02519-9
LICITAÇÃO BB Nº 1030108
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO EM PLOTAGEM 

PARA A SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Substituta, 

Sra. Mariana Freire de Sousa, nomeada pela Portaria nº 171/2023/GS/SES, torna público, para 
conhecimento dos interessados, que fará a licitação a cima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, 
sob o critério do menor preço por lote. O segundo Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada 
na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos portais 
www.licitacoes-e.com.br e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 
10.520/2002, Decreto Federal nº. 10.024/2019, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamen-
te, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 500 – RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS. 
Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 
16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 30 de novembro de 2023.
Mariana Freire de Sousa

Pregoeira Substituta da CPL/SES-PB
Matrícula nº 186.788-1

ASSOCIAÇÃO DOS ENGENHEIROS AGRÔNOMOS DA PARAÍBA
AEA-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO ELEITORAL Nº 01/2023
A Comissão Eleitoral instituída pela Portaria n.º 01/2023 da Presidência, usando das atribuições 

que lhe são conferidas pelo Estatuto da referida Associação, nos termos do Artigo 25, CONVOCA 
os Engenheiros Agrônomos, associados e em dia com suas obrigações (AEA-PB e CREA-PB), 
jurisdicionados no Estado da Paraíba, para participarem da Eleição para a Diretoria Executiva e 
Conselho Fiscal com mandato de janeiro de 2024 a dezembro de 2026.

1 – Fundamentação Legal: Artigos 25 ao 27 do Estatuto da AEA-PB. 
2 – Data e Horário da Eleição: 26 de janeiro de 2024 (sexta-feira), das 9h00min às 17h00min 

(artigo 27 do Estatuto da AEA-PB).
3 – Local de Votação: Sede do Crea-PB, em João Pessoa, na Av. D. Pedro I, 809 – Tambiá.
4 – Registro de Candidatura: Os Engenheiros Agrônomos interessados em concorrer a Eleição, 

para os cargos acima mencionados sendo a chapa formada por Titular e Suplente (obrigatório a 
inscrição dos dois), deverão preencher as condições previstas no Estatuto da AEA-PB (ser associado 
e em dia com suas obrigações junto a AEA-PB e CREA-PB) e apresentar dentro do prazo fixado o 
requerimento de registro da chapa única para a Diretoria Executiva e Conselho Fiscal, formulário 
com os cargos e dados pessoais, acompanhado de cópia da carteira do CREA ou outro documento 
com foto, número do RG e CPF, certidão de quitação com o CREA-PB, para análise.

5 – Prazo final para apresentação de requerimento de registro de candidatura: 26 de de-
zembro de 2023 (terça-feira), o requerimento deverá ser protocolado na sede do Crea-PB (na sala 
da Assessoria Técnica), observado o horário regular de funcionamento do Crea-PB - das 08h às 16h.

6 – Disposições Finais: 
6.1. – Está disponível modelo de requerimento de candidatura das chapas (Titular e Suplente) 

no portal do Crea-PB (www.creapb.org.br).
6.2. – Os casos omissos serão resolvidos pela Comissão Eleitoral da AEA-PB.

João Pessoa, 01 de dezembro de 2023.
João Alberto Silveira de Souza

CREA 1601803281
Membro

Raimundo Nonato Lopes de Sousa
CREA 1600773745

Membro

Rubens Tadeu de Araújo Nóbrega
CREA 1603662375

Membro

Auxiliares de Cícero Lucena levaram mensagem com relato do que está sendo feito e novos projetos para a capital

Câmara debate LOA com secretários
AudiênciA públicA

A Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) debateu 
a Lei Orçamentária Anual 
(LOA), para o exercício finan-
ceiro de 2024, durante audiên-
cia pública realizada ontem, 
às 11h, no Plenário Senador 
Humberto Lucena. Na oca-
sião, vereadores, secretários 
municipais e sociedade ci-
vil organizada discutiram a 
previsão orçamentária para o 
próximo ano. De acordo com o 
gestor de Planejamento a peça 
estima em R$ 4.247.719.350,00 
a receita total do município 
de João Pessoa para o próxi-
mo ano.

O secretário de Articula-
ção Política, Diego Tavares, 
enfatizou a importância do 
momento em que se apresen-
taria tudo que tem se pensa-
do e debatido para a cidade 
de João Pessoa. “Ninguém 
faz nada sozinho. É impor-
tante a participação dos ve-
readores e dos cidadãos para 
garantirmos obras de calça-
mento, reformas de praças e 
das unidades de saúde com 
reestruturação dos hospitais. 
Cícero conseguiu aumentar a 
arrecadação sem arrochos,” 
explicou. 

Já o secretário de Plane-
jamento, José William, infor-
mou que houve um acrésci-
mo de 13.44% no Orçamento 
para 2024 em relação ao Or-
çamento previsto para 2023. 
Entre as áreas que receberão 
investimentos ele destacou 
as seguintes: a Saúde, com R$ 
1.072.000.000,00; a Educação 
que saiu de R$ 300.128.541,00 
em recursos próprios para 
392.000.000,00 representan-
do um acréscimo de quase 
92 milhões – 30,61%; e os re-
cursos da CMJP que foram 
de R$ 83.402.000,00, no ano 
passado e está previsto o va-
lor de R$ 114.640.879,00, re-
presentando um aumento 
de 37.46%.

Outras informações des-
tacadas pelo gestor foram 
os acréscimos na arrecada-
ção de taxas e impostos tais 
como IPTU, acréscimo 32,72% 

“conseguido com o aperfei-
çoamento da máquina e mo-
dernização dos sistemas e 
softwares que compõem essa 
área. No ITBI que passou de 
R$ 145 milhões para R$ 180 
milhões – 24,13% de acrésci-
mo; representando a retoma-
da das áreas imobiliárias e 
da construção civil tornando 
João Pessoa uma das cidades 
que mais constroem no Bra-
sil”, arguiu.

Ele aproveitou para co-
mentar algumas macroa-
ções que serão realizadas em 
parceria com instituições es-
trangeiras e com os Gover-
nos Federal e Estadual: quatro 
novos corredores nas princi-
pais vias, para desafogar o 
trânsito na cidade, com cin-
co terminais de integração; a 
construção do novo Mercado 
de Oitizeiro e a reforma dos 
Mercados do Castelo Branco 
e Tambaú; além da progra-
mada revitalização do Centro 
Histórico, da região do Porto 
do Capim, da Praça Antenor 
Navarro e da área do Hotel 
Globo; a implantação do Par-
que Socioambiental do Roger; 
e a reutilização do Edifício 
das Nações Unidas onde se-
rão implantadas lojas comer-
ciais no térreo e nos andares 
superiores unidades de mo-
radia popular. “Planejamos 
uma cidade cada vez melhor 
para todos que nos visitam 
e para os que aqui chegam e 
se encantam com uma cida-
de em constante desenvolvi-
mento”, refletiu José William.

Também participaram 
das explanações os gestores 
da Secretaria Infraestrutu-
ra (Seinfra), Rubens Falcão, e 
da Secretaria da Educação e 
Cultura (Sedec), América de 
Castro.

O Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual (LOA) registra as 
receitas que o Governo Mu-
nicipal estima arrecadar du-
rante o ano seguinte e fixa os 
investimentos a serem rea-
lizados com esses recursos, 
detalhando sua aplicação em 
obras e ações. 

José William informou que houve um acréscimo de 13.44% no Orçamento para o ano de 2024 
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Recursos
Houve acréscimos na 

arrecadação de taxas e 
impostos, como IPTU, 
com 32,72%, resultado 

do aperfeiçoamento 
da máquina e 

modernização dos 
sistemas e softwares

Na audiência pública 
de discussão da Lei Orça-
mentária Anual (LOA), a Se-
cretaria de Infraestrutura 
(Seinfra) relatou avanços, 
novas metas e continuação 
de obras. “Atualmente te-
mos 1.219 ordens de servi-
ços no valor de R$ 592 mi-
lhões, das quais 450 estão 
concluídas e o restante em 
andamento. Há R$ 412 mi-
lhões em licitações novas 
em andamento e R$ 140 mi-
lhões em orçamento e mais 
de R$ 100 milhões para li-
citar cerca de 400 ruas. A 

Infraestrutura tem 1.219 ordens de serviço

n 

Há R$ 412 mi 
em licitações 
em andamento 
e R$ 140 mi 
em orçamento, 
além de mais 
de R$ 100 mi 
para licitar 
cerca de 
400 ruas

meta deixou de ser 1.100 para 
1.500 ruas pavimentadas, 
com drenagem e acessibili-
dade para o idoso e para o 
cadeirante”.

O secretário ressaltou 
que um projeto importan-
te na Seinfra é o de drena-
gem: “No dia 26 de feve-
reiro de 2021, tivemos uma 
chuva de 138 milímetros em 
24h, na nossa cidade. A Sein-
fra, junto com a Defesa Ci-
vil, mapeou 110 pontos de 
alagamento. Começamos a 
estudar, a trabalhar esses 
pontos de alagamento e a fa-
zer as obras. Neste ano, em 
maio, tivemos uma chuva de 
178 milímetros em 24h e a ci-
dade se comportou melhor 
do que da outra vez. Isso é 
fruto desse trabalho de dre-
nagem. Temos quatro equi-
pes que analisam debaixo da 
terra, uma equipe de proje-
tistas, conseguimos recursos 
com o secretário de planeja-
mento para realizar as obras 
de drenagem”.

Sobre o programa de 
LED, que se propõe a pro-
mover iluminação mais efi-

ciente, Rubens contou que 
a gestão decidiu fazer uma 
ampliação: “Já são 19 bair-
ros, todos em LED. Essa ges-
tão não fez só a rua em LED, 
ela decidiu fazer todo o bair-
ro, para que não discrimi-
nasse ninguém”. Ele ainda 
relatou outras ações e proje-
tos: “Temos o programa que 
conta com 32 escolas inaugu-
radas e na semana que vem 
inauguraremos mais uma. 
São 35 em obras e mais de 
60 em contratação. A gente 
vem melhorando com o es-
paço pet e sempre buscando 
a pauta da inclusão; diversas 
ações no Centro Histórico, 
fizemos a reforma do Hotel 
Globo, da Praça Antenor Na-
varro, estamos reformando o 
Conventinho, estamos para 
iniciar a licitação do antigo 
prédio do Clube Cabo Bran-
co, onde vai funcionar a Fun-
jope, concluímos o empra-
çamento da Rua Duque de 
Caxias e do Ponto de Cem 
Réis, que será em breve li-
citado”.

Rubens disse que há mais 
de 110 km implantados no 

projeto de asfalto e outras li-
citações que criam binários 
visando o desafogamento 
e criação de alternativas de 
trânsito para a cidade. “A ci-
dade cresceu muito. Temos 
432 anos e muita coisa não 
pode se mexer, muitas ruas 
não podem ser enlargueci-
das porque são tombadas 
pelo patrimônio histórico 
estadual e federal. Isso tudo 
nos traz um grande desafio 
de manter a história da nos-
sa cidade e poder crescer e 
melhorar sua mobilidade”, 
ponderou”.

Quanto ao Parque da Ci-
dade, comentou: “É uma 
grande obra. O prefeito já au-
torizou que providenciásse-
mos licitação para a segunda 
etapa, com o túnel de aces-
so por baixo do ‘Retão’ para 
desafogar ainda mais o fluxo 
na região do Bessa. Estamos 
preparando todo o entor-
no do Bessa porque a gente 
sabe que com a mudança do 
zoneamento, vamos ter pré-
dios altos, que antes não tí-
nhamos por causa do pon-
to de voo”. 
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Esquema complexo multimilionário teria usado o Brasil como rota internacional de cerca de 43 mil armas

PF desvenda rede de tráfico de armas
mega OperaçãO DakOvO

Pepita Ortega 

Agência Estado

A Polícia Federal defla-
grou na manhã de ontem  
uma megaoperação batizada 
Dakovo contra um ‘comple-
xo e multimilionário’ esque-
ma que teria usado o Brasil 
como rota de tráfico interna-
cional de cerca de 43 mil ar-
mas, movimentando, em três 
anos, cerca de R$ 1,2 bilhão. 
Os investigadores já prende-
ram 19 alvos da ofensiva.

No centro das investiga-
ções, está uma empresa sedia-
da em Assunção, que impor-
tou pistolas, fuzis e munições 
de fabricantes da Croácia, 
Turquia, República Tcheca e 
Eslovênia. Quando chegavam 
no Paraguai, as armas eram 
raspadas e revendidas a inter-
mediários na fronteira e então 
repassadas para as principais 
facções criminosas do país.

Agentes foram às ruas para 
cumprir 31 ordens de prisão, 
25 delas com caráter preven-
tiva - sem data para acabar. 
Delas, oito recaem sobre sus-
peitos que vivem no Brasil, 15 
sobre investigados que moram 
no Paraguai e duas sobre re-
sidentes dos EUA. No entan-
to, as ordens contra os ameri-
canos não são cumpridas, vez 
que, segundo a PF, ‘não houve 
tempo hábil para expedição 
dos mandados de prisão, de 
acordo com a lei daquele país’.

n 

Agentes 
foram às ruas 
para cumprir 
31 ordens 
de prisão, 
25 delas 
com caráter 
preventiva - 
sem data para 
acabar

Foto: Polícia-Federal

Empresa
No centro das 

investigações, está 
uma empresa sediada 

em Assunção, que 
importou pistolas, fuzis e 
munições de fabricantes 

da Croácia, Turquia, 
República Tcheca e 

Eslovênia

Já as outras ordens de pri-
são, temporárias, foram ex-
pedidas para cumprimento 
no Brasil (1) e no Paraguai (5). 
Além disso, a PF pediu a inclu-
são dos nomes de 21 investiga-
dos na lista de difusão verme-
lha da Interpol.

A ofensiva foi deflagra-
da a mando da 2ª Vara Fede-
ral de Salvador, que ainda ex-
pediu 54 ordens de busca e 
apreensão. Destes, apenas 38 
foram cumpridos - 17 no Bra-
sil e 21 no Paraguai. Os outros 
16 mandados não foram exe-
cutados por envolverem locais 

conflagrados, com ‘efeito cola-
teral incontrolável’.

Durante as buscas, a PF 
apreendeu dólares em espécie, 
além de centenas de armas, 
entre fuzis e pistolas, locali-
zadas na sede da empresa que 
enviava os objetos ilegalmen-
te ao Brasil. Os investigadores 
ainda conseguiram localizar o 
local usado pelos investigados 
para a raspagem das armas, 
procedimento realizado com 
o objetivo de dificultar o ras-
treamento das mesmas.

No Brasil, as diligências 
foram cumpridas no Rio de 

Janeiro (RJ), São Paulo, Soro-
caba, Praia Grande, São Ber-
nardo do Campo (SP), Ponta 
Grossa, Foz do Iguaçu (PR), 
Brasília (DF) e Belo Horizon-
te (MG). A Justiça baiana ain-
da determinou o bloqueio de 
R$ 66 milhões em bens dos in-
vestigados no Brasil, e encami-
nhou ao Paraguai um pedido 
de cooperação jurídica inter-
nacional para confisco de va-
lores naquele país.

As investigações tiveram 
início na Delegacia da Polícia 
em Vitória da Conquista na 
Bahia, em 2020, com a prisão 

em flagrante de dois homens 
que transportavam 23 pisto-
las de origem croata e dois 
fuzis com indícios de adulte-
ração, além de munições e car-
regadores.

Segundo a PF, durante os 
três anos em que a quadri-
lha sob suspeita operou, fo-
ram apreendidas 659 armas 
em território brasileiro, duran-
te 67 operações realizadas em 
10 estados: Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina, Paraná, Mato 
Grosso do Sul, São Paulo, Rio 
de Janeiro, Minas Gerais, Es-
pírito Santo, Bahia e Ceará. 

A fase ostensiva do inquérito, 
aberta nesta terça, é chefiada 
pela PF na Bahia, em parceria 
com Ministério Público Fede-
ral, e em cooperação interna-
cional com a Secretaria Nacio-
nal Antidrogas do Paraguai e 
o MP daquele país. Também 
conta com o apoio da Força-Ta-
refa Internacional de Comba-
te ao Tráfico de Armas e Mu-
nições, que é composta pela 
Homeland Security Investiga-
tions, a Secretaria Nacional de 
Segurança Pública, sob super-
visão do Serviço de Repressão 
ao Tráfico de Armas da PF.

O esquema de tráfico internacional de armas gerou um lucro de cerca de R$ 1,2 bilhão, segundo a Polícia Federal 

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) não viaja-
rá a Buenos Aires, capital da 
Argentina, para a posse do 
presidente eleito do país, Ja-
vier Milei, segundo a Secre-
taria de Comunicação Social 
da Presidência. A cerimônia 
de posse será no próximo do-
mingo, dia 10.

O convite ao petista foi fei-
to no último dia 26, quando a 
futura chanceler Diana Mon-
dino, designada por Milei, se 
reuniu em Brasília com o mi-
nistro das Relações Exterio-
res do Brasil, Mauro Vieira. 
Segundo informações do Pla-
nalto, Mauro Vieira represen-
tará o Brasil na solenidade.

O convite ao presiden-
te foi realizado por meio de 
uma carta assinada por Mi-
lei, na qual ele diz desejar que 
seu tempo em comum com o 
petista no poder “seja uma 
etapa de trabalho frutífero e 
construção de laços” entre os 
dois países.

A mensagem sinalizou 
uma mudança de tom após 
críticas duras de Milei a Lula 
durante a campanha presi-
dencial. O argentino já cha-
mou o petista de “corrupto” 
e “comunista”. Questionado 
em entrevista ainda enquanto 
candidato, respondeu que não 
se encontraria com o petista 
caso fosse eleito. O PT, parti-
do de Lula, apoiou a candida-
tura do rival de Milei, Sergio 

Massa, derrotado nas urnas.
A cerimônia deve reu-

nir as principais lideranças 
da direita latino-americana, 
que pretendem usar a ocasião 
como demonstração de força. 
O ex-presidente Jair Bolsona-
ro (PL) afirmou que recebeu 
uma ligação do próprio Mi-
lei no dia 20, após o resultado 
das eleições argentinas, com 
o convite para a posse. Bol-
sonaro informou que levará 
o governador de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos), a ex-primeira-dama Mi-
chelle Bolsonaro, e seus filhos, 
o senador Flávio Bolsonaro 
(PL-RJ) e o deputado federal 
Eduardo Bolsonaro (PL-SP), 
na comitiva que o acompa-
nhará à Argentina.

Ausências
Essa não será a primeira 

ocasião em que um presiden-
te do Brasil não comparece 
à posse do novo comandan-
te do país vizinho. Em 2019, 
o então presidente Bolsona-
ro não esteve presente na 
posse de Alberto Fernández, 
sendo representado pelo en-
tão vice-presidente Hamil-
ton Mourão.

Fernando Henrique Car-
doso (PSDB) também faltou a 
cerimônias de posse em duas 
ocasiões, quando os presi-
dentes argentinos foram elei-
tos pelo Congresso. Uma em 
2001, na eleição de Adolfo Ro-
dríguez Saá, e outra no ano 
seguinte, em 2002, quando 
Eduardo Duhalde foi eleito.

Lula não vai à posse de
Javier Milei na Argentina 

marcaDa para DOmingO 

Karina Ferreira 

Agência Estado O ministro dos Direitos 
Humanos, Silvio Almeida, 
disse que irá processar o depu-
tado Marcos Pollon (PL-MS) 
por associá-lo ao Comando 
Vermelho. A fala aconteceu 
em uma audiência na Câmara 
dos Deputados repleta de tro-
cas de provocações e ataques 
entre Silvio, parlamentares pe-
tistas e da oposição, compos-
ta por apoiadores do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL).

Para o chefe da pasta, Pol-
lon fez uma “insinuação cri-

minosa”. O congressista ques-
tionou se Silvio teria ligação 
com a organização crimino-
sa antes ou depois de entrar 
no governo. O ministro foi à 
Casa prestar esclarecimentos 
sobre a participação de Lucia-
ne Barbosa Farias, “a dama do 
tráfico de Amazonas”, em um 
evento promovido pelo mi-
nistério, em novembro.

“O senhor como advoga-
do, tinha relações anteriores 
com o Comando Vermelho 
ou essas relações só se derem 
depois da sua posse como mi-
nistro?”, perguntou Pollon. 
“Vossa Excelência faz uma 

pergunta que insinua uma 
vinculação minha como ad-
vogado ao Comando Verme-
lho. O que o senhor está fa-
zendo agora, o senhor está 
fazendo uma insinuação ca-
luniosa e difamatória”, res-
pondeu Almeida.

Pollon prosseguiu com a 
pergunta, o que motivou Sil-
vio a seguir com a ideia de pro-
cessá-lo. “Uma vez que o se-
nhor fez esse tipo de pergunta, 
sendo um advogado experien-
te, sabe muito bem que esse 
tipo de pergunta traz embuti-
da um tipo de insinuação que 
é criminosa. E eu vou tomar 

as providências cabíveis por-
que o senhor não pode fazer 
isso com um ministro de Es-
tado e um pai de família como 
eu sou”, concluiu o ministro.

Bia Kicis (PL-DF), presiden-
te da Comissão de Fiscalização 
e Controle, que realizou a au-
diência com o ministro, defen-
deu o questionamento de Pol-
lon. “Nós temos imunidade 
parlamentar para perguntar. 
Somos absolutamente imunes. 
Aqueles que querem relativi-
zar a nossa imunidade, nós ire-
mos nos unir contra isso. Aqui 
não houve cometimento de cri-
me algum”, afirmou.

Silvio Almeida ameaça processar deputado
auDiência na câmara

O ministro Alexandre de 
Moraes, presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral, negou 
ontem um recurso em que o 
ex-presidente Jair Bolsona-
ro tentava reverter sua con-
denação por abuso de poder 
na reunião em que atacou as 
urnas eletrônicas diante de 
embaixadores - sanção que 
o tornou inelegível até 2030.

Moraes rechaçou as ale-
gações do ex-chefe do Exe-
cutivo e negou reverter sua 
inelegibilidade, ressaltan-
do como a sentença foi las-
treada nas ‘condutas, fatos e 
provas do caso’, sem ‘altera-

ção de jurisprudência ou de-
cisões conflitantes’

“A condenação do recor-
rente pela prática de abu-
so de poder político e de 
uso indevido dos meios de 
comunicação nas eleições 
2022 se deu com base nos 
elementos de convicção dos 
autos que atestaram que a 
reunião realizada com os 
chefes de missões diplomá-
ticas produziu vantagem 
eleitoral competitiva des-
proporcional, tendo sido 
disseminada desinforma-
ção contra o sistema eletrô-
nico de votação e a Justiça 
Eleitoral, a revelar gravi-
dade suficiente a afetar a 
estabilidade do ambien-

te democrático”, enfatizou 
Alexandre de Moraes.

Uma das alegações que o 
ex-presidente levou ao TSE, 
mais uma vez, tem rela-
ção com a ‘minuta de golpe’ 
apreendida na casa de seu 
ex-ministro da Justiça An-
derson Torres durante ope-
ração sobre suposta omis-
são ante os atos golpistas de 
8 de janeiro.

O ministro rebateu o ar-
gumento de que a condena-
ção de Bolsonaro teria sido 
baseada em ‘documento apó-
crifo’. Ele destacou que o TSE 
responsabilizou o ex-presi-
dente ‘com base nos atos que 
comprovadamente praticou 
ao se valer das prerrogativas 

de presidente da República e 
de bens e serviços públicos, 
com desvio de finalidade em 
favor de sua candidatura, 
como destacado nos diver-
sos votos proferidos’.

No despacho, o ministro 
reproduziu trechos de sua 
manifestação no julgamen-
to de Bolsonaro, assim como 
fragmentos de votos dados, 
na mesma ocasião, por seus 
colegas Benedito Gonçalves 
(relator), Cármen Lúcia, Flo-
riano de Azevedo Marques e 
André Ramos Tavares.

Os ministros Raul Araú-
jo e Kassio Nunes Marques, 
que votaram contra a con-
denação do ex-presidente no 
caso, não foram citados.

Moraes mantém Bolsonaro inelegível até 2030
recursO é negaDO

Levy Teles 

Agência Estado

Pepita Ortega 

Agência Estado
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Organização Meteorológica Mundial apresentou relatório sobre onda de calor, marcada por recordes de temperaturas 

ONU alerta para aquecimento global
na cop28

ONU News

Esta última década foi con-
firmada como a mais quente já 
registrada, mantendo uma ten-
dência alarmante de 30 anos, 
impulsionada “por emissões 
de gases de efeito estufa de ati-
vidades humanas”.

As declarações foram feitas 
pelo secretário-geral da Orga-
nização Meteorológica Mun-
dial (OMM), Petteri Taalas, ao 
apresentar um novo relatório 
da agência da ONU ontem du-
rante a COP28, em Dubai. 

Uma onda de calor inco-
mum, precoce e excepcional-
mente intensa estabeleceu no-
vos recordes de temperatura 
na Europa, representando uma 
grande ameaça para a saúde 
das pessoas, a agricultura e o 
ambiente.

Marcada por recordes de 
temperatura na terra e no ocea-
no, a década entre 2011 e 2020 
registrou um aumento contí-
nuo nas concentrações de gases 
do efeito estufa, o que acelerou 
a dramática perda de geleiras 
e o aumento do nível do mar.

No evento, os países con-
cordaram com um novo fun-
do voluntário para compensar 
nações vulneráveis por perdas 
e danos devido às mudanças 
climáticas. 

No entanto, há negociações 

difíceis nos próximos dias so-
bre metas para reduzir as emis-
sões de gases do efeito estufa 
e eliminar o uso de combustí-
veis fósseis. 

Transformação
O relatório do Estado do 

Clima revela que entre 2011 e 
2020, mais países registraram 
temperaturas recordes do que 
em qualquer outra década. Ele 
também alerta para a “trans-
formação particularmente pro-
funda” ocorrendo nas regiões 
polares e em áreas de grandes 
altitudes. 

A OMM ainda alerta que os 
impactos climáticos estão mi-
nando o desenvolvimento sus-
tentável, com impactos severos 
na segurança alimentar global, 
deslocamentos e migrações. 

Aquecimento contínuo
Segundo o secretário-geral 

da OMM, cada década desde a 
década de 1990 foi mais quente 
que a anterior e não há sinais de 
reversão dessa tendência.

Petteri Taalas enfatiza que é 
necessário reduzir as emissões 
de gases do efeito estufa como 
prioridade máxima e primor-
dial para o planeta, a fim de 
evitar que as mudanças climá-
ticas fiquem fora de controle

O relatório retrata um ce-
nário preocupante, mas tam-

bém destaca avanços positivos, 
como os esforços internacionais 
bem-sucedidos para eliminar 
os produtos químicos que des-
troem a camada de ozônio sob 
o Protocolo de Montreal, resul-
tando em um buraco de ozônio 
menor na Antártida durante o 
período de 2011 a 2020. 

Além disso, avanços em pre-
visões, sistemas de alerta preco-
ce e gestão coordenada de de-
sastres reduziram as vítimas 
de eventos extremos, embora 
as perdas econômicas tenham 
aumentado, observaram os pes-
quisadores da OMM. 

No entanto, o relatório des-
taca a necessidade de medidas 
mais substanciais. De fato, en-
quanto o financiamento climá-
tico público e privado quase 
dobrou de 2011 a 2020, um au-
mento sete vezes maior é ne-
cessário até o final desta déca-
da para alcançar os objetivos 
climáticos.

Ondas mortais de calor
Além disso, quase um terço 

da população mundial está ex-
posto a ondas de calor mortais 
por mais de 20 dias ao ano. O 
resfriamento traz alívio às pes-

soas e é essencial para várias 
áreas e serviços críticos, como 
segurança alimentar global e 
entrega de vacinas por meio de 
refrigeração.

Mas ao mesmo tempo, o res-
friamento convencional, como o 
ar-condicionado, é um grande 
impulsionador das mudanças 
climáticas, responsável por mais 
de 7% das emissões globais de 
gases de efeito estufa. Se não fo-
rem gerenciadas adequadamen-
te, as necessidades energéticas 
para o resfriamento de espaços 
triplicarão até 2050, juntamen-
te com as emissões associadas.

Foto: ONU News

O  aumento contínuo nas concentrações de gases do efeito estufa acelerou a dramática perda de geleiras e o aumento do nível do mar
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Segundo o 
secretário-geral 
da OMM, cada 
década desde a 
década de 1990 
foi mais quente 
que a anterior e 
não há sinais de 
reversão dessa 
tendência

As Forças de Defesa de 
Israel (FDI) estão montando 
novas estratégias para aca-
bar com a vasta rede de tú-
neis do grupo terrorista Ha-
mas na Faixa de Gaza. De 
acordo com o jornal ameri-
cano The Wall Street Jour-
nal, Tel-Aviv está plane-
jando usar um sistema de 
bombas de água para inun-
dar a rede de túneis do Ha-
mas com água do mar, com 
o intuito de expulsar os ter-
roristas dos refúgios subter-
râneos.

Segundo o jornal, as FDI 
montaram bombas de água 

nas proximidades do campo 
de refugiados de Al-Shati, 
no norte do enclave palesti-
no. As bombas podem ex-
trair água do Mar Mediter-
râneo e inserir milhares de 
metros cúbicos de água por 
hora para os túneis, inun-
dando os refúgios do Ha-
mas em semanas.

Autoridades dos Estados 
Unidos não sabem dizer o 
quão perto Tel-Aviv está de 
realizar o plano. Washin-
gton recebeu a notícia de 
forma mista, expressando 
preocupações sobre o abas-
tecimento de água na Faixa 
de Gaza, que poderia ficar 
comprometido pelo plano 

israelense. Não ficou claro se 
Israel pretende implemen-
tar o plano antes de todos 
os reféns saírem da Faixa de 
Gaza. De acordo com as For-
ças de Defesa de Israel, 136 
reféns continuam no encla-
ve palestino.

O Exército israelense não 
comentou o plano de inun-
dação dos túneis, segundo 
a reportagem do The Wall 
Street Journal, apenas afir-
mou que as Forças de Defe-
sa de Israel estão fazendo de 
tudo para desmantelar as ca-
pacidades militares do gru-
po terrorista Hamas, utili-
zando várias estratégias e 
ferramentas.

Israel planeja inundar túneis do 
Hamas com água do Mediterrâneo

nova estratégia

      
O plebiscito de domingo 

(3), na Venezuela, sobre a ane-
xação do Essequibo - território 
da Guiana contestado por Ca-
racas desde o século 19 -  evi-
denciou a dificuldade da di-
tadura Nicolás Maduro em 
mobilizar a base chavista.

O Conselho Nacional Elei-
toral (CNE) anunciou depois 
de um atraso de quase 24 ho-
ras uma participação de 50%, 
sem explicar se esses núme-
ros correspondem ao número 
de eleitores ou de votos dados 
a cada uma das cinco pergun-

tas do plebiscito. À confusão e 
à demora no anúncio da parti-
cipação na votação, se somam 
indícios de que a adesão foi, na 
realidade, muito mais baixa.

Registros de mídias digi-
tais independentes, imagens 
realizadas por eleitores em 
todo o país e até boletins nas 
televisões estatais refletiram 
outra cara da votação: centros 
de votação vazios, ruas silen-
ciosas e pouca mobilização.

Participação em xeque
Nas últimas votações do 

país, boicotadas pela maior 
parte da oposição, a partici-
pação foi de 46% na última 

eleição presidencial, em 2018, 
quando Maduro se reelegeu 
mediante acusações de frau-
de e de 30% na disputa para a 
Assembleia Nacional em 2020, 
durante a pandemia.

A votação da primária 
opositora, realizada em ou-
tubro e que não contou com 
o apoio do CNE, teve 2,3 mi-
lhões de votos, pouco mais de 
10% do que seria o total de elei-
tores aptos a votar. Para Ma-
duro, era importante mostrar 
uma mobilização maior.

Em meio a retórica belicosa 
e nacionalista, Maduro usou o 
plebiscito para medir a adesão 
da base chavista à ditadura. 

Baixa adesão em plebiscito deixa 
Nicolás Maduro em desconforto

venezuela

Agência Estado

Jorge C. Carrasco 

Agência Estado
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André Cananéa, nosso estimado ex-editor 
chefe do Jornal A União, fez um stories, 
na semana passada, dizendo que não 

poderia postar suas músicas/ artistas mais 
escutados em 2023 porque ouviu todos eles em 
mídia física.

Não duvidem da imensa coleção de CDs do 
rapaz – não à toa, ele é, agora, o nosso gerente 
da novíssima Rádio Parahyba – mas, há que se 
duvidar do extremismo implícito na colocação: 
será mesmo que no celular do moço não 
roda nenhum Spotify, Deezer, Apple Music ou 
congêneres? Ou, trazendo até nossa metáfora 
mor: será que ele está vacinado contra essas 
pegadas digitais musicais?

Ao navegar pelos feeds alheios na semana 
passada, fica difícil acreditar que existe o 1% 
que não postou a playlist do ano e que você 
pertence a ela, Cananéa...

Em artigo do ano passado, Jeder Janotti Jr. e 
Vítor Pires, importantes pesquisadores da cena 
musical, já haviam identificado uma virada do 
Spotify, plataforma líder do segmento no Brasil, 
em busca de um novo “percursos de escuta”:

 “As transformações nos modos de 
agregar e ofertar os conteúdos musicais, 
pressupõem reconfigurações amplas de modos 
interrelacionados entre infraestrutura, estética, 
posicionamento e economia da plataforma. 
Estas diferenças nos modos de acessar música 
demonstram como as indicações dos percursos 
de escuta parecem ter sido alteradas pela 
passagem da interatividade que marcou 
a WEB 2.0, com ênfase no caso da música 
da escolha a partir do cardápio musical, 
para a cultura da plataformização, em que 
a disponibilização de músicas a partir de 
playlists está conectada ao protagonismo dos 
sistemas de recomendação que caracterizam a 
ecologia das mídias de conectividade”.

A indução à navegação pela playlists é, 
porém, não indício apenas de uma liberdade 
de escolhas em um ambiente conectado e 
plural, mas também lugar de condução e 
controle.

Controle da própria plataforma, com suas 
playlists geradas por algoritmos. Condução 
até mesmo de atores externos que usam do 
velho e antigo jabá para inserir músicas em 
sua curadoria. Segundo matéria da edição 
de novembro da Revista Super Interessante, 
“existe um mercado clandestino de playlists 
públicas, com gente que cobra para ouvir 
músicas e considerá-las na curadoria. E tem 
um nível pior: que cobra para pôr a música 
direto da playlist”.

O sistema não falha... Correto? Seja ele a 
plataforma, seja o capital...

Uma playlist de mais escutadas de 2023 
não é, pois, apenas isso. De um lado, é uma 
brecha de transparência das empresas de 
tecnologia em relação a toda a datificação 
por trás de nossos usos, do outro é um modo 
de transformar esses usos em publicidade 
gratuita, correto?

E a minha chatice em trazer essas 
afirmações não diminui a verdade delas...

Mas, sou filho desses tempos...
Quando nosso (também estimado) gerente 

comercial e de marketing da EPC, Thiago 
Xavier, postou na semana passada, me 
impressionei com a variedade... Lá tinha 
Sebastian Bach e Wesley Safadão... Achei 
massa! Fiquei curioso para saber a minha, e 
com vontade de dar o play no “Concerto de 
Brandenburgo” e depois “Pegar o Guanabara” 
e ir sem se preocupar com dados, visibilidade 
ou jabá...

O compartilhamento das playlists musicais 
do final do ano são um interessante resumo 
desse nosso tempo digital: plataformização, 
algortimo, conectividade, visibilidade, 
publicidade, conformidade!

E lá vamos nós, de Sebatião Bach a Wesley 
Safadian...

Pegada 
     Digital

José Maria Mendes
@zewan | Colaborador

De Sebastião Bach 
a Wesley Safadian

EDIÇÃO: Thais Cirino
EDITORAÇÃO: Bhrunno Maradona

Estado figura em 2o lugar do Nordeste e em 4o do país em postos de trabalho 

PB: número de empregos 
cresce 53,3% em 12 meses

pequenos negócios

Michelle Farias                     
michellesfarias@gmail.com

As micro e pequenas em-
presas foram responsáveis pela 
criação de 65,2% das vagas de 
emprego na Paraíba no mês 
de outubro. O estado apresen-
tou no período saldo de 3.773 
postos de trabalho, sendo 2.462 
somente nas MPEs. O resulta-
do obtido pelos pequenos ne-
gócios representa aumento de 
53,3% em relação a outubro do 
ano passado, quando o saldo 
foi de 1.606 empregos. Os da-
dos constam em estudo elabo-
rado pelo Sebrae com base no 
Sistema do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados 
(Caged), divulgado pelo Minis-
tério da Economia.

A Paraíba figura em se-
gundo lugar do Nordeste e em 
quarto do país em relação ao 
número de empregos nos pe-
quenos negócios. Conforme o 
relatório, as médias e grandes 
empresas apresentaram saldo 
de 1.233 empregos em outubro, 
enquanto a administração pú-
blica, foi responsável por oito. 

O melhor desempenho das 
MPEs em outubro foi no se-
tor do comércio (846), seguido 
pela construção (831) e servi-
ços (487). Em relação ao porte, 
o destaque foi para construção 
de edifícios, com 518 empregos. 

Já no acumulado de janeiro 
a outubro deste ano, as MPEs 
detém na Paraíba saldo de 
17.962 postos de trabalho no 
estado, enquanto no mesmo 
período do ano passado o re-
sultado foi de 19.973. Este ano, o 
mês com maior saldo foi agos-
to, com 2.852 empregos, segui-
do por setembro, com 2.716.

O secretário-executivo de 
Desenvolvimento Econômi-
co e Trabalho de João Pessoa, 
João Bosco, afirmou que o índi-
ce de geração de emprego por 
microempreendedores indi-
viduais e pequenas empresas 
ainda deve aumentar pelo me-
nos 10% até o mês de fevereiro. 
A previsão é feita com base em 
dados que mostram um cresci-
mento contínuo do setor de ser-
viços na Paraíba, com o maior 
número de pequenos negócios.  

“Ainda bem que nós temos 
uma política de incentivo às 
micro e pequenas empresas e 
aos microempreendedores in-
dividuais, que vem se susten-
tando no Brasil. Em especial no 
nosso estado, o grande percus-
sor, é o próprio Sebrae que é o 
fomentador do empreendedo-
rismo. Como consequência dis-
so, o que temos percebido é que 
esses números ainda tendem a 
crescer muito mais. Nós hoje, 
que temos um setor de servi-
ços, que tem grande parcela 

dos MEIs, e ainda vai crescer 
muito”, pontuou João Bosco. 

Para a gerente da Unidade 
de Gestão Estratégica e Moni-
toramento do Sebrae/PB, Ivani 
Costa, os dados refletem a ca-
pacidade de adaptação das mi-
cro e pequenas empresas aos 
movimentos do mercado. “Os 
pequenos negócios, geralmen-
te, são mais ágeis e flexíveis em 
termos de tomada de decisões. 
Isso permite que eles respon-
dam rapidamente às mudan-
ças nas condições do mercado, 
adaptando-se mais facilmente 
às demandas locais. Além dis-
so, empresas de menor por-
te muitas vezes têm presença 
mais forte e próxima das co-
munidades locais. Assim, elas 
entendem melhor as necessida-
des de cada cliente”, explicou.

Ainda conforme Ivani Cos-
ta, os pequenos negócios tam-
bém possuem mais agilidade 
para inovar e assumir riscos. 
“O custo de manutenção de um 
pequeno negócio é geralmente 
menor do que o custo de uma 
empresa de grande porte. Isso 
pode permitir que pequenas 
empresas tenham margens de 
lucro mais elevadas e, assim, 
possam investir em expansão e 
contratação”, acrescentou.

Já em relação a predomi-
nância do setor de serviços na 
geração de empregos, a geren-

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.320 -0,45%

R$ 4,926
+0,12%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Outubro/2023  0,24
Setembro/2023 0,26
Agosto/2023 0,23
Julho/2023 0,12
Junho/2023 -0,08

Euro  Comercial

-0,88%

R$ 5,311

Libra  Esterlina

-0,70%

R$ 6,205
 

Ibovespa

126.959 pt

Selic

Fixado em 1º de 
novembro de 2023

12,25%

O consumidor que vai con-
sumir carnes típicas nas con-
fraternizações das festas de 
final de ano com familiares 
e amigos precisa consultar a 
pesquisa de preços realizada 
pelo Procon-JP para esse tipo 
de produto porque as diferen-
ças estão bem aparentes, como 
é o caso do quilo do bacalhau 
Ribeiralves, R$ 106,60, que os-
cila entre R$ 102,39 e R$ 208,99, 
variação de 104,11%. 

A maior variação de todo 
levantamento, 234,23%, no 
entanto, ficou com o qui-
lo do lombo suíno tempera-
do Aurora, com preços entre 
R$ 35,90 e R$ 119,99, diferen-
ça de R$ 84,09%. A pesquisa 
da Secretaria Municipal de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor foi realizada em 15 su-
permercados de João Pessoa 
no último dia 4, e traz preços 
de 78 tipos de carnes como 
peru, frangos especiais, per-
nil e lombo (porco), tender, ba-
calhau e camarão (com e sem 
casca e cabeça, cinza e cozido).

A pesquisa do Procon-JP 
encontrou, ainda, duas outras 
grandes diferenças: no quilo 
do bacalhau do Porto, R$ 60,10, 
com preços entre R$ 119,90 e R$ 
180, variação de 50,13%; e no 
tender bolinha com cravo Sea-
ra, oscilando entre R$ 35,99  e 
R$ 79,99, variação de 122,26%.

Mais variações
Outras variações bem 

significativas foram encon-
tradas no quilo do bacalhau 
Saithe, 191,72%, com preços 
entre R$ 35,99 e R$ 104,99, di-
ferença de R$ 69; e no quilo 
do tender desossado Sadia, 
143,28%, com preços entre 
R$ 36,99  e R$ 89,99, diferen-
ça de R$ 53.

Locais
A pesquisa foi realizada 

nos seguintes supermercados: 
Cestão e Super Box Brasil (Gei-
sel); Assaí Atacadista (Lator-
re); SuperFácil Atacado (Água 
Fria); Bemais e Extra (Bancá-
rios); Pão de Açúcar (Epitácio 
Pessoa); Manaíra (Manaíra); 
DoDia (Bessa); Varejão (Var-
jão); Varejão do Preço (Ran-
gel); Assis (Mangabeira); Me-
nor Preço (Bairro dos Estados); 
e Mateus (Altiplano).

Preço do bacalhau tem diferença de R$ 106
ceia natalina

Confira a pesquisa 
completa pelo QR Code
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Pesquisa foi realizada em 15 supermercados da cidade

“Ainda bem 
que nós temos 
uma política 
de incentivo 
às micro e 
pequenas 
empresas e aos 
MEIs, que vem 
se sustentando 
no Brasil

João Bosco

te pontuou que ela está relacio-
nada com as novas demandas 
da sociedade. “À medida que 
a qualidade de vida melhora e 
a população tem mais acesso a 
recursos financeiros, há uma 
demanda crescente por servi-
ços diversos. E como a Paraíba 
é um estado com grandes atra-
ções turísticas, o setor de servi-
ços pode ser uma fonte signifi-
cativa de empregos”, concluiu 
Ivani Costa.
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Indicador voltou a registrar o maior patamar da série histórica, ficando 7,2% acima do nível pré-pandemia

PIB cresce 0,1% no terceiro trimestre
desempenho

Cristina Indio do Brasil 

Agência Brasil

O Produto Interno Bruto 
(PIB) do Brasil, que é a soma 
dos bens e serviços finais pro-
duzidos no país, cresceu 0,1% 
no terceiro trimestre de 2023. 
Trata-se da terceira taxa posi-
tiva depois da queda de 0,1% 
verificada no quarto trimes-
tre do ano passado. Os da-
dos que integram o Sistema 
de Contas Nacionais Trimes-
trais foram divulgados, on-
tem, pelo Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

Com o resultado, o PIB 
está novamente no maior pa-
tamar da série histórica, fi-
cando 7,2% acima do nível 
pré-pandemia, registrado nos 
três últimos meses de 2019. 
Entre janeiro e setembro, o 
acumulado aponta alta de 
3,2%, na comparação com o 
mesmo período do ano pas-
sado. Em valores correntes, o 
Brasil gerou R$ 2,741 trilhões 
no terceiro trimestre.

Setores
Entre os três grandes se-

tores econômicos, dois cres-
ceram taxas iguais no tri-
mestre: indústria e serviços 
avançaram 0,6%. A agrope-
cuária, por outro lado, recuou 
3,3% no mesmo período.

O setor de serviços repre-
senta cerca de 67% da eco-
nomia brasileira. Segundo 
a coordenadora de Contas 
Nacionais do IBGE, Rebeca 
Palis, os maiores destaques 
foram as atividades finan-
ceiras, de seguros e servi-
ços relacionados, com alta de 
1,3%, principalmente, na área 
de seguros; e as imobiliárias, 
com crescimento igual, em 
decorrência do aumento no 
número dos domicílios.

Em sentido oposto, o setor 
de transporte, armazenagem 
e correio teve queda de 0,9%. 
“Essa queda vem após oito 
trimestres de altas e é relacio-
nada ao transporte de passa-
geiros”, comentou Rebeca.

No setor da indústria, a 
única alta ficou por conta do 

setor de eletricidade e gás, 
água, esgoto, atividades de 
gestão de resíduos (3,6%). A 
alta no consumo de energia 
foi determinante para o re-
sultado. “Está sendo um ano 
bom para o setor, sem proble-
mas hídricos e com bandei-
ra verde. Também foi mui-
to quente, o que favoreceu 
o consumo de eletricidade e 
de água”, completou a coor-
denadora.

Conforme o IBGE, as in-
dústrias extrativas (0,1%) e as 
de transformação (0,1%) fica-
ram estáveis. A única ativi-
dade a cair no período foi a 
construção (-3,8%). No acu-
mulado do ano, a constru-
ção recuou 0,9% frente ao 
mesmo período do ano an-
terior. “Essa atividade cres-
ceu nos dois anos anterio-
res, mas 2023 não está sendo 
um ano bom, com juros al-
tos e queda na ocupação, na 
produção de insumos típi-
cos e no comércio de mate-
rial de construção”, observou 
a coordenadora.

Por fim, a queda de 3,3% 
na agropecuária foi a primei-
ra do setor, depois de cinco 
trimestres com taxas positi-
vas. Para Rebeca Palis, a agro-
pecuária atingiu seu maior 
patamar no trimestre ante-
rior e neste houve a saída da 
safra da soja, a maior lavoura 
brasileira, que é concentrada 
no primeiro semestre. Segun-
do ela, o desempenho do ter-
ceiro trimestre era esperado.

“Então há a comparação 
de um trimestre em que há 
um grande peso da soja com 
outro em que ela não pesa 
quase nada. Portanto, essa 
queda era esperada, mas está 
sendo um bom ano para a ati-
vidade, que está acumulando 
alta de 18,1% até o terceiro tri-
mestre”, disse.

Na comparação com o tri-
mestre anterior, o período de 
julho a setembro registrou 
recuo de 2,5% nos investi-
mentos, que são a Formação 
Bruta de Capital Fixo. Foi a 
quarta queda consecutiva do 
indicador. Na avaliação de 

Rebeca Palis o desempenho 
é um reflexo da política mo-
netária contracionista, com 
queda na construção e inclu-
sive na produção e importa-
ção de bens de capital.“Todos 
os componentes que mais pe-
sam nos investimentos caí-
ram neste trimestre”, relatou.

Consumo de famílias
A Despesa de Consumo 

das Famílias cresceu 1,1% e 
a do Governo 0,5%, na com-
paração com o segundo tri-
mestre. Entre os fatores que 
explicam a alta estão os pro-
gramas de transferência de 
renda do governo, as melho-
rias no mercado de trabalho, 
a inflação mais baixa e o cres-
cimento do crédito. Apesar 
disso, os juros permanecem 
elevados e as famílias conti-
nuam endividadas. “A infla-
ção vem se desacelerando e 
os juros continuam em pa-
tamar elevado, prejudican-
do o consumo das famílias, 
especialmente nos bens du-
ráveis”, avaliou.

“Essa atividade 
[construção]
cresceu nos 
dois anos 
anteriores, mas 
2023 não está 
sendo um ano 
bom, com juros 
altos e queda 
na ocupação, 
na produção de 
insumos típicos 
e no comércio de 
materiais 

Rebeca Palis

A elevação de 0,1% do 
Produto Interno Bruto (PIB) 
no terceiro trimestre coloca 
o Brasil na 28a colocação no 
ranking de crescimento para 
o período. Com dados de 51 
países, o ranking foi elabo-
rado pelo economista-che-
fe da Austin Rating, Alex 
Agostini.

O primeiro colocado no 
ranking de expansão da eco-
nomia no terceiro trimestre 
foi a Indonésia, com cresci-
mento de 3,3%.

Em seguida, apare-
cem Malásia (2,6%); Nigé-
ria (2,3%); Taiwan (1,9%); 
Indonésia (1,6%); Polônia 
(1,5%); Cingapura (1,4%); 
China (1,3%); Estados Uni-
dos (1,3%) e México (1,1%).

O desempenho do Brasil 
no período ficou abaixo da 
média dos 51 países do ran-
king, de expansão de 0,2%.

A elevação do PIB bra-
sileiro também ficou abai-
xo da média dos países que 
compõem o G7, de elevação 
de 1,1%, mas acima do de-
sempenho médio das na-
ções que compõem o Bri-
cs (-0,2%).

Brasil ocupa 28a lugar em ranking 
de crescimento com mais 51 países
Agência Estado

Tema de fortes debates 
neste momento, o juro mé-
dio total cobrado pelos ban-
cos no rotativo do cartão de 
crédito caiu 9,5 pontos por-
centuais de setembro para 
outubro, informou ontem o 
Banco Central. A taxa pas-
sou de 444,1% para 431,6% 
ao ano.

No caso do parcelado, o 
juro passou de 193,8% para 
195,6% ao ano entre setem-

bro e outubro. Consideran-
do o juro total do cartão de 
crédito, que leva em conta 
operações do rotativo e do 
parcelado, a taxa passou de 
101,4% para 95,7%.

A modalidade emergen-
cial de crédito está no centro 
das discussões econômicas 
e políticas do país neste mo-
mento devido às taxas mais 
caras do mercado.

O Congresso definiu em 
lei que os juros do rotati-
vo e do parcelado não po-
derão ultrapassar 100% do 
principal da dívida, caso 

os bancos não cheguem a 
um acordo sobre o assun-
to, chancelado pelo Con-
selho Monetário Nacional 
(CMN).

Além de um teto para os 
juros do rotativo, o presiden-
te do BC, Roberto Campos 
Neto, propôs no mês pas-
sado aos setores envolvidos 
um máximo de 12 meses 
para o parcelado sem juros.

A autoridade monetária 
também citou a hipótese de 
alguma limitação para a ta-
rifa de intercâmbio no car-
tão de crédito.

Juro do rotativo do cartão registra 
queda, mas soma 431,6% ao ano

leve baixa

A taxa de inadimplên-
cia nas operações de cré-
dito livre com os bancos 
passou de 4,8% em setem-
bro para 4,9% outubro, in-
formou, ontem, o Banco 
Central.

Para as pessoas físicas, 
a taxa de inadimplência se 
manteve em 5,9% de um 
mês para o outro. No caso 

das empresas, variou de 
3,4% para 3,5% no período.

A inadimplência do cré-
dito direcionado (recursos 
da poupança e do BNDES) 
passou de 1,5% para 1,4% 
em outubro ante setembro.

Já o dado que considera 
o crédito livre mais o dire-
cionado mostra que a taxa 
de inadimplência recuou 
de 3,5% para 3,4% no mês 
de outubro.

Já o endividamento das 
famílias brasileiras com o 
sistema financeiro fechou o 
mês de setembro em 47,7%, 
menor do que em agosto 
(48,0%). O recorde da série 
histórica do Banco Central 
ocorreu em julho de 2022 
(50,1%). Se forem desconta-
das as dívidas imobiliárias, 
o endividamento ficou em 
30,2% no nono mês de 2023, 
contra 30,4% em agosto.

BC: taxa de inadimplência com 
bancos chega a 4,9% em outubro

operações de crédito

Célia Froufe e  
Fernanda Trisotto 

Agência Estado

O presidente do Banco 
Central, Roberto Campos 
Neto, afirmou que o ambien-
te global tem favorecido o 
Brasil e que 2023 está sendo 
um ano melhor do que o es-
perado, mas que há desafios 
para o próximo ano. “Esta-
mos em um ambiente que 
tem favorecido o Brasil, 2023 
foi um ano bem melhor do 
que o esperado. Lembrando 
que tínhamos projeção de 
crescimento de 0,5%. Ouvi 
várias vezes que crédito ia 
colapsar, os juros fariam em-
presas quebrar, desempre-
go iria explodir. Não aconte-
ceu nada disso, ao contrário”, 
afirmou durante almoço na 
Frente Parlamentar do Em-
preendedorismo (FPE).

Campos Neto destacou 
que na política monetária 
nem sempre o patamar dos 
juros em si é o mais impor-
tante, mas a credibilidade 
que ele gera, para a tomada 
de decisões futuras. “Enten-
demos que o processo de in-
flação não está ganho, mas se 

Campos Neto diz que ambiente tem 
favorecido o Brasil e ano foi melhor

equilíbrio 

Fernanda Trisotto 

Agência Estado

n 

Presidente do 
Banco Central 
reiterou que 
2023 foi um 
ano melhor 
que esperado, 
mas avaliou 
que 2024 trará 
novos desafios 
ao país

encaminha conforme o espe-
rado”, disse.

Ele ponderou que a ex-
pectativa fiscal ainda está 
desancorada e na monetária, 
a inflação futura levemen-
te acima da meta. “É impor-
tante fazer o dever de casa, 
apesar uma mensagem de 
consolidação fiscal, de que 
trabalhamos juntos, mone-
tário e fiscal”, disse.

Reiterou que 2023 foi um 
ano melhor que esperado, 
mas que 2024 terá desafios. 
“É difícil cortar gastos, mas 
tem que ter sinalização fiscal 
de equilíbrio”, falou sobre as 

ações já encaminhadas pelo 
governo e ainda em tramita-
ção no Congresso.

Do ponto de vista do BC, 
ele disse que é importante 
entender que o processo de 
melhora está em curso, mas 
2024 terá grandes desafios.

Mais cedo, Campos Neto 
fez uma explanação sobre o 
cenário externo e pontuou 
que a pandemia sincroni-
zou ciclos de crescimento dos 
países, que exigiram remé-
dios para as políticas fiscal 
e monetária. Ele ponderou 
que os gastos do mundo de-
senvolvido com a pandemia 
foram maiores que dos emer-
gentes e pobres e que em al-
gum momento essa conta 
será cobrada.

Ele destacou que países 
como o Brasil, que iniciaram 
o processo contracionista 
mais cedo, já têm o benefí-
cio de redução dos juros, o 
que ainda não está ocorren-
do no mundo desenvolvido. 
“A taxa de desinflação está 
em curso, mas é lenta, o que 
deixará taxa de juros dos paí-
ses desenvolvidos mais alta”, 
pontuou.

Presidente do Banco Central destacou a necessidade de alcançar as metas fiscais

Foto: Lula Marques/Agência Brasil

Agência Estado
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Diversidade

Matemática e Ciências também estão estabilizados, de acordo com o programa de avaliação da OCDE

Brasil mantém estabilidade em leitura
pisa

Carolina Pimentel  
Agência Brasil 

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Assembleia Geral de Fundação: A Comissão Organizadora convoca todos os representantes 

das empresas do Comércio Varejista e dos Lojistas da cidade de Picuí no Estado da Paraíba, 
com a categoria econômica do comércio varejista e dos lojistas do comércio e base territorial do 
Município de Picuí no Estado da Paraíba, a reunirem-se em Assembleia Geral a realizar-se no dia 
12 de janeiro de 2024, às 16h00 na Rua Antônio Firmino, 348 – Monte Santo – Picuí – PB, para 
deliberar sobre a seguinte ordem do dia:

a) Fundação do Sindicato do Comércio Varejista e Lojista do Comércio de Picuí;
b) Aprovação do Estatuto Social;
c) Eleição e Posse da Diretoria, Conselho Fiscal e Delegados Representantes e,
d) Autorização para registro da Entidade nos órgãos competentes

Picuí, 05 de dezembro de 2023
Membros da Comissão Organizadora: 

Diogo Marques Oliveira
Maria Ademaria Souto Dantas 
José Wanderley dos Santos

ROCHA COMÉRCIO DE HORTIFRUTIGRANJEIROS LTDA. (CNPJ nº 07.715.193/0001-06 
e NIRE 25.2.0043959-7); TAMBAÚ HORTIFRUTI LTDA. (CNPJ nº 14.523.861/0001-69 e 

NIRE 25.2.0056341-7); MANAÍRA HORTIFRUTI LTDA. (CNPJ nº 14.470.344/0001-79 e NIRE 
25.2.0056276-3); BETH SANTOS COMÉRCIO DE HORTIFRUTIGRANJEIROS LTDA. 

(CNPJ nº 10.936.054/0001-17 e NIRE 25.2.0050294-9)

EXTRATO DA ATA DE REDUÇÃO DE CAPITAL SOCIAL
Em 10 de novembro de 2023, às 10hs, na sede social da Verdfrut Participações S/A (CNPJ nº 

43.945.901/0001-69 e NIRE 26.3.0004855-8), localizada na Rua Joaquim Nabuco, nº 636, loja 0000, 
bairro das Graças, Recife, Pernambuco, CEP 52.011-005 (a “Holding”), foi celebrada Ata de Reunião 
de Sócios das Sociedades acima especificadas, com a presença da totalidade do capital social 
representada pela Holding, sócia única, comum e controladora de todas as Sociedades citadas, 
tendo deliberado pela (a) aprovação da rerratificação das alterações contratuais das Sociedades, que 
implementaram aumentos de capital social em 2021 e, por consequência, a aprovação das reduções 
dos capitais sociais das Sociedades, a saber: (i) a redução do capital social da Rocha Comércio 
De Hortifrutigranjeiros Ltda. em R$ 7.577.542,00, mediante o cancelamento de 7.577.542 quotas, 
passando o capital social a ser de R$ 2.422.458,00, representado por 2.422.458 quotas, no valor 
nominal de R$ 1,00; (ii) a redução do capital social da Tambaú Hortifruti Ltda. em R$ 5.876.747,00, 
mediante o cancelamento de 5.876.747 quotas, passando o capital social a ser de R$ 2.123.253,00, 
representado por 2.123.253 quotas, no valor nominal de R$ 1,00; (iii) a redução do capital social 
da Manaíra Hortifruti Ltda. em R$ 3.538.098,00, mediante o cancelamento de 3.538.098 quotas, 
passando o capital social a ser de R$ 1.461.902,00, representado por 1.461.902 quotas, no valor 
nominal de R$ 1,00; e (iv) a redução do capital social da Beth Santos Comércio de Hortifrutigranjeiros 
Ltda. em R$ 1.500.365,00, mediante o cancelamento de 1.500.365 quotas, passando o capital social 
a ser de R$ 999.635,00, representado por 999.635 quotas, no valor nominal de R$ 1,00, reduções 
estas que versam sob capital ainda não integralizado, não havendo o que se falar em restituição à 
sócia Holding, mas, apenas, no cancelamento das quotas correspondentes ao capital reduzido nas 
respectivas Sociedades. As reduções de capital ora aprovadas, se tornam públicas, desde já, confor-
me art. 1.084, §1º, Código Civil, passando a transcorrer o prazo para eventuais oposições, pelo que 
tornar-se-ão eficazes; (b) aprovação da outorga de autorização para que a Diretoria das Sociedades 
adote as providências legais e administrativas necessárias à implementação das rerratificações dos 
aludidos atos societários. Recife, 10/11/2023. Mesa: Jefferson Rafael dos Santos (Presidente); e 
Mário Roberto dos Santos (Secretário). Presente: Verdfrut Participações S.A. Recife, 10/11/2023.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – a Licença por Adesão e Compromisso, em João Pessoa, 30 de novembro de 
2023.  Para atividade de perfuração de poço tubular na área rural do município de Serraria– PB. 
Processo: 2023-005448/TEC/LAC-0762

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – a Licença por Adesão e Compromisso, em João Pessoa, 30 de novembro 
de 2023.  Para atividade de perfuração de poço tubular na área rural do município de Picuí– PB. 
Processo: 2023-005447/TEC/LAC-0761.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – a Licença por Adesão e Compromisso, em João Pessoa, 30 de novembro de 
2023.  Para atividade de perfuração de poço tubular na área rural do município de Nova Palmeira– 
PB. Processo: 2023-005446/TEC/LAC-0760.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – a Licença por Adesão e Compromisso, em João Pessoa, 30 de novembro de 
2023.  Para atividade de perfuração de poço tubular na área rural do município de Nova Floresta 
– PB. Processo: 2023-005445/TEC/LAC-0759.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – a Licença por Adesão e Compromisso, em João Pessoa, 30 de novembro de 
2023.  Para atividade de perfuração de poço tubular na área rural do município de Baraúna – PB. 
Processo: 2023-005444/TEC/LAC-0758.

SEIRH – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA E DOS RECURSOS HÍDRICOS – CNPJ/CPF Nº 
02.221.962/0001-04 Torna público que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente – a Licença por Adesão e Compromisso, em João Pessoa, 30 de novembro 
de 2023.  Para atividade de perfuração de poço tubular na área rural do município de Areia – PB. 
Processo: 2023-005442/TEC/LAC-0757.

O Brasil manteve-se está-
vel nas pontuações em Ma-
temática, leitura e ciências 
no Programa Internacional 
de Avaliação de Estudantes 
(Pisa). No entanto, menos de 
50% dos alunos conseguiram 
nível mínimo de aprendiza-
do em matemática e ciências.  

Em 2022, o país alcançou 
379 pontos em matemática, 
410 em leitura e 403 em ciên-
cias, conforme resultados di-
vulgados ontem pela Orga-
nização para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômi-
co (OCDE). Já em 2018, ano 
anterior avaliado, o desem-
penho foi 384 pontos em ma-
temática, 413 em leitura e 404 
em ciências. 

“Os resultados médios de 
2022 foram praticamente os 
mesmos de 2018 em matemáti-
ca, leitura e ciências. Os resul-
tados do Pisa têm-se mantido 
notavelmente estáveis   durante 
um longo período: depois de 
2009, nas três disciplinas, ape-
nas foram observadas flutua-
ções pequenas e, em sua maio-
ria, não significativas”, diz o 
relatório sobre o desempenho 
dos estudantes brasileiros.  

Aplicado a cada três anos, 
o Pisa avalia os conhecimen-
tos dos estudantes de 15 anos 
de idade nas três disciplinas. 
No total, 690 mil estudantes 
de 81 países fizeram os tes-
tes. No Brasil, 10.798 alunos 

de 599 escolas passaram pela 
avaliação. Na edição de 2022, 
o foco foi em matemática.

Com os resultados de 
2022, o Brasil continua no 
grupo abaixo da média dos 
países da OCDE nas três dis-
ciplinas: 472 pontos em ma-
temática, 476 em leitura e 485 
em ciências. 

Cada 20 pontos equivalem 
a um ano escolar. Em ciências, 
por exemplo, o Brasil está com 
pelo menos quatro anos de 
atraso em relação aos mem-
bros da OCDE. 

No ranking, ficou no 64º 
lugar entre as notas em ma-
temática, 53º em leitura e 61º 
em ciências, atrás de outros 
países latino-americanos, 
como o Chile, Uruguai, Mé-
xico e a Costa Rica.

Matemática 
De acordo com o levanta-

mento, 27% dos alunos brasi-
leiros alcançaram o nível 2 de 
proficiência em matemática, 
considerado o patamar míni-
mo de aprendizado, enquan-
to que a média dos países da 
OCDE na disciplina é 69%.  

Apenas 1% dos estudantes 
no país conseguiram os níveis 
5 ou 6, considerados os mais 
altos, quando os alunos re-
solvem problemas complexos, 
comparam e avaliam estraté-
gias. A média da OCDE é 9%.   

Dos 81 países e economias 
participantes do Pisa 2022, so-
mente em 16 mais de 10% dos 
alunos atingiram o nível 5 ou 6. 

Leitura e Ciências
Quanto à leitura, meta-

de dos estudantes no Brasil 
obtiveram o nível 2 ou mais. 
Apesar de melhor desempe-
nho, o percentual ainda fica 
abaixo da média da OCDE, 
74%.  Nos patamares 5 e 6, o 
percentual foi de apenas 2%. 

Em ciências, cerca de 45% 
dos alunos chegaram ao ní-
vel 2, contra 76% da média da 
OCDE. Os estudantes com 
melhor desempenho soma-
ram apenas 1%. 

Cenário global e pandemia 
Em comparação ao Pisa 

de 2018, o desempenho mé-
dio nos países da OCDE caiu 
10 pontos em leitura e qua-
se 15 pontos em matemáti-
ca. Em ciências, a média fi-
cou estável.  

Conforme o relatório, 
estima-se que aproxima-
damente 25% dos jovens 
de 15 anos nos países mem-
bros da OCDE, ou seja 16 
milhões, não atingiram o 
nível 2, ou seja, têm difi-
culdade em fazer cálculos 
com algoritmos básicos ou 
interpretar textos simples. 

Em nações como a Ale-
manha, Islândia, os Países 
Baixos, a Noruega e Polônia, 
as notas em matemática caí-
ram 25 pontos ou mais entre 
2018 e 2022.  

“Embora seja evidente 
que alguns países e econo-
mias têm desempenho muito 
bom na educação, o quadro 

geral é mais preocupante. Em 
mais de duas décadas de tes-
tes globais do Pisa, a pontua-
ção média não mudou dras-
ticamente entre avaliações 
consecutivas. Mas este ciclo 
viu uma queda sem prece-
dentes no desempenho”, diz 
o relatório. 

De acordo com o levan-
tamento, a pandemia de co-
vid-19 causou impacto na 
educação dos jovens nesse 
período – com fechamento 
de escolas e adoção de aulas 
on-line -  porém, não pode ser 
apontada como única causa 
para o desempenho inferior 
nos países. 

O relatório diz não ter 

identificado “diferença cla-
ra” nas notas de 2022 em ra-
zão do fechamento de esco-
las por mais ou menos de três 
meses na pandemia.   

“A pandemia da Covid-19 
parece um fator óbvio que 
pode ter impactado os resul-
tados nesse período. Na leitu-
ra, por exemplo, muitos países 
como a Finlândia, Islândia, os 
Países Baixos, a República Es-
lovaca e Suécia registraram 
estudantes com notas mais 
baixas durante algum tem-
po – em alguns casos durante 
uma década ou mais. As tra-
jetórias educacionais foram 
bem negativas antes da pan-
demia chegar. Isso indica que 

as questões de longo prazo 
nos sistemas educativos tam-
bém são culpadas pela queda 
no desempenho. Não se trata 
apenas de Covid”. 

Singapura liderou em 
matemática (575 pontos), 
em leitura (543 pontos) e em 
ciências (561 pontos), o que 
equivale que os estudantes 
têm de três a cinco anos de es-
colaridade a mais em compa-
ração aos demais alunos dos 
países com a média da OCDE.  

Em apenas quatro locais, 
houve melhora nas três disci-
plinas entre as avaliações de 
2018 e 2022: Brunei Darussa-
lam, Camboja, República Do-
minicana e Taipé chinês.

Em ciências, cerca de 45% dos alunos chegaram ao nível 2, contra 76% da média da OCDE
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A Terceira Turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
decidiu, por unanimidade, 
que as operadoras de plano 
de saúde são obrigadas a co-
brir as cirurgias de redesig-
nação sexual.

Os cinco ministros que 
compõem a turma, espe-
cializada em Direito Priva-
do, deram ganho de causa a 
Ana Paula Santos, de Ube-
raba, confirmando decisões 

judiciais anteriores.
Todos os ministros enten-

deram que as cirurgias de 
transgenitalização e de plásti-
ca mamária para colocação de 
próteses não podem ser con-
sideradas experimentais ou 
estéticas, como alegado pela 
Unimed de Uberaba.

Prevaleceu o voto da re-
latora, ministra Nancy An-
drighi, que frisou que o Con-
selho Federal de Medicina 
(CFM) reconhece tais cirur-
gias como recomendadas para 

casos de mudança de sexo. Os 
procedimentos já são também 
cobertos pelo Sistema Único 
de Saúde (SUS), não havendo 
assim razão para não serem 
cobertos por planos de saúde.

A ministra destacou que a 
Organização Mundial de Saú-
de (OMS) reconhece a chama-
da disforia de gênero - quando 
uma pessoa se identifica com 
gênero não compatível com o 
sexo de nascimento.

“A OMS ressalta que essa 
condição, muitas vezes, leva a 

um desejo de “transição” para 
viver e ser aceito como uma 
pessoa do gênero experiencia-
do, seja por meio de tratamen-
to hormonal, intervenção ci-
rúrgica ou outros serviços de 
saúde, para que o corpo pos-
sa se alinhar, tanto quanto de-
sejar e na medida do possí-
vel, com o gênero vivenciado”, 
lembrou a relatora.

A ministra também citou a 
Política Nacional de Saúde In-
tegral de Lésbicas, Gays, Bisse-
xuais, Travestis e Transexuais, 

que desde 2011 vem amplian-
do o acesso ao processo trans-
sexualizador no SUS.

A relatora escreveu em seu 
voto que “por qualquer ângu-
lo que se analise a questão” as 
cirurgias de redesignação se-
xual são de cobertura obriga-
tória pelos planos de saúde. 
Além da realização dos pro-
cedimentos, Andrighi tam-
bém manteve indenização de 
R$ 20 mil a ser paga pela Uni-
med de Uberaba à mulher que 
recorreu ao STJ.

Plano de saúde vai cobrir cirurgia de redesignação sexual
sTJ

Agência Brasil n 

Os 
procedimentos 
já são também 
cobertos pelo 
Sistema Único 
de Saúde (SUS), 
não havendo 
assim razão 
para não serem 
cobertos por 
planos de saúde
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Clientes poderão ofertar qualquer quantia através da fatura de água. A operação é feita pelo número 115

Cagepa firma parceria com Padre Zé
doações para o hospital

A partir de agora, os clien-
tes da Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
que desejarem podem ajudar 
o Hospital Padre Zé doando 
qualquer quantia pelas fatu-
ras de água. A adesão é feita 
nas lojas de atendimento, pelo 
115 ou pelos canais digitais. O 
valor arrecadado será integral-
mente repassado para a insti-
tuição, situada em João Pessoa. 
A solenidade de assinatura da 
parceria foi realizada na ma-
nhã de  ontem, e contou com a 
presença do presidente da Ca-
gepa, Marcus Vinicius Neves; 
do diretor comercial, Isaac Ve-
ras; e do diretor do Padre Zé, 
padre George Batista. 

“A Cagepa se junta ao gran-
de esforço de recuperação e 
manutenção dessa importan-
te instituição. Nesse momen-
to, você, cliente, vai poder nos 
ajudar a contribuir com o Hos-
pital Padre Zé de forma facili-
tada, pela conta de água”, ex-
plicou o presidente Marcus 
Vinicius Neves.

O Hospital Padre Zé é uma 
instituição filantrópica, sem 
fins lucrativos, que recebe pa-
cientes oriundos de todo o Es-
tado. São, em sua maioria, ido-
sos com patologias crônicas. 
Ao todo, são 120 leitos disponí-
veis para esse acolhimento. Em 
2022, foram internados 735 pa-
cientes e atendidos  no ambula-
tório um total de 13.870 usuá-
rios em vários procedimentos. 

O padre George, agora di-
retor da instituição, se dis-
se entusiasmado com a par-
ceria da Cagepa para evitar 
que o hospital feche as por-
tas. “Em nome do Hospital 
Padre Zé, quero agradecer 

Diretor do Hospital Padre Zé, padre George Batista, durante a assinatura da parceria       Presidente da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba, Marcus Vinicius 

profundamente a sensibi-
lidade da Cagepa em nos 
apoiar. A Cagepa consegue 
chegar em todos os lugares 
da Paraíba, envolvendo a 
população nessa campanha 
pelo hospital, que ajuda os 
mais pobres e necessitados 
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Como Ajudar?
Os clientes, sejam pessoa física ou jurídica, que desejam fazer a sua doação 
podem entrar em contato com a Cagepa pelos seguintes canais de atendi-
mento:

n Call Center 115;
n  WhatsApp (83) 98198-4495;
n  Atendente Virtual Acqua, no site www.cagepa.pb.gov.br;
n  Agência Virtual, no site www.cagepa.pb.gov.br;
n  Aplicativo Cagepa, disponível para Android e iOS;
n  Atendimento presencial nas lojas de João Pessoa, Campina Grande, Gua-
rabira, Patos, Pombal e Cajazeiras, além de postos de atendimento disponí-
veis em várias Casas da Cidadania espalhadas em todo o estado.

No ato da inscrição, o usuário precisa estar com a fatura de água e os do-
cumentos pessoais (RG e CPF) em mãos. Também deve informar para qual 
instituição será destinada a doação e por quanto tempo doará. Assim, o 
valor será discriminado e debitado a partir da próxima conta da Cagepa.

n 

A Cagepa 
consegue 
chegar em 
todos os lugares 
da Paraíba, 
envolvendo a 
população nessa 
campanha pelo 
hospital

do nosso Estado”, disse pa-
dre George Batista.

Fonte solidária
O Hospital ´padre Zé ago-

ra é uma das 11 instituições que 
mantêm parceria com a Cagepa, 
por meio do projeto “Fonte Soli-
dária”. “Temos mais de um mi-
lhão de clientes e cada um deles 
tem a oportunidade de escolher 
para qual instituição doar. São 
instituições que realizam um 
trabalho competente, voltado 
para os mais necessitados. Ago-
ra, com a inclusão do Padre Zé 
nesse rol, esperamos ser um im-
portante instrumento de solida-
riedade nesse momento delicado 
que o hospital vem atravessan-
do”, afirmou o diretor comercial 
da Cagepa, Isaac Veras.

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Desen-
volvimento Humano (Sedh) e 
sua Executiva de Segurança 
Alimentar e Economia Soli-
dária (Sesaes), comprou e dis-
tribuiu mais de 35 toneladas 
de alimentos no lançamento 
do Programa de Aquisição de 
Alimentos (PAA), na modali-
dade Compra com Doação Si-
multânea (CDS), nessa segun-
da-feira (4), no Assentamento 
Zumbi dos Palmares, em Mari. 
Os alimentos foram doados 
para entidades cadastradas de 
Mari, Campina Grande e San-
ta Rita, beneficiando famílias 
em situação de insegurança 
alimentar.

O PAA-CDS tem como ob-
jetivo valorizar e fortalecer a 
agricultura familiar, a produ-
ção sustentável e a geração de 
renda; além de promover o 
acesso à alimentação em quan-
tidade, qualidade e regularida-
de necessária às pessoas em 
situação de insegurança ali-
mentar e nutricional. Execu-
tado com recurso federal, as 
compras, iniciadas nessa se-
gunda, totalizarão mais de 
R$ 4,9 milhões e contempla-
rão 658 agricultores, em 14 mu-
nicípios paraibanos (Areial, 
Baía da Traição, Barra de San-
ta Rosa, Cabaceiras, Itabaia-
na, Mari, Pedras de Fogo, Pi-
timbu, Pocinhos, Pombal, São 
João do Rio do Peixe, São Se-
bastião de Lagoa da Rosa, Sapé 
e Sossego).

Na solenidade de lança-

mento, prestigiada por re-
presentantes da Empresa de 
Pesquisa, Extensão Rural e Re-
gularização Fundiária (Em-
paer-PB), do Movimentos dos 
Trabalhadores Rurais Sem Ter-
ra e de autoridades locais, a 
secretária de Estado do De-
senvolvimento Humano, Poll-
yanna Dutra, ressaltou a im-
portância do programa para 
a economia local.

“Estamos, neste momento, 
ativando o circuito econômi-
co local, aqui no campo. O di-
nheiro público também preci-
sa chegar junto do povo, que é 
quem produz e quem susten-
ta esta nação. Este programa 
vem comprar para doar às fa-
mílias paraibanas um alimen-
to do campo, produzido pela 
mão do agricultor, sem agro-
tóxico e de qualidade, contri-
buindo para saúde e qualida-
de de vida. O agricultor sabe o 
que fazer na plantação, o Go-
verno está aqui para garantir a 
compra e o pagamento justo”, 
enfatiza Pollyanna.

O presidente da Coopera-
tiva de Produção Agropecuá-
ria do Assentamento Zumbi 
dos Palmares, Damião Gue-
des, celebra o PAA que chega 
no dia em que o assentamen-
to completa 22 anos. “Quan-
do chegamos aqui, essa pro-
priedade só produzia fumo 
e abacaxi. Hoje vemos a dife-
rença, tomamos de conta, com 
compromisso, para que a ter-
ra cumpra sua função social de 
gerar emprego e produzir ali-

Governo da Paraíba distribui mais de 35 toneladas de alimentos
lançamento do ppa em mari

mentos para atender à socieda-
de”, comemora o representante 
dos agricultores.

O casal de agricultores Da-
mião Anjo Texeira e Severina 
de França Texeira, ambos com 
65 anos, venderam sua produ-
ção de macaxeira para o PAA. 
“Eu planto, o Governo compra 
e distribui para quem necessi-
ta. Tô muito feliz!”, resumiu Da-
mião Anjo.

Após a solenidade, os ali-
mentos comprados seguiram 
para distribuição. A secretária 
Pollyanna Dutra, juntamente 
com a executiva de Seguran-

ça Alimentar de Economia So-
lidária, Valéria Aragão, acom-
panhou o primeiro caminhão 
com 12 toneladas de alimentos, 
dentre eles inhame, macaxeira, 
batata doce e milho, com desti-
no ao Hospital da FAP e à Ong 
Nossa Ramadinha Melhor, na 
cidade de Campina Grande.

O Hospital da FAP é refe-
rência no tratamento oncoló-
gico e oferece cerca de 800 re-
feições diárias para pacientes 
e acompanhantes. O presiden-
te da instituição filantrópica, 
Derlópidas Neves, explica a 
importância da doação. “Esta-

mos honrados em receber es-
tes alimentos que são funda-
mentais para a sustentação do 
nosso hospital. Quando dimi-
nuímos o custo na compra de 
alimentos, possibilitamos um 
maior investimento na nossa 
modernização e a ampliação 
dos atendimentos, o que nos 
mantém firmes”.

Já na Ong Nossa Ramadi-
nha Melhor, 200 famílias es-
tão cadastradas para receber 
os alimentos do PAA-CDS. A 
entidade atua há quase nove 
anos na periferia de Campina 
Grande com mais 12 projetos 

voltados para crianças, ado-
lescentes e suas famílias. “Vai 
fazer uma diferença enorme 
na vida da nossa comunida-
de que tem várias famílias em 
situação de insegurança ali-
mentar e nutricional preci-
sando do apoio do Governo”, 
agradeceu Roberto Rodrigues, 
presidente da Ong.

A equipe técnica do PAA-
CDS na Paraíba segue entre-
gando os alimentos e realizan-
do novas compras e doações 
beneficiando agricultores de 
outras regiões da Paraíba e 
combatendo a fome no estado.

A secretária de Estado do Desenvolvimento Humano, 
Pollyanna Dutra, (à direita) ressaltou a importância 
do programa para a economia local

Foto: Secom-PB



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2023      21Esportes EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato

Em um esporte tão competi-
tivo no Brasil quanto o vôlei 
de praia, se manter no topo 
é um desafio diário. Mais 
do que vitórias, a consistên-

cia e a presença são importantes. Cada 
ponto conquistado, cada torneio, cada 
bola no chão fazem a diferença para 
conseguir garantir um lugar entre as 
16 melhores duplas do mundo.

“O Brasil é o país mais competitivo 
para o vôlei de praia. Hoje temos três 
duplas entre as 16 melhores do mun-
do. São três duplas brasileiras que po-
dem ir para as Olimpíadas de Paris no 
ano que vem. Ainda temos muitos ti-
mes que podem chegar também. Por 
isso estamos sempre sendo obrigados 
a participar de torneios, campeonatos, 
tudo onde pudermos somar pontos 
para o ranking mundial”, destaca Geor-
ge Wanderley, paraibano que faz dupla 
com o capixaba André Stein.

Atualmente eles são a dupla bra-
sileira mais bem colocada no ranking 
mundial, e participam, a partir de hoje 
(6), das Finals, em Dubai, torneio que 
reúne as oito melhores duplas do ano, 
além de duas duplas convidadas para 
disputarem um último torneio, que 
não vale pontos para o ranking mun-
dial, mas traz prestígio e é uma opor-
tunidade de encontrar amigos e ce-
lebrar o esporte.“É o último torneio 
da temporada. Não vale ponto, mas é 
uma comemoração. É bastante festivo, 
e todo mundo acaba jogando com me-
nos pressão, o que acaba gerando gran-
des jogos. É uma ótima oportunidade 
para encontrar amigos e entender em 
que ponto estão as melhores duplas do 

mundo”, destaca George. Em 2023 o 
foco de George e André foi justamen-
te entender como estão jogando as me-
lhores duplas do mundo. “A gente fo-
cou nas etapas do Circuito Mundial. 
Participamos de 7, chegamos a 3 semi-
finais. Pudemos jogar contra os melho-
res do mundo, e isso aprimorou nosso 
jogo. Temos alguns erros para ajustar, 
alguns detalhes, mas o foco está mui-

to forte e 2024 promete ser um ano de 
grandes conquistas para nós”, frisa.

Além do Circuito Mundial, André e 
George participaram, também, de seis 
das nove etapas do Brasileiro. Vence-
ram cinco. “Isso conta muitos pontos. 
Você precisa estar sempre ligado, pois 
alguma dupla sempre está se aproxi-
mando de você, então você precisa es-
tar presente, jogar muito, somar pontos, 
e isso torna o Brasil um país diferente 
no vôlei de praia”, destaca.

Isso porque outros países não for-
mam tantas duplas quanto o Brasil. O 
clima, que permite que se jogue vôlei 
de praia o ano inteiro, a quantidade de 
praias e a extensão do país, o desenvol-
vimento de técnicas de treino que for-
talecem nossos jogadores são diferen-
ciais que fazem com que talentos de 
todo o país se destaquem. No vôlei de 
praia não vêm campeões de apenas um 
estado, mas do país todo, que produz 
atletas de alta performance no espor-
te o ano inteiro.“É uma corrida olím-

pica dentro de uma corrida olímpica. 
Nos outros países você tem uma du-
pla hegemônica e eles não enfrentam 
quase nada de competição, mas aqui 
você disputa palmo a palmo seu es-
paço. Por isso é preciso estar em todos 
os torneios, e isso acaba exigindo uma 
energia extra”, frisa o atleta.

A parceria do CT Cangaço, em João 
Pessoa, atualmente está em 6o lugar no 
ranking internacional e será a única do 
Brasil no masculino a entrar em quadra 
no evento. Os brasileiros estão no gru-
po B do torneio com Mol/Sørum (No-
ruega), Åhman/Hellvig (Suécia), Ca-
rambula/Ranghieri (Itália) e Ehlers/
Wickler (Alemanha). A estreia será 
contra os noruegueses. 

João Pessoa
A última vitória no Circuito Brasi-

leiro da dupla foi a etapa disputada em 
João Pessoa em novembro. Para Geor-
ge, jogar em casa faz toda a diferença.

“É uma energia boa. Motiva mui-
to. A gente vê amigos, família, arqui-
bancadas sempre cheias… O público 
de João Pessoa respira vôlei de praia. 
São filas que se formam na entrada 
das arenas”, lembra. Uma das pessoas 
mais importantes para ele pode vê-lo 
ao vivo, em João Pessoa. “Meu pai sem-
pre vem para a quadra quando eu es-
tou jogando aqui. Vê-lo me fortalece. 
Ter a família perto faz diferença, pois 
você vê, mais do que nunca, para quem 
está jogando”, diz. Para 2024, o foco se-
gue nos torneios internacionais. “Que-
remos conquistar mais e nos preparar 
para as Olimpíadas. Precisamos per-
manecer entre os 16 melhores e à fren-
te dos outros brasileiros para chegar-
mos a Paris, e acreditamos que vamos 
conseguir”, conclui.

João Thiago 
joaothiagocunha@gmail.com

George observa a recepção de André mum dos jogos da etapa de João Pessoa disputada no final do mês passado na Praia do Cabo Branco

Desafios até Paris 2024
GeorGe/PB e andré/eS tentam Se manter no toPo

Atletas  participam de importante torneio neste final de temporada que envolve as 
oito melhores duplas de vôlei de praia do mundo, mais duas convidadas do Catar

n 

Em 2023 
o foco de 
George e 
André foi 
justamente 
entender 
como estão 
jogando as 
melhores 
duplas do 
mundo

“Você precisa 
estar sempre 
ligado, pois 
alguma dupla 
sempre está se 
aproximando 
de você, então 
você precisa 
estar presente, 
jogar muito, 
somar pontos, 
e isso torna o 
Brasil um país 
diferente no 
vôlei de praia

George Wanderley

Foto: Mauricio Val/FV Imagem/CBV
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‘Mala branca’, ‘mala preta’, 
manipulação de resultados com 
jogadores punidos, erros grosseiros 

de arbitragem e reclamações de todos os tipos, 
inclusive, uma relacionada ao Palmeiras, que 
deve hoje ser proclamado bicampeão brasileiro 
por pura incompetência do Botafogo, que 
chegou a abrir 13 pontos de vantagem e já 
está a 10 jogos sem uma vitória. Se os outros 
vacilaram, o Verdão não, o que comprova a 
eficiência do técnico Abel Ferreiar e seu grupo 
de atletas. Mas, pra quem tem a memória curta 
lembro que no dia 2 de julho, o auxiliar de Abel 
Ferreira, João Martins, em entrevista coletiva, 
mostrou a sua grande insatisfação pelo empate 
de 2 a 2 contra o Athletico-PR, na Arena da 
Baixada, detonando a arbitragem de Jean Pierre 
Gonçalves. Vejam o que ele disse: “Pela saúde 
mental da comissão técnica, ainda bem que sou 
eu hoje aqui.

Nós entendemos que o futebol brasileiro 
passa uma imagem do futebol mais competitivo 
do mundo porque ganham vários. Mas ganham 
vários porque muitas vezes não deixam os 
melhores ganhar. Mais uma vez o que aconteceu 
hoje. Entendemos que é ruim para o sistema o 
Palmeiras ganhar dois anos seguidos”, disse 
Martins, sem explicar o que ou quem seriam 
o “sistema”. E agora, o que dirá o português 
auxiliar de Abel ao comemorar a segunda 
conquista consecutiva. 

Realmente o ano é atípico e poucos 
acreditavam na derrocada do Botafogo. Mas é o 
futebol com as suas surpresas e não vai mudar 
nunca. Atlético Mineiro, Flamengo e Grêmio 
reagiram tarde demais, alternando bons e 
maus resultados, já o Palmeiras seguiu firme 
e vai ser coroado com inteira justiça. No início 
do texto falei de ‘mala branca e preta’ e chegou 
nesta segunda-feira a informação de que um 
jogador do América Mineiro, Renato Marques, 
aguardava um pagamento de R$ 50 mil via 
pix como fora prometido para marcar o gol da 
vitória sobre o Bahia. 

Essa ‘mala’ claro que não é preta e sim 
branca, ou seja, promessa para ganhar, 
diferente da outra que é para abrir o jogo, 
certamente ela deve rolar na parte debaixo da 
tabela onde Santos, Vasco e Bahia brigam para 
não disputar a Segunda Divisão de 2024. Um dos 
três cai porque Goiás, Coritiba e América-MG já 
foram rebaixados. Com certeza a ‘mala branca’ 
vai estar em ação. O Natal está chegando e a 
ceia de alguns atletas pode ser mais gorda. Na 
verdade, esse trio de clubes devia cair para a 
Segunda Divisão pelo futebol que vem jogando, 
mas como somente um será ‘premiado’ vamos 
ver quem será. Eu aposto no Bahia. 

Falei também de manipulação de resultados 
porque já ficou provado que jogadores estão 
envolvidos e muitos deles foram punidos, 
inclusive, pela Fifa. Erros de arbitragem não 
chega a ser novidade no futebol brasileiro e 
não vai acabar nunca porque os árbitros usam 
critérios diferentes, daí interpretações diversas 
e reclamações de todo o tipo. Esse é o futebol 
brasileiro que ainda teve, este ano, os resultados 
desastrosos da Seleção Brasileira que não 
conseguiu ganhar da Venezuela atuando 
em casa e teve três derrotas seguidas para 
Uruguai, Colômbia e Argentina, terminando em 
sexto lugar após a rodada de número seis das 
Eliminatórias para Copa de 2026. 

Como não se bastasse os resultados 
ainda temos de conviver com as bravatas do 
presidente ds CBF, Ednaldo Rodrigues, que 
garante ter acerto com o técnico Carlo Ancelotti 
para assumir a Seleção em junho do próximo 
ano, enquanto o italiano nega qualquer acerto. 
Diniz, antes esperança, hoje está reprovado 
diante do péssimo desempenho do selecionado 
verde e amarelo. Esse é o reflexo do futebol 
brasileiro que termina mais uma temporada 
cheio de problemas. Até quando vamos 
continuar sem uma gestão de excelência.

Geraldo 
   Varela

gvarellajp@gmail.com | Editor de Esportes

Josivaldo Alves garante a valorização das categorias de base no time principal e ainda busca atletas mais experientes

CSP inicia trabalhos de pré-temporada
paraibano de 2024

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Com o calendário 2024 do 
futebol paraibano prestes a 
ser iniciado, alguns clubes 
se movimentam no mercado, 
mas outros sequer iniciaram 
os trabalhos com bola. No en-
tanto, esta semana, foi a vez 
do CSP, enfim, começar os tra-
balhos de pré-temporada vi-
sando a disputa do Campeo-
nato Paraibano.

O Tigre iniciou os treinos 
com bola, na última segunda-
feira (4), no Campo do Unipê, 
em João Pessoa, com a base do 
elenco sendo composta por jo-
vens que disputaram os cam-
peonatos estaduais nas cate-
gorias sub-17 e sub-20, bem 
como, alguns que estavam 
emprestados a equipes que 
disputaram o Paraibano da 
3a divisão. 

Conhecido como um clu-
be-empresa na Paraíba, o CSP 
vem ao longo de temporadas, 
revelando e negociando jo-
vens atletas para clubes de ou-
tras regiões do país e até para 
o exterior. De acordo com a 
diretoria do clube, a inclusão 
dos jovens no elenco principal 
faz parte de uma metodologia 
de trabalho, que se não vem 
rendendo resultados dentro 
de campo, fora dele, tem sido 
uma marca do clube da capi-
tal. Mas apesar de valorizar 
a prata da casa, a diretoria al-
biceleste ainda busca nomes 
mais experientes no merca-
do para compor o grupo que 
vai disputar o torneio esta-
dual em 2024.

“A inclusão dos jovens no 
elenco principal é importan-
te para que eles desenvol-
vam as suas potencialidades 
e adquiram experiências. A 
garota tem no currículo o 
título de campeão paraiba-
no sub-17 e vice-campeão no 
sub-20. Evidentemente, a co-
missão técnica entende a ne-
cessidade da chegada de jo-
gadores mais experientes e 
está articulando a contrata-
ção de novos nomes até an-

tes do término da tempora-
da”, pontuou Josivaldo Alves, 
presidente do clube.

Nesse primeiro momen-
to, o clube segue as ativida-
des de pré-temporada com 
27 atletas e como a própria 
diretoria informou, proje-
ta a chegada de jogadores 
mais experientes nos próxi-
mos dias. Embora com pou-
co tempo de atividades, o 
Tigre já tem um amistoso 
agendado para este fim de 
semana. No próximo sába-
do (9), os jovens comanda-
dos de Josivaldo Alves irão 
enfrentar o Botafogo, a partir 
das 15h, no Centro de Trei-

namentos da Maravilha do 
Contorno, em João Pessoa.

“Com certeza ainda não es-
taremos nas melhores condi-
ções para enfrentar o Botafo-
go, muito mais em função de 
termos apenas uma semana 
de pré-temporada, onde basi-
camente ainda estamos pas-
sando por um período de tran-
sição técnica. Vamos avaliar o 
que temos de melhor para colo-
carmos em campo, preocupa-
do muito mais nas avaliações 
pontuais, com que o resultado 
propriamente dito. Afinal, te-
mos que buscar evolução táti-
ca e técnica para começarmos 
bem a disputa no Certame Es-

tadual”, finalizou Josivaldo.
O CSP tem data agendada 

para iniciar a disputa no Cam-
peonato Paraibano 2024 enfren-
tando o Atlético, no dia 17 de ja-
neiro, em Cajazeiras. O Tigre 
entra na disputa com a missão 
de tentar, pelo menos, alcançar 
as suas melhores campanhas 
nas edições de 2013, 2014 e 2016 
quando chegou às semifinais, 
sendo eliminado pelo Botafo-
go (2013 e 2014) e pelo Campi-
nense (2016). Em 2014, a equipe 
alcançou a sua melhor coloca-
ção na disputa do certame esta-
dual, ficando com a 3a colocação 
entre os 10 clubes que disputa-
ram o torneio.

Futebol das malas 
brancas e pretas

Mandante eficaz na dis-
puta do Novo Basquete Bra-
sil (NBB) temporada 2023/24, 
o Basquete Unifacisa entra em 
quadra, hoje, em busca de em-
placar mais uma vitória, so-
mar a quarta como mandante 
e manter os 100% de aprovei-
tamento quando o assunto é 
jogar contando com o apoio 
de sua torcida.

Os Jacks recebem o Caxias 
do Sul Basquete-RS a partir 
das 19h30, no Ginásio da Are-
na Unifacisa, Campina Gran-
de, em duelo que vai marcar a 
sua 10a partida no torneio na-
cional de basquete, de olho 
em mais uma vitória jogan-
do como mandante. A pro-
pósito, os comandados de Cé-
sar Guidetti tem aproveitado 
bem o fator “mandante”, ven-
cendo todas as três partidas 
que disputou jogando em solo 
paraibano.

Até aqui, jogando em 
casa, coincidentemente, o 
clube soma vitórias contra 

as equipes paulistas Bau-
ru, Pinheiros e Corinthians. 
Agora jogando como uma 
equipe da região Sul, o clube 
paraibano quer confirmar a 
campanha de mandante le-
tal para manter os 100% de 
aproveitamento. 

“Temos um elenco forte 
que tem aproveitado a regu-
laridade na disputa de forma 
positiva. Como mandante, 
temos feito o dever de casa, 
mesmo sem a presença de 
algumas peças fundamen-
tais por motivo de lesões. A 
cada partida surge um novo 
nome que vem destacando, 
vamos aproveitar o apoio da 
torcida da melhor maneira 
e o bom retrospecto jogan-
do em casa, para buscarmos 
mais uma vitória”, disse o 
ala, André Goes.

Aliada às três vitórias 
como mandante, o Basque-
te Unifacisa soma outras três 
vitórias como visitante con-
tra São José Basquete-SP, Mo-
gi-Sp e a última diante do 
Pato Basquete-PR, números 
que deixam a equipe parai-

bana na 8a colocação, com 
seis vitórias e quatro derro-
tas, o que representa 60 % de 
aproveitamento.

Recuperação
O pivô Gerson segue em 

processo de recuperação após 
um procedimento cirúrgico, 
no último fim de semana, em 
Campina Grande, para re-
construção do ligamento no 
joelho esquerdo. O atleta de 
32 anos, se lesionou no tercei-
ro jogo da temporada, quan-
do o clube enfrentou o Bauru, 

na Arena Unifacisa. Com a ci-
rurgia, Gerson desfalca o clu-
be até o fim desta temporada 
e só retorna às quadras para 
defender os Jacks, em 2024.

“O procedimento foi um 
sucesso. A equipe cirúrgica 
contou com equipamentos de 
alto padrão, permitindo que 
a cirurgia ocorresse confor-
me o esperado. Agora passa-
mos para etapa de recupera-
ção pós-operatória”, pontuou 
Diogo Vilar, médico do Bas-
quete Unifacisa, que acom-
panhou todo o procedimento.
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Josivaldo Alves diz que o CSP tem 
um longo trabalho até o início 
do Campeonato Paraibano e que 
o amistoso de sábado serve tão 
somente para avaliar o elenco

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com

Jogadores do Unifacisa treinam para mais um desafio no NBB

basquete

Unifacisa joga contra o Caxias do Sul
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Última rodada vai apontar mais um clube rebaixado e o sexto classificado para as disputas da Copa Sul-Americana

Palmeiras celebra, hoje, mais um título
brasileirão

Agência Estado

O Palmeiras está mui-
to perto de conquistar o 
Brasileirão deste ano. O 
time de Abel Ferreira só 
fica sem o troféu se perder 
para o Cruzeiro na últi-
ma rodada, e Atlético-MG 
ou Flamengo vencerem ti-
rando oito e 15 gols de sal-
do, respectivamente, algo 
improvável de acontecer. 
Esta poderá ser a 12ª con-
quista do clube alviverde 
na história da competição, 
a quarta na era dos pontos 
corridos e a oitava desde 
que o certame começou a 
ser disputado com a alcu-
nha de Campeonato Brasi-
leiro, em 1971.

Antes, os paulistas já 
haviam levado quatro ta-
ças em torneios de âmbito 
nacional, que foram reco-
nhecidos e unificados pela 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) em 2010.

A decisão da CBF para 
reconhecer os títulos da 
Taça Brasil e do Torneio 
Roberto Gomes Pedrosa, 

o Robertão, disputados 
entre 1959 e 1970, como le-
gítimos títulos nacionais, 
atendeu a uma antiga rei-
vindicação de alguns clu-
bes. As agremiações en-
caminharam à entidade 

um dossiê no qual alega-
vam que aquelas compe-
tições representavam, na 
época em que foram dis-
putadas, o mesmo que o 
atual Campeonato Bra-
sileiro. Com o reconhe-
cimento, o Atlético-MG 

deixou de ser o primei-
ro campeão nacional e o 
posto ficou com o Bahia.

Palmeiras e Santos fo-
ram os principais benefi-
ciados com a modificação. 
Os dois paulistas, que à 
época tinham quatro e dois 
troféus, respectivamente, 
passaram a ser os maio-
res detentores de títulos da 
principal competição do 
futebol brasileiro, com oito. 
Bahia, Cruzeiro, Botafogo e 
Fluminense, que faturaram 
um título cada no período 
entre 1959 e 1970, também 
foram sagrados campeões. 
Desde a junção dos troféus, 
o Palmeiras venceu mais 
três vezes, o Cruzeiro duas 
e o Fluminense uma - o tri-
color carioca levou a edição 
de 2010, semanas antes da 
unificação.

Em agosto de 2023, a CBF 
surpreendeu ao atender o 
pleito do Atlético-MG para 
transformar o título da Copa 
dos Campeões Estaduais de 
1937 como o primeiro Cam-
peonato Brasileiro da histó-
ria, tornando o clube tricam-

peão nacional. O torneio foi 
organizado pela extinta Fe-
deração Brasileira de Futebol 
e disputado pelos campeões 
dos estados que haviam pro-
fissionalizado o futebol. Para 
rivais e até mesmo alguns 
atleticanos, o título não de-
veria ser reconhecido, mas 
o clube manteve o discurso 
perante à CBF. A competi-
ção também foi vencida por 
Botafogo, em 1931, e Bangu, 
em 1967.

Além da briga pelo títu-
lo ainda não está definido 
o G4 que classifica os clu-
bes para fase de grupos da 
Libertadores. Atlético-MG, 
Flamengo, Grêmio e Bota-
fogo estão na briga e um 
deles irá para a fase elimi-
natória. Já na parte de bai-
xo da tabela falta definir o 
último rebaixado e lutam 
para não cair Santos, Vasco 
e Bahia. Cinco times brasi-
leiros já garantiram vaga na 
Sul-Americana 2024: Athle-
tico-PR, Internacional, For-
taleza, Cuiabá e Corin-
thians. A última vaga ficará 
entre Cruzeiro e Santos.

Curtas
CBF adia festa de premiação 
dos melhores para janeiro

Algo comum nos últimos anos um dia após a úl-
tima rodada, a tradicional festa de premiação dos 
melhores do Campeonato Brasileiro da Confedera-
ção Brasileira de Futebol (CBF) não vai ocorrer em 
2023. Por causa do adiamento da última jornada 
e para não interferir nas férias dos jogadores, a 
entidade adiou a celebração para o próximo ano.

“A festa de premiação acontecerá no início da 
temporada de 2024, para que não haja inter-
ferência nas férias dos jogadores. A data da 
premiação será anunciada em breve”, anunciou 
a CBF. Com a disputa do título bastante acirrada 
nas rodadas finais, a entidade não quis, tam-
bém, prejudicar possíveis campeões - o Palmei-
ras está com a mão na taça - e deixou a escolha 
dos melhores para a última hora.  Apenas nessa 
segunda começou a votação para o Prêmio Bra-
sileirão 2023. Ela vai até o próximo dia 8.

Bellingham ganha o prêmio
Golden Boy da temporada

Jude Bellingham teve uma segunda-feira dos 
sonhos. O jovem meia inglês recebeu o prêmio 
Golden Boy, seu primeiro prêmio individual de 
peso na Europa e ficou encantado por ver os jovens 
imitando sua comemoração de gols. Aproveitou 
para elogiar o Real Madrid, seu atual clube, e não 
escondeu que pretende fazer sucesso como Messi 
na Europa. A revista Tuttosport, responsável pela 
premiação, ainda elegeu a colombiana Linda 
Caicedo como Golden Girl. “Estou emocionado 
por receber este prêmio. Desde a minha juventude 
em Birmingham até hoje, sempre pensei em ter o 
meu próprio estilo e fazê-lo evoluir. Conheci gran-
des jogadores que me fizeram crescer e aprendi 
com eles”, disse. “Sou o melhor do mundo? É bom 
ouvir isso, para mim é ajudar meus companheiros 
e tentar crescer jogo após jogo. O Real Madrid é o 
melhor clube do mundo, me sinto muito sortudo”.

Nadal diz que volta a jogar
no Torneio de Brisbane

Após confirmar seu retorno ao circuito em 
Brisbane, Rafael Nadal projetou na última segun-
da-feira como será sua volta às competições. E o 
tenista espanhol deixou claro que sua expectativa 
não é alta. "Espero não esperar nada de mim", 
resumiu o ex-número 1 do mundo, em vídeo publi-
cado em suas redes sociais.

"Espero voltar a sentir as emoções, a empolga-
ção, os medos e as dúvidas. Espero não esperar 
nada de mim. Espero ter a capacidade de não 
exigir de mim o que tenho me exigido durante 
toda a minha carreira. Estou em um momento di-
ferente, uma situação e um terreno inexplorados. 
Durante minha carreira, sempre me exigi o máxi-
mo e espero ser capaz de não fazer isso agora", 
declarou. Na semana passada, Nadal anunciou 
que voltaria a jogar no Torneio de Brisbane, o 
primeiro ATP 250 da temporada 2024.

Verstappen não fala de F-1
com o sogro Nelson Piquet

A temporada 2023 foi quase perfeita para Max 
Verstappen. O holandês faturou o tricampeonato 
mundial de F-1 com boa antecedência e ganhou 
19 das 22 corridas a bordo de sua Red Bull. Nas 
últimas corridas, o piloto não teve papas na 
língua, fez críticas à organização da prova de Las 
Vegas, alfinetou rivais e se mostrou mais trans-
parente. À revista holandesa, Verstappen mos-
trou estar afiado. Quando perguntado sobre sua 
relação com Nelson Piquet, também tricampeão 
na categoria, o piloto foi direto ao afirmar que sua 
profissão não faz parte dos diálogos com o sogro.

"Nós realmente não falamos de automo-
bilismo. Ele (Nelson Piquet) falou sobre isso 
mais do que o suficiente em sua vida. A certa 
altura da vida, você não tem mais vontade e 
não fala mais sobre. Eu entendo isso, há mais 
do que isso na vida", afirmou.

Clubes  PG J V e D GP GC sG

1o Palmeiras  69 37 20 9 8 63 32 31
2o Atlético-MG 66 37 19 9 9 51 28 23
3o Flamengo  66 37 19 9 9 56 41 15
4o Grêmio  65 37 20 5 12 60 54 6
5o Botafogo  64 37 18 10 9 57 34 23
6o Bragantino  62 37 17 11 9 48 33 15
7o Fluminense  56 37 16 8 13 49 44 5
8o Athletico-PR 56 37 14 14 9 51 40 11
9o Internacional 52 37 14 10 13 43 44 -1
10o Fortaleza  51 37 14 9 14 43 43 0
11o São Paulo  50 37 13 11 13 39 38 1
12o Cuiabá  48 37 13 9 15 37 39 -2
13o Corinthians 47 37 11 14 12 45 48 -3
14o Cruzeiro  46 37 11 13 13 34 31 3
15o Santos  43 37 11 10 16 38 62 -24
16o Vasco  42 37 11 9 17 39 50 -11
17o Bahia  41 37 11 8 18 46 52 -6
18o Goiás  35 37 8 11 18 35 53 -18
19o Coritiba  30 37 8 6 23 41 71 -30
20o América-MG 24 37 5 9 23 42 80 -38

Classificação - Série A
brasileirão

n Hoje
19h
Goiás x América-MG

21h30
Fluminense x Grêmio

Vasco x Bragantino

São Paulo x Flamengo

Santos x Fortaleza

Cruzeiro x Palmeiras

Internacional x Botafogo

Coritiba x Corinthians

Bahia x Atlético-MG

Cuiabá x Athletico-PR

Jogadores do Palmeiras devem comemorar, hoje, mais um título, comprovando a excelente fase que vive o elenco com Abel Ferreira

Foto: Cesar Greco/Palmeiras by Canon

n 

Vantagem do 
Palmeiras em 
relação aos 
concorrentes 
diretos 
pelo título é 
absurda na 
última rodada 
do Brasileirão 
de 2023
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1185 — Afonso I, rei de Portugal
1352 — Papa Clemente VI
1892 — Werner von Siemens, inventor e 
industrial alemão
1969 — João Cândido (Almirante Negro), 
militar brasileiro
1976 — João Goulart, advogado, político e 24o 
presidente do Brasil
1988 — Roy Orbison, cantor e compositor 
norte-americano
1996 — João do Vale, músico, cantor e 
compositor brasileiro
1999 — Mêves Gama (Idelvita Pereira Gama), 
cantora (PB)
2008 — Luiz Augusto Crispim, jornalista, 
professor, escritor e advogado (PB)
2014 — Wellington Aguiar, jornalista, 
professor e escritor (PB)
2020 — Tabaré Vázquez, político uruguaio
2021 — Mila Moreira, atriz e modelo 
brasileira
2022 — Beto Fuscão, jogador de futebol 
brasileiro

Mortes na História

Obituário
Marilza Monalisa
2/12/2023 – Aos 27 anos, em 
Campina Grande (PB), em acidente 
de trânsito. Motociclista morreu 
após ser atropelada por um carro 
no Bairro do Catolé.

Foto: Reprodução

Marinildes Costeira
de Mendonça Lima
2/12/2023 – Aos 83 anos, em 
São Paulo (SP), de causa não 
informada. Desembargadora 
aposentada foi a primeira 
mulher a presidir o Tribunal de 
Justiça do Amazonas (TJAM), entre 2002 e 
2004. Ocupou, também, em 1999, a vice-
presidência do Judiciário amazonense. De 
2000 a 2002, a então juíza também exerceu 
a titularidade da Corregedoria Geral de 
Justiça e foi a primeira juíza a exercer o 
cargo de corregedora do Tribunal Regional 
Eleitoral do Amazonas (TRE-AM).

Foto: TJAM

José Arnaldo Canisim
2/12/2023 – Aos 73 anos, 
em Campinas (SP), de 
câncer. Jornalista era locutor, 
apresentador e comentarista 
esportivo, com mais de 50 anos de 
carreira. Começou em Tupã (SP) 
e depois em Campinas na Rádio Cultura. 
Passou pelas Rádios Educadora AM, Central 
AM, Bandeirantes e Jovem Pan News. Foi 
apresentador na televisão com passagens 
por TVB (na época filiada ao SBT) e Band 
Campinas.

Foto: Carlos Bassan

Concha Velasco
2/12/2023 – Aos 84 anos, em 
Majadahonda, na Espanha. 
Atriz espanhola, uma das mais 
conceituadas do seu país e 
presente em mais de meio século 
no cinema, teatro e na televisão. 
Estreou no cinema em meados da década 
de 1950 e tornou-se, na década de 1960, 
um dos rostos mais felizes e apreciados da 
comédia do cinema espanhol. Participou de 
mais de 80 filmes, dezenas de produções 
teatrais e fez sucesso musical com ‘Chica 
ye ye’, interpretada no filme ‘Historias de La 
Television’ (1965).

Foto: Wikipédia

Ramon Pedro de Sousa
3/12/2023 – Aos 25 anos, em 
Uiraúna (PB), assassinado. 
Estudante foi morto a tiros quando 
saía de uma festa, no bairro Nossa 
Senhora de Lourdes. Ele residia 
no Sítio Cabaços, em Poço José de 
Moura (PB).

Foto: Reprodução

Éder Socorro Pimenta
2/12/2023 – Aos 57 anos, em 
Goiânia (GO), de câncer no 
pâncreas e fígado. Repórter 
cinematográfico que trabalhou na 
Secretaria da Educação do Estado 
de Goiás, TV Anhanguera, TV Serra 

Foto: Arquivo Pessoal

Há 15 anos, no dia 6 de 
dezembro de 2008, morria 
de câncer na próstata, aos 
62 anos, em João Pessoa, o 
jornalista, escritor, profes-
sor e advogado paraibano 
Luiz Augusto Crispim. O en-
tão ex-secretário de Comu-
nicação do Estado, foi um 
dos poucos profissionais da 
imprensa paraibana vence-
dor do Prêmio Esso, uma das 
maiores premiações do jor-
nalismo brasileiro.

Com uma carreira de des-
taque no universo jornalís-
tico e também no campo 
jurídico, ele chegou a cota-
do para assumir uma vaga 

de desembargador no Tri-
bunal de Justiça da Paraí-
ba (TJPB). Na época da sua 
morte, escrevia com assi-
duidade suas crônicas no 
hoje extinto jornal Correio 
da Paraíba.

Apontado como um “in-
telectual nato”, ele também 
foi subsecretário da Cultu-
ra do Estado e membro da 
Academia Paraibana de Le-
tras (APL). Procurador do 
Estado, exerceu vários car-
gos na vida pública, entre os 
quais o de procurador-geral 
da Prefeitura de João Pessoa 
(PMJP) e presidente da Fun-
dação Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo (Funesc). Tam-
bém presidiu a APL.

Luiz Augusto da Franca 
Crispim nasceu na capital 
paraibana, no dia 23 de agos-
to de 1945 e foi considerado 
por muitos um dos “lumina-
res do seu tempo”. Apaixona-
do pelas letras e entusiasta 
da cultura em todas as suas 
manifestações, foi através de 
seus escritos em prosas e ver-
sos que teve reconhecimento 
regional e nacional.

Filho de Napoleão Cris-
pim e Maria Tereza da Fran-
ca Crispim, era casado com 
Adília Espínola da Fran-
ca Crispim, com quem teve 
dois filhos, Teresa Elizabeth 
e Luiz Augusto Filho. Gra-
duou-se em Direito pela Uni-
versidade Federal da Paraí-

ba (UFPB) e era mestre em 
Ciências Jurídicas e Sociais. 
Foi editor e redator de vários 
diários paraibanos. Chegou a 
ser diretor-presidente da Em-
presa Paraibana de Turismo 
S/A (PBTur), professor titular 
no Curso de Direito da UFPB 
e chefe da Casa Civil do Go-
vernador da Paraíba.

A Redação do Jornal A 
União leva o seu nome, onde 
ele foi diretor. Ainda em sua 
homenagem, em 2009 a pre-
feitura da capital paraibana, 
na administração do ex-pre-
feito Ricardo Coutinho (hoje 
no PT e na época no PSB), 
inaugurou a Escola Munici-
pal Luiz Augusto Crispim, 
no Bairro dos Ipês.

Aos 21 dias de Tevet, quarto mês do calendário 
judaico, nasceu o pai do hebraico moderno – 
Eliezer Yitzchak Perlman. No calendário cristão, 

o seu natalício é datado em 7 de janeiro de 1858. Sua 
terra natal foi a localidade rural de Luzhki (Лужкі), 
na atual Bielorrússia. Originado em uma família de 
judeus ortodoxos que primavam pelo rabinato, Eliezer 
começou a infância falando iídiche, que era o idioma 
majoritário dos fiéis asquenazes, especialmente na 
Europa oriental. Com 9 anos, além da língua materna, 
o jovem sabia falar alemão e inglês. Aos 13 anos teve 
acesso a uma gramática do hebraico bíblico, o que 
despertou interesse pela Sfat Hakodesh (ׂשׁדֶקֹהַ תפַש), que 
significa “a língua Sagrada”. Tal idioma havia caído 
em desuso quotidiano depois da diáspora judaica, 
por ocasião da rebelião ocorrida em Jerusalém no 
ano 70 d.C. Porém, permaneceu sendo lembrado nas 
orações e nos ritos, sejam nas sinagogas ou em lares 
judaicos remanescentes.

Na lira dos 20 anos, também falando russo e 
francês, Eliezer foi morar em Paris, com o intuito 
de estudar Medicina. De acordo com os preceitos 
religiosos, estava prometido a uma judia como futuro 
esposo. Contudo, o diagnóstico que lhe conferiu a 
condição de portador do bacilo de Koch, mudou 
seu destino. Só teria seis meses de vida, segundo o 
ultimato clínico. Logo teve um sonho que lhe deu a 
convicção de que seria usado por Deus (םיהולא) em prol 
de Israel. Na revelação, ele atravessava o Rio Jordão 
com o povo eleito, onde tinha a função de restauração.

Como estava distante da noiva lituana, em 1881, 
Eliezer remeteu-lhe uma carta se despedindo e 
comunicando-lhe que morreria na cidade santa de 
Jerusalém, onde deveria usar o breve tempo que 
sobrara para pôr em prática a missão celestial 
recebida. Quando já estava em Yerushaláyim (םילשורי), 
foi surpreendido pela chegada da noiva Dvora 
Jonas, sua ex-professora particular de língua russa, 
que foi-lhe encontrar para casar-se e dar-lhe apoio 
na doença, sem receios de ser contaminada pelo 
mycobacterium tuberculosis.

Dois passos foram dados, com o advento do 
casamento: mudou seu nome para Eliezer Ben-
Yehuda; e fez jura de que só falaria o hebraico no 
dia-dia (com esposa e filhos). Passados nove anos do 
matrimônio, Dvora faleceu de tuberculose e deixou 
cinco filhos, dos quais apenas dois sobreviveram à 
epidemia de difteria: Itamar Ben-Zion e Yemima. Antes 
de morrer, a esposa pediu ao marido que tomasse 
a sua irmã mais nova como futura companheira, 
caso viesse a se confirmar sua morte. Assim, o viúvo 
atendeu ao desejo dela, casando-se com Hemda Ben-
Yehuda, irmã da primeira consorte.

A língua hebraica passou a ser enfatizada pelo 
visionário Eliezer como sendo primordial no restauro 
da terra prometida. Naqueles tempos, em Jerusalém 
se falavam mais de 70 línguas. Para o poliglota, o 
hebraico era uma herança cultural que restabeleceria 
a identidade original de um povo exilado. A certeza 
sobre o florescimento da figueira, representada pela 
metáfora de um Israel ressurgido, tão citado nas 
escrituras, simbolizava o renascimento de uma pátria 
que viria completa: com povo, costumes, terra, fé 
monoteísta e idioma unificador.

Entretanto, o ideário de Eliezer não foi 
compreendido por seus contemporâneos. Segundo 
os antagonistas, o uso comum do hebraico seria uma 
provável profanação do idioma sagrado. Mas ele 
não se abateu por isso. Continuou fundamentado no 
seu plano e teve a ajuda dos professores e imigrantes 
que acolheram seus objetivos. Assim, foi escrevendo 
o dicionário enquanto publicava artigos no jornal 
Havatselet, ampliando o léxico. Era preciso Yehuda 
criar palavras adaptadas ao mundo atual. A partir de 
1884 fundou dois jornais: Mevasseret Tsion e Hatsvi. 
Neles divulgou suas ideias e o projeto linguístico.

Um divisor de águas foi o sucesso num evento 
realizado em Jerusalém, conhecido como “a guerra 
das línguas”, onde foi vencedora a ideia segundo 
a qual o idioma a ser estabelecido no futuro estado 
judeu seria o hebraico. Assim foi restabelecido. 
Quando a nação de Israel renasceu em 1948, a 
população já o tinha absorvido. A renascença do 
hebraico pode ser enquadrada como um dos maiores 
avivamentos idiomáticos da história. Ben-Yehuda 
morreu em 16 de dezembro de 1922 e foi sepultado no 
Monte das Oliveiras, em Jerusalém.

Roniere 
  Leite  Soares

ronieter@gmail.com | Colaborador

Para o bem de 
Judá, Ben-Yehuda

Roniere Leite Soares é graduado em Música pela Claretiano 
(São José dos Batatais, SP); licenciado em Letras Vernáculas 

pela UEPB; bacharel em Desenho Industrial pela UFPB; e Sócio 
efetivo do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

Em sua homenagem, a redação do jornal A União leva o seu nome e, 
em 2009, a capital ganhou a Escola Municipal Luiz Augusto Crispim

Luiz Augusto Crispim: 
15 anos de sua morte

COMUNICAÇÃO

Da Redação

(Valéria de Almeida)

Aforismo

Lúcia Veríssimo

“Só estou dizendo que tenho hoje 
em dia, com 65 anos, menos tempo 

do que eu tinha. Isso é evidente! 
É questão de matemática. Então 
o que eu tenho daqui pra frente é 
pouco, né?! Uns 20 anos... O que 

são 20 anos? Nada.”
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Dourada, TV Sagres, TV Brasil Central, SportTV, 
TV Globo, ESPN e Fox, além da cobertura de 
eventos como o Pan-Americano do Rio de Janeiro e 
gravações de DVD.



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Av. São José, S/N - Centro - Alcantil - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada para fornecimento de serviço de AUXÍLIO–FUNERAL com finalidade de atender as 
necessidades da Secretária de Assistência Social do Município de Alcantil – PB. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 19 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 
19 de Dezembro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Alcantil - PB, 04 de Dezembro de 2023
AYALLA CARLA SILVA DO CARMO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE ADIAMENTO

CONCORRÊNCIA Nº 00001/2023
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Concorrência nº 00001/2023, 

cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DA OBRA DE 
CONSTRUÇÃO DE AÇUDE NO MUNICÍPIO DE ALCANTIL/PB, CONFORME DETALHADO NO 
PLANO DE TRABALHO DO CONVÊNIO TRANSFEREGOV.BR N.º 942691/2023, DO MINISTÉRIO 
DA INTEGRAÇÃO E DO DESENVOLVIMENTO REGIONAL. Motivação da Administração: Alteração 
no Termo de Referência/Apresentar respostas ao Tribunal de Contas da União (TCU). A nova data 
do certame será divulgada oportunamente, conforme art. 21 da Lei nº 8.666/93. Informações: no 
horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 98825–0703. 
E-mail: cplalcantilpb@gmail.com.

Alcantil - PB, 05 de Dezembro de 2023
JOSÉ MENDONÇA ALVES
Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00039/2023
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00039/2023, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OU INSTITUIÇÃO PÚBLICA E SEM FINS LUCRATI-
VOS PARA PLANEJAMENTO, ORIENTAÇÃO, COORDENAÇÃO, EXECUÇÃO E AVALIAÇÃO PARA 
REALIZAÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO, DESTINADO AO PREENCHIMENTO DE VAGAS DO 
QUADRO DE PESSOAL EFETIVO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM –PB; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ASSOCIACAO DE ENSINO SUPERIOR 
SANTA TEREZINHA - R$ 256.000,00.

Belém - PB, 05 de Dezembro de 2023
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeit

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08:00 horas do dia 19 de Dezembro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMEN-
TÍCIOS DESTINADOS AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO DE BELÉM –PB, PARA O 
EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2024. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Belém - PB, 05 de Dezembro de 2023
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00052/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08:00 horas do dia 21 de Dezembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR DOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL 
DE ENSINO, PARA O EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2024. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.belem.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Belém - PB, 05 de Dezembro de 2023
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0006-2023
O Presidente da Comissão de Licitação da Prefeitura Municipal de Belém torna público o resul-

tado do julgamento do Recurso Administrativo protocolado por parte da empresa CONSTRUSOL 
EMPREENDIMENTOS E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ: 41.284.989/0001-90., mediante TOMADA 
DE PREÇOS Nº 0006-2023. que tem como objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA 
CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A CONSTRUÇÃO DA GARAGEM PÚBLICA NO MUNICÍPIO 
DE BELÉM-PB. Da análise do recurso à vista do parecer técnico, DECIDE pelo INDEFERIMENTO 
do recurso apresentado.  Os autos do processo licitatório encontram-se em poder da comissão 
onde os licitantes poderão obter vistas.

Belém- PB, 05 de dezembro de 2023.
josivan batista da silva

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES ESPE-
CIALIZADOS, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
BELÉM – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00045/2023. DOTAÇÃO: 01.02 
FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10.301.0428.2061 MANTER AS ATIVIDADES DAS AÇÕES 
E SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 
458.3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA 600 TRANS-
FERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO 
FEDERAL 475.3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA 
10.302.0083..2066 MANTER AS ATIVIDADES DA ATENÇÃO DE MÉDIA E ALTA COMPLEXI-
DADE EM SAUDE – MAC 600 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO 
SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL 504.3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURIDICA. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Belém e; CT Nº 00243/2023 - 01.12.23 até 01.12.24 - POLIVIDA CLINICA DE SAUDE 
POPULAR LTDA - R$ 218.589,00; CT Nº 00244/2023 - 01.12.23 até 01.01.24 - WANDERLEY 
DIAGNOSTICOS LTDA - R$ 133.780,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 0063/2023-SRP
RETIFICAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados a retificação do Aviso de Licitação do Pregão Eletrônico 
Nº 063/2023-SRP publicado no DOE e Jornal a União do dia 05/12/2023. Onde se lê: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA POSSÍVEL AQUISIÇÃO DE CARTEIRAS ESCOLARES, 
leia-se: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA POSSÍVEL AQUISIÇÃO DE VEÍCULO 
PICK-UP CABINE DUPLA 4X4 (DIESEL). Os demais atos ficam inalterados, não modificando 
a formulação das propostas. Data de abertura: 19/12/2023 às 09h00min (horário local), por 
meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 
30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 
3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 05 de Dezembro de 2023.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE REABERTURA

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 116/2022
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Pregoeira Substituta,  após análise pela 

Secretaria de meio Ambiente das amostras apresentadas, convoca as empresas participantes 
do Pregão Eletrônico Nº 116/2022, cujo objeto é a confecção de fardamentos e acessórios, para 
reabertura da sessão, a qual ocorrerá no dia 13/12/2023 as 09:00hs, no endereço eletrônico: www.
licitacaocabedelo.com.br. Referência: horário de Brasília/DF. Informações no horário das 08:00hs 
às 14:00hs dos dias úteis. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br.

Cabedelo/PB, 05 de dezembro de 2023
GLAUCIENE PINHEIRO SANTOS

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25014/2023

Após analisado o resultado do PREGÃO ELETRÔNICO Nº 25014/2023, referente ao Processo 
Administrativo Nº 2.5.127/2023, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO E ELETRODO-
MÉSTICO EM GERAL, EM ATENDIMENTO AO INSTITUTO DE EDUCAÇÃO E ASSISTÊNCIA 
AOS CEGOS DO NORDESTE, RECURSOS OBTIDOS ATRAVÉS DE EMENDA PARLAMEN-
TAR - TRANSFERÊNCIAS, ADJUDICO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de  SPIN AR CONDICIONADO LTDA CNPJ 47.808.825/0001-09, Valor R$ 6.740,00 (seis mil 
setecentos e quarenta reais); VINICIUS CHAVES DOS SANTOS CNPJ 05.207.424/0001-45, 
Valor R$ 12.670,00 (doze mil seiscentos e setenta reais); BT COMERCIO INTELIGENTE LTDA 
CNPJ 45.329.312/0001-81, valor R$ 3.137,28 (três mil cento e trinta e sete reais e vinte e oito 
centavos); GWC INDUSTRIA, IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS LTDA CNPJ 
49.329.140/0001-05, Valor R$ R$ 659,03 (seiscentos e cinquenta e nove reais e três centavos); 
SUPRIMAIS COMERCIO E SERVICOS DE INFORMATICA LTDA CNPJ 09.004.901/0001-26, 
Valor R$ 298,00 (duzentos e noventa e oito reais).

Campina Grande - PB, 04 de dezembro de 2023.
JOAO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE 2º TERMO ADITIVO – 2.05.129/2021
OBJETO:  2º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 2.05.129/2021, REFERENTE A CON-

TRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA IMPLANTAÇÃO E OPERAÇÃO DE SISTEMA 
INFORMATIZADO E INTEGRADO – COM UTILIZAÇÃO DE UM CARTÃO DE PAGAMENTO 
MAGNÉTICO OU MICROPROCESSADO E DISPONIBILIZAÇÃO DE REDE CREDENCIADA 
DE OFICINAS – DE GERENCIAMENTO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DE 
FROTA DE VEÍCULOS AUTOMOTORES DESTE MUNICÍPIO EM REDE DE ESTABELECIMEN-
TOS ESPECIALIZADOS E CREDENCIADOS PARA AQUISIÇÃO DE PEÇAS, ACESSÓRIOS 
E SERVIÇOS DE OFICINA MECÂNICA EM GERAL, COMPREENDENDO: IMPLANTAÇÃO 
DE SISTEMA (SOFTWARE) DE GERENCIAMENTO INTEGRADO, TREINAMENTO DE 
PESSOAL E FORNECIMENTO DE TODOS OS DEMAIS EQUIPAMENTOS NECESSÁRIOS A 
SUA OPERAÇÃO, RELATÓRIOS GERENCIAIS DE CONTROLE DE DESPESAS DE MANU-
TENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DOS VEÍCULOS DA FROTA. FUNDAMENTO LEGAL: 
PRORROGAÇÃO CONFORME CLÁUSULA QUARTA DO CONTRATO, ART.57, §1º DA LEI 
8.666/93, PREGÃO ELETRÔNICO Nº 103/2021. ADITAMENTO: PRORROGAÇÃO DE PRAZO 
E VALOR CONTRATUAL (12 MESES) E INCLUSÃO DE DOTAÇÃO. VIGÊNCIA: ATÉ 03 DE 
DEZEMBRO DE 2024. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 08.243.1019.2131/ 08.243.1019.2135/ 
08.122.2001.2141. ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39. FONTE: 15001000/16600000. VALOR 
R$: 175.998,4579 (CENTO E SETENTA E CINCO MIL, NOVECENTOS E NOVENTA E OITO 
REAIS, QUATRO MIL, QUINHENTOS E SETENTA E NOVE CENTÉSIMOS DE MILÉSIMOS 
DE CENTAVOS). PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 
E PRIME CONSULTORIA E ASSESSORIA EMPRESARIAL LTDA - 2º ADITIVO. ASSINATURA: 
29/11/2023.

PÂMELA VITAL DO RÊGO FREIRE
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.207/2023/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: Termo DE CONTRATO Nº 2.05.207/2023/SEMAS/PMCG. PARTES:  

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/SEMAS/PMCG e VINICIUS CHAVES 
DOS SANTOS OBJETO CONTRATUAL: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIO E ELETRODOMÉSTI-
CO EM GERAL, EM ATENDIMENTO AO INSTITUTO DE EDUCAÇÃO E ASSISTÊNCIA AOS 
CEGOS DO NORDESTE, RECURSOS OBTIDOS ATRAVÉS DE EMENDA PARLAMENTAR 
– TRANSFERÊNCIAS. FUNDAMENTAÇÃO: PREGÃO ELETRÔNICO Nº 2.05.014/2023/CPL/
SEMAS/PMCG, Lei N°. 8.666/93 E Lei N°. 10.520/2002. FUNCIONAL PROGRAMÁTICA: 
08.244.1007.2020 ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52 FONTE DE RECURSOS: 17060000. 
SIGNATÁRIOS: PÂMELA VITAL DO RÊGO FREIRE E VINICIUS CHAVES DOS SANTOS. 
VALOR GLOBAL: R$ 12.670,00 (DOZE mil, SEISCENTOS E SETENTA reais). DATA DE 
ASSINATURA: 05/12/2023.

PÂMELA VITAL DO RÊGO FREIRE
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
ADIAMENTO DA SESSÃO

PROCESSO: Tomada de Preços nº 0001/2023. OBJETO:AQUISIÇÃO DE MICROGERADORES 
FOTOVOLTAICOS, COMPOSTOS DE MÓDULOS FOTOVOLTAICOS, INVERSORES, QUADROS 
DE PROTEÇÃO E CONTROLE CC E CA, ESTRUTURAS DE SUPORTE PARA TELHADO KALHE-
TÃO E CARPORT, CABOS FOTOVOLTAICOS, ATERRAMENTO E SPDA, PARA IMPLANTAÇÃO 
EM ESTRUTURA DE SOLO, CONECTADOS À REDE DE DISTRIBUIÇÃO DA ENERGISA NA 
CIDADE DE CAMPINA GRANDE, PB, INCLUINDO PROJETO EXECUTIVO, FORNECIMENTO, 
INSTALAÇÃO, TREINAMENTO E COMISSIONAMENTO CONFORME CONDIÇÕES, QUANTIDA-
DES, EXIGÊNCIAS E ESTABELECIDA. NOTIFICAÇÃO: 

Comunicamos que, em decorrência da análise e julgamento dos recursos interpostos à Tomada 
de Preços 0001/2023, a Sessão Pública para abertura dos envelopes de proposta, inicialmente 
agendada para o dia 06/12/2023 será reagendada. A nova data será informada em uma publicação 
subsequente

Campina Grande, 05 de dezembro de 2023
Vanessa Pereira da Silva

Pregoeira

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB, às 11:00 horas do dia 18 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DO RAMO PERTINENTE PARA AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMEN-
TOS, DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE DE CAPIM. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 04/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3622–1135.

E-mail: cplcapimpb@gmail.com Edital: www.capim.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br
Capim - PB, 05 de Dezembro de 2023

ANTÔNIO JOSE DA SILVA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
CONVOCAÇÃO DE ABERTURA DE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS N.°00005/2023
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para execução dos 

serviços de pavimentação em paralelepípedo das ruas: Rua Projetada Capim, Rua Severino 
Veloso De Melo Sobrinho - Trecho 02, Rua Severino Veloso de Melo Sobrinho - Trecho 01, 
Beco de Diana, Rua Projetada 02, Rua Projetada Entrada Carroçável, Rua Projetada, Rua Rita 
Gadelha de Sá, Rua Antônio João da Costa, Rua Cláudio Santa Pia e Rua Projetada - Caídoca, 
localizada no município de Capim - PB, conforme Projeto Básico: O Presidente da CPL convoca 
todas as empresas participantes do processo Tomada de Preços Nº0005/2023, para abertura dos 
envelopes de proposta no dia 11 de Dezembro de 2023 as 09:00 horas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3622–1135. 
E-mail: cplcapimpb@gmail.com

CAPIM - PB, 05 de Dezembro de 2023
ANTONIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2023
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 791 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 
22 de Dezembro de 2023, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO DO 
ABATEDOURO PÚBLICO MUNICIPAL DO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS – PB, CONFORME 
CONTRATO 1080820–29/2021/MAPA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 05 de Dezembro de 2023
RAISSA SUELEN FERNANDES NEVES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 042/2023 - SRP
A Prefeitura Municipal de Coremas/PB, torna público que realizará licitação, na modalidade 

pregão eletrônico, do tipo menor preço por item – Pregão Eletrônico 042/2023, cujo objeto é: 
Registro de preço para futura e eventual aquisição de um veículo para atender às necessidades 
da Secretaria Municipal de Assistência Social, no âmbito do SUAS, Coremas/PB, conforme as 
especificações constantes no Termo de Referência, Edital e seus anexos.  As propostas serão 
aceitas até uma hora antes da abertura da Sessão Pública, esta ocorrerá no dia 21 de dezembro 
de 2023, a partir das 09h00min (nove horas), através do Portal de Compras Públicas, <www.
portaldecompraspublicas.com.br>.  A versão digital do edital poderá ser visualizada nos sítios 
eletrônicos <www.portaldecompraspublicas.com.br>, <https://coremas.pb.gov.br/licitacaolista.
php> e <http://www.tce.pb.gov.br>.

Coremas/PB, 05 de dezembro de 2023.
Francieudo Soares da Silva

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
SETOR DE LICITAÇÕES

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 002/2023
AVISO: RESULTADO DE JULGAMENTO

A Presidente da Comissão Permanente de Licitação do Município de Cruz do Espírito Santo, 
Estado da Paraiba, torna em público o resultado de julgamento da Concorrência Pública nº 
002/2023, inerente a fase de habilitação dos serviços de construção de calçamentos em diver-
sas ruas do conjunto do município no qual após análise, constatou-se as seguintes condições 
dos proponentes:

Empresas CNPJ Itens Situação
JDI Engenharia e Locações 49.550.987/0001-07 ------------- Habilitada 
RM Construções 46.695.850/0001-52 8.2.6.6 Inabilitada 

Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: licitação@cruzdoespiritosanto.pb.gov.br,  ficando aguardando 
o prazo previsto no que dispõe a Lei de Licitações 8.666/93, com a respectiva abertura da segunda 
fase para o dia 14/12/2023

Espírito Santo - PB, 30 de novembro de 2023
LETÍCIA ALVES DE FRANÇA

Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo 
tipo VAN original de fábrica novo e 0 km, vendido por uma concessionária autorizada pelo fabricante 
ou pelo próprio fabricante, com capacidade para 21 lugares destinado a Secretaria Municipal de 
Saúde de Curral de Cima –PB. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 18 de Dezembro de 
2023. Início da fase de lances: 09:10 horas do dia 18 de Dezembro de 2023. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 
98624-9065. E-mail: licitacaocurraldecima@hotmail.com. Edital: https://www.curraldecima.pb.gov.
br/portal-da-transparencia/l; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Curral de Cima - PB, 05 de Dezembro de 2023
BRUNO ALISSON DE LIMA SANTANA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de 2 
(dois) veículos do Tipo Hatch 0 Km, vendido por uma concessionária autorizada pelo fabricante 
ou pelo próprio fabricante, Conforme Proposta n.º17945.598000/1230–01 – Ministério da Saúde, 
destinado a Secretaria de Saúde do município de Curral de Cima – PB. Abertura da sessão pública: 
10:00 horas do dia 18 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98624-9065. E-mail: licitacaocurraldecima@hotmail.
com. Edital: https://www.curraldecima.pb.gov.br/portal-da-transparencia/l; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br.

Curral de Cima - PB, 05 de Dezembro de 2023
BRUNO ALISSON DE LIMA SANTANA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2023, que objetiva: 
Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para Adequação em estradas 
vicinais (Pavimentação) nas Localidades de Pedra Furada e Trigueiro na Área Rural do Município 
de Curral de Cima–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: PACTO CONSTRUCOES EIRELI - R$ 514.561,86.

Curral de Cima - PB, 06 de Dezembro de 2023
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00004/2023. OBJETO: Contratação de uma empresa espe-

cializada em construção civil, para Adequação em estradas vicinais (Pavimentação) nas Localidades 
de Pedra Furada e Trigueiro na Área Rural do Município de Curral de Cima–PB. NOTIFICAÇÃO: 
Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da 
data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assina-
tura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Pacto Construcoes Eireli - CNPJ 33.666.569/0001-40. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 98708-0527.

Curral de Cima - PB, 06 de Dezembro de 2023
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de um veículo 
do Tipo Hatch 0 Km, vendido por uma concessionária autorizada pelo fabricante ou pelo próprio 
fabricante, destinado a Secretaria de Ação Social do município de Curral de Cima – PB. Abertura 
da sessão pública: 11:00 horas do dia 18 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: para 
ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98624-9065. E-mail: licitacaocurraldecima@
hotmail.com. Edital: https://www.curraldecima.pb.gov.br/portal-da-transparencia/l; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Curral de Cima - PB, 05 de Dezembro de 2023
BRUNO ALISSON DE LIMA SANTANA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2023
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00005/2023, que objetiva: 
Contratação de uma empresa em construção civil, para Construção de uma Praça Pública locali-
zado no Distrito de Estacada no Município de Curral de Cima–PB; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: JGM ENGENHARIA E INCORPORACAO 
LTDA - R$ 323.397,07.

Curral de Cima - PB, 05 de Dezembro de 2023
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00005/2023. OBJETO: Contratação de uma empresa em 

construção civil, para Construção de uma Praça Pública localizado no Distrito de Estacada no Mu-
nicípio de Curral de Cima–PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Jgm 
Engenharia e Incorporacao Ltda - CNPJ 28.697.127/0001-20. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, 
Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 98708-0527.

Curral de Cima - PB, 05 de Dezembro de 2023
ANTÔNIO RIBEIRO SOBRINHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.gov.br/compras, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de combustíveis 
de forma fracionada para a frota de veículos e máquinas desta edilidade, durante o exercício de 
2024. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 20 de Dezembro de 2023. Início da fase de 
lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 
as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: licitacao@
pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/compras. 

Dona Ines - PB, 04 de Dezembro de 2023
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 23, 

DA  CONCORRÊNCIA  02/2020 DO CONTRATO Nº 001426/2021 
ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

E VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Gua-

rabira - PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de 
Lima, Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRA-
TANTE, e do outro lado a empresa , VIPP CONSTRUÇÃO LTDA –empresa inscrita sob CNPJ de 
nº 15.002.982/0001-28, neste ato representada pela Senhor JOSÉ ROGÉRIO FERREIRA DO 
NASCIMENTO, representante legal  portador do CPF 760.608.454-87, doravante denominado 
simplesmente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, 
com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
Tendo em vista a data da medição já ter transcorrido um período de mais de um ano, houve 

a concessão do reajuste do valor da nota fiscal correspondente ao 23º BM. Foi utilizado o Índice 
Nacional de Custos da Construção do Mercado – INCC-M/FGV para aplicação do reajuste, gerando 
um valor de R$ 89.790,15 (oitenta e nove mil e setecentos e noventa reais e quinze centavos). 
segue em anexo parecer jurídico e parecer técnico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da CONCORRÊN-

CIA 02/2020 do Contrato nº 01426/2021 proveniente do CONCORRÊNCIA 02/2020, permanecendo 
válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei n 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei.

Guarabira, 01 de dezembro  de  2023
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE APOSTILAMENTO, Nº 22, 

DA  CONCORRÊNCIA  02/2020 DO CONTRATO Nº 001426/2021 
ENTRE A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 

E VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS LTDA
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB - Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Gua-

rabira - PB, CNPJ nº 08.785.479/0001-20, neste ato representada pelo Prefeito Marcus Diogo de 
Lima, Brasileiro, Casado, CPF 421.367.684-68, doravante denominada simplesmente CONTRA-
TANTE, e do outro lado a empresa , VIPP CONSTRUÇÃO LTDA –empresa inscrita sob CNPJ de 
nº 15.002.982/0001-28, neste ato representada pela Senhor JOSÉ ROGÉRIO FERREIRA DO 
NASCIMENTO, representante legal  portador do CPF 760.608.454-87, doravante denominado 
simplesmente CONTRATADA , que se regerá pela legislação pertinente, Lei Federal nº 8.666/93, 
com as alterações introduzidas posteriormente e pelas cláusulas e condições seguintes: 

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO
Tendo em vista a data da medição já ter transcorrido um período de mais de um ano, houve 

a concessão do reajuste do valor da nota fiscal correspondente ao 22º BM. Foi utilizado o Índice 
Nacional de Custos da Construção do Mercado – INCC-M/FGV para aplicação do reajuste, gerando 
um valor de  R$ 33.702,43 (trinta e três mil e setecentos e dois reais e quarenta e três centavos).
segue em anexo parecer jurídico e parecer técnico.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA RETIFICAÇÃO
Ratificam-se todas as demais cláusulas e condições anteriormente acordadas da CONCORRÊN-

CIA 02/2020 do Contrato nº 01426/2021 proveniente do CONCORRÊNCIA 02/2020, permanecendo 
válidas e inalteradas as não expressamente modificadas por este Instrumento. 

CLÁUSULA TERCEIRA – DA PUBLICAÇÃO
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA providenciará a publicação resumida do presente 

Termo, que é condição indispensável para sua eficácia, até o quinto dia útil do mês seguinte ao de 
sua assinatura, para ocorrer no prazo de vinte dias daquela data, no Diário Oficial do Município, 
consoante ao que dispõe o art. 61, Parágrafo Único, da Lei n 8.666/93, ressalvado o disposto no 
art. 26 desta Lei.

Guarabira, 27 de novembro  de  2023
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PP Nº 00060/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 08:00 horas do dia 18 de dezembro de 
2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para: aquisição de utensílios destinados a prefeitura municipal de Gurinhém. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Municipal nº 003/17; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao-
gurinhem@gmail.com.  

Gurinhém - PB,04 de dezembro de 2023 
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PP Nº 00058/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 13:00 horas do dia 18 de dezembro de 2023, do 
tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, 
para: Aquisição de bens duráveis. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 003/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado: E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital:https://www.
gurinhem.pb.gov.br/;

Gurinhém - PB, 04 de dezembro de 2023
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PP Nº 00062/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 19 de dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 
combustíveis, destinados ao atendimento da frota veicular pertencente e/ou locada à Edilidade, 
Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Decreto Municipal nº 003/17; e legislação pertinente, consideradas as alte-
rações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.  E-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.
gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 04 de dezembro de 2023
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2023

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAPOROROCA, através da Comissão Permanente de 
Licitação, comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, fará realizar no dia 22 de dezembro de 2023 às 08h30min, na Sala da Comissão 
Permanente de Licitação, localizada à Rua Frei Damião de Bozzano, 07 – Centro – Itapororoca/
PB, Licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS DE N.° 07.2023, destinada a Contratação 
de empresa no ramo pertinente para 1ª Etapa de Pavimentação do Parque de Eventos no mu-
nicípio de Itapororoca/PB, conforme termo de referência. Recursos Próprios / Outros. Dotação 
consignada no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, 
poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido 
entre 08h00min e 12h00min.

Itapororoca, 05 de dezembro de 2023
TARCÍSIO FRANÇA DA SILVA

Presidente da Comissão

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2023      25Publicidades



FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 10002/2023

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e ob-
servado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 10002/2023, que 
objetiva: CONTRATAÇÃO DE PESSOAS JURÍDICAS, INSTITUIÇÕES PRIVADAS COM OU 
SEM FINS ECONÔMICOS OU FILANTRÓPICAS, PRESTADORAS DE SERVIÇOS, PARA 
EXECUTAR SERVIÇOS MÉDICOS DE PLANTÕES NAS DIVERSAS ÁREAS DA MEDICINA, 
PARA ATENDER DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO 
- PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: I2 
SERVICOS SAUDE LTDA - R$ 2.106.120,00.

Juazeirinho - PB, 07 de Novembro de 2023
ANNA ANGÉLICA CORDEIRO ALVES RODRIGUES

Secretária de Saúde

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOAS JURÍDICAS, INSTITUIÇÕES PRIVADAS COM OU 
SEM FINS ECONÔMICOS OU FILANTRÓPICAS, PRESTADORAS DE SERVIÇOS, PARA EXE-
CUTAR SERVIÇOS MÉDICOS DE PLANTÕES NAS DIVERSAS ÁREAS DA MEDICINA, PARA 
ATENDER DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE JUAZEIRINHO - PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Chamada Pública nº 10002/2023. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de Juazeirinho: 02.080 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE – 10 301 0002 2058 – ATIVIDADES 
DE ATENÇÃO BÁSICA – 1.500.0000 Recursos não Vinculados de Impostos – 1.500.1002 Recursos 
Vinculados de Impostos – ASPS – 1.600.0000 Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS 
provenientes do Governo Federal – Bloco de Manutenção das Ações e Serviço – 1.621.0000 Trans-
ferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Estadual – 1.631.0000 
Transferência do Governo Federal referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados á 
Saúde – 1.659.3110 Outros Recursos Vinculados á Saúde – Emendas Parlamentares Individuais – 
10 302 0002 2076 – ATIVIDADES DE ASSISTENCIA HOSTITALAR E AMBULATORIA – 1.500.1002 
Recursos Vinculados de Impostos – ASPS – 1.600.0000 Transferências Fundo a Fundo de Recursos 
do SUS provenientes do Governo Federal – Bloco de Manutenção das Ações e Serviço – 1.621.0000 
Transferências Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Estadual – 33.90.39 – 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 07/11/2024. PARTES 
CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Juazeirinho e: CT Nº 13201/2023 - 07.11.23 - I2 
SERVICOS SAUDE LTDA - R$ 2.106.120,00.

CÂMARA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Duque de Caxias, 123 - Centro - Mamanguape - PB, às 09:00 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de moveis diversos, para melhor atender as novas instalações da Câmara Muni-
cipal de Mamanguape – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99633–6686. E-mail: camaramamanguape@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Mamanguape - PB, 05 de Dezembro de 2023
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE RESULTADO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00041/2023
O PREGOEIRO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

das atribuições torna público o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00041/2023, 
que objetiva: Aquisição de 01 (um) veículo automotor, zero quilômetro, ano/modelo 2023 ou versão 
mais atualizada, tipo Ambulância Tipo A — Simples, Tipo Furgoneta para atender as necessidades 
da Secretaria de Saúde do Município de Manaíra/PB; Licitante(s) Vencedor(es): FIORI VEICOLO 
S.A – CNPJ Nº 35.715.234/0008-76 - VALOR: R$ 127.400,00;

Manaíra - PB, 04 de dezembro de 2023. 
JOSÉ ALBERTO TAVARES JÚNIOR

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00041/2023
OBJETO: Aquisição de 01 (um) veículo automotor, zero quilômetro, ano/modelo 2023 ou versão 

mais atualizada, tipo Ambulância Tipo A — Simples, Tipo Furgoneta para atender as necessidades 
da Secretaria de Saúde do Município de Manaíra/PB. O PREGOEIRO OFICIAL, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através e observado as disposições da Lei Federal nº 10.520, 
de 17 de julho de 2002, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993, 
RESOLVE: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00041/2023, 
com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: FIORI VEICOLO S.A – CNPJ 
Nº 35.715.234/0008-76 - VALOR: R$ 127.400,00;

Manaíra - PB, 04 de dezembro de 2023. 
JOSÉ ALBERTO TAVARES JÚNIOR

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00041/2023
O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: 

HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 00041/2023, que obje-
tiva: Aquisição de 01 (um) veículo automotor, zero quilômetro, ano/modelo 2023 ou versão mais 
atualizada, tipo Ambulância Tipo A — Simples, Tipo Furgoneta para atender as necessidades da 
Secretaria de Saúde do Município de Manaíra/PB; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): FIORI VEICOLO S.A – CNPJ 
Nº 35.715.234/0008-76 - VALOR: R$ 127.400,00;

Manaíra - PB, 05 de dezembro de 2023.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 18 de 
Dezembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de kits (cesta 
básica) e Frangos abatidos congelado, destinados às famílias em situação de vulnerabilidade 
social e econômica deste Município, para serem distribuídos durante o período Natalino. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto 
Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supraci-
tado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.marcacao.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Marcação - PB, 05 de Dezembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 18 
de Dezembro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: aquisição de 
materiais de expediente para as diversas secretarias do município de Marcação PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto 
Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das re-
feridas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: www.
marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Marcação - PB, 05 de Dezembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:30 horas do dia 18 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de recarga 
de botijões de Gás Liquefeito de Petróleo (gás de cozinha) e vasilhames de 13 kg, para atender 
as necessidades das secretarias no munícipio de Marcação. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@
gmail.com. Edital: www.marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Marcação - PB, 05 de Dezembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 11:30 horas do dia 18 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de pessoa jurídica para prestação 
de serviços funerários e aquisição de urnas funerárias para atender a secretaria de assistência 
social deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alte-
rações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.
com. Edital: www.marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Marcação - PB, 05 de Dezembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 19 de Dezem-
bro de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação 
de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição Parcelada de 
Medicamentos Diversos constantes da Tabela de Preços ABC FARMA vigente, não encontrados 
no posto de saúde do município entrega mediante solicitação periódica – percentual de maior 
desconto, para atender demandas judiciais e a prescrição de urgência à pacientes atendidos nos 
serviços de saúde municipal, devendo a entrega ocorrer diariamente nos quantitativos solicitados 
pela Secretaria de Saúde do Município de Marcação. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.
com. Edital: www.marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Marcação - PB, 05 de Dezembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 19 de Dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: confecção de blusas e bonés e outros 
diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
7.892/13; Decreto Municipal nº 0013/07; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3625–1111. E-mail: licitaadmprefeitura@gmail.com. Edital: 
www.marcacao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Marcação - PB, 05 de Dezembro de 2023
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2023-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações, bem como toda legislação correlata, 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço, em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 20 de dezembro de 2023 as 13:30 
horas. Objetivo: Eventual Aquisição de materiais elétricos. Maiores informações e aquisição 
do edital através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com ou no site www.mari.pb.gov.br ou no 
endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 249 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 
08h00min as 12h00min.

Mari-PB, 05 de dezembro de 2023.
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 021/2023
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 10.024/2019, bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto: Aquisição 
de Ambulância Tipo A - Simples Remoção Tipo Furgão original de fábrica, novo, 0km, des-
tinados a atender as necessidades da secretaria municipal de saúde, conforme descrito e 
especificado no edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: 
www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das propostas e sessão pública: 20/12/2023 
às 09h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: www.
portaldecompraspublicas.com.br e http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/. Demais informações 
na CPL no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 249 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 05 de dezembro de 2023.
Roberto Carlos de Oliveira Borges

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGÚ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, às 09h00min horas do dia 19 de Dezembro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de Pneus, novos, 
não recondicionados, destinados à Veículos, pertencentes à Prefeitura Municipal de Mulungu/
Fundo Municipal de Saúde de Mulungu/PB, exercício 2024. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 04/13; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário de 08h00min. as 12h00min. 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitamulungupb@gmail.com. Edital: https://mulungu.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br.

Mulungu - PB, 05 de Dezembro de 2023
GETULIO COSTA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA N º. 00003/2023

Objeto: credenciamento de leiloeiro oficial, matriculado na junta comercial do estadual, para 
condução e finalização de leilões públicos de bens moveis pertencentes a prefeitura municipal de 
Pedra Branca-PB. Fica credenciado o Sr. IGOR LUIZ SILVA OLIVEIRA, CPF: 075.775.894-03, com 
o percentual de 5% (cinco por cento) no valor arrematado.

Resolve: HOMOLOGAR e ADJUDICAR, após análise do processo, e, estando o mesmo de 
acordo com a lei.

Pedra Branca-PB, 05 de dezembro de 2023
Josemario Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
EXTRATO DE CONTRATO

CHAMADA PUBLICA 0003/2023
Contratante: Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Contratado: Fica credenciado o Sr. IGOR LUIZ SILVA OLIVEIRA, CPF: 075.775.894-03,
Objeto: credenciamento de leiloeiro oficial, matriculado na junta comercial do estadual, para 

condução e finalização de leilões públicos de bens moveis pertencentes a prefeitura municipal de 
Pedra Branca-PB 

Valor global: Percentual de 5% (cinco por cento) no valor arrematado.
VIRGENCIA – 31/12/2023

Pedra Branca-PB, 05 de dezembro de 2023 
JOSEMARIO BASTOS DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
ERRATA DE EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INEXIGIBILIDADE Nº 00011/2021
A Prefeitura Municipal de Piancó, através da Comissão de Licitação, torna público para 

conhecimento dos interessados, ERRATA do Extrato do Segundo Termo de Aditivo referente 
a Inexigibilidade nº 00011/2021 publicado no Diário Oficial do Estado e JORNAL DE GRANDE 
CIRCULAÇÃO DA PARAIBA, veiculados no dia 10/11/2023. A comissão informa que houve erro 
de digitação referente ao número descrito no INSTRUMENTO. Onde lê-se INSTRUMENTO: 
Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.011/2021, em 15.01.2021, leia –se corretamente 
INSTRUMENTO: Terceiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.011/2021, em 15.01.2021. Consi-
derando, que o erro de digitação ocorreu somente no extrato de Termo de Aditivo veiculado, os 
demais atos estão inteiramente corretos.

Piancó -PB, 05 de dezembro de 2023.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.041/2023, em 10.10.2023.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa LUMARA DANUTYERD SOARES LEITE 

MOREIRA CNPJ 51.704.994/0001-68.
OBJETO CONTRATUAL: Credenciamento de pessoas Jurídicas para posterior contratação, 

mediante documentação, para prestação de serviços de atendimento odontológico para o CEO 
(Centro de Especialidades odontológico) atendendo as necessidades do Município de Piancó-PB, 
referente a Chamada Pública 00002/2023.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 57, II Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 05 de dezembro de 2023
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 03.033/2022, em 08.06.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa Suellen Dias Soares Ventura Sociedade 

Individual de Advocacia CNPJ 46.208.790/0001-04.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de escritório de advocacia para a prestação de Serviços 

de Consultoria e Assessoria Jurídica, em defesas Judiciais perante o 1º Grau, Apresentação de 
Ações, Recursos, bem como Suporte Técnico junto a Secretaria de Administração. 

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 57, II Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 05 de dezembro de 2023
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

  PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 01.00034/2023, em 03.02.2023.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa Clindimagem Clinica de Diagnostico Por 

Imagem Ltda CNPJ 33.803.242/0001-72
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de empresa especializada para serviços de locação de 

equipamentos e softwares incluindo manutenção preventiva e corretiva junto com laudos médicos 
para tomografia e raio x para o Centro de Imagem do Município de Piancó PB.

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 57, II Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 05 de dezembro de 2023
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N. 030/2023 - SRP
A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, nos termos da lei 10.520/02 e disposições da lei 

8.666/93 e suas alterações, lei complementar n.º 123/2006 alterações, bem como toda 
legislação correlata, tornar público aos interessados que realizará licitação na modalidade 
pregão eletrônico sistema de registro de preço do tipo menor preço, objetivando o registro 
de preço para AQUISIÇÃO DE PROJETOS EDUCACIONAIS COM MATERIAL DE APOIO 
PEDAGÓGICO E COLEÇÃO DIDÁTICA PARA OS ALUNOS MATRICULADOS NA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE PITIMBU-PB, em sessão pública que realizar-se 
a as 14:h01min do dia 20/12/2023, no Endereço eletrônico onde será realizado o pregão: 
www.portaldecompraspublicas.com.br . O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos se-
guintes endereços: www.portaldecompraspublicas.com.br e no sítio eletrônico da Prefeitura 
Municipal de Pitimbu-PB https://www.pitimbu.pb.gov.br/portal/transparencia-fiscal. Demais 
informações na sede da prefeitura municipal de Pitimbu/PB, na CPL localizado na rua Pe. 
José João, 31 – centro – 58.324-000 – Pitimbu/PB. no horário de expediente normal de 
08h00min as 14h00min.

Pitimbu-PB, 05 de Dezembro de 2023.
Cláudia Izabel da Silva Maia

Pregoeira Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE POCINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 10023/2023
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, às 09:30 horas do dia 21 de dezembro 
de 2023, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUSIÇÃO DE 
MATERIAL ODONTOLÓGICO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (85) 33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com. Edital: www.pocinhos.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Pocinhos - PB, 05 de dezembro de 2023
ANA CAROLINA BEZERRA DE MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2023
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00001/2023, para o dia 12 

de Dezembro de 2023 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Vicente Neri, 
78 - Centro - Prata - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido 
endereço. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.com.

Prata - PB, 05 de Dezembro de 2023
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 007/2023
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
Tomada de Preços nº. 007/2023, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a CONSTRUÇÃO 
DE QUADRAS DE ESPORTES, NO MUNICÍPIO DE PUXINANÃ/PB CONFORME Nº DO CON-
TRATO: 1083020-80. Data de abertura: 22/12/2023 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital 
e demais documentos pertinentes estarão à disposição no site: www.tce.pb.gov.br ou e no Setor 
de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB 
no horário de expediente através do E-mail: cml.puxinana@gmail.com. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 05 de dezembro de 2023
BRENDA YASMIN CARVALHO DE MELO

Presidenta da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00058/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: FORNECIMENTO DE MATERIAL DE LABORATÓRIO 
PARA A REALIZAÇÃO DE EXAMES NO LABORATÓRIO DO MUNICÍPIO. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 19 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 19 de Dezembro 
de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 8.250/14; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. Edital: 
WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Remígio - PB, 05 de Dezembro de 2023
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2023
A Prefeitura Municipal de Santa Inês/PB, torna público que estar realizando licitação sob modalidade 

Pregão Eletrônico, do tipo menor preço por item, para: Contratação de empresa para fornecimento par-
celado de Cestas Básicas, para atender a Secretaria de Assistência Social do Município de Santa Inês 
– PB, para o exercício de 2024. Data e horário do início da disputa: 09:30 horas/min do dia 19/12/2023. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, 
Lei Nº 8.666/1993 e subsidiárias. LOCAL: Plataforma Bolsa Nacional de Compras – BNC -  www.bnc.org.
br. Modo de Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal, das 
08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Av. Vinte e Nove de Abril, 96 - Centro - Santa Inês – PB.

Santa Inês - PB, 05 de Dezembro de 2023
RAIMUNDO PEREIRA SOBRINHO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 002/2022

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 002/2022 ao Contrato N.º 40201/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM - PB, CNPJ nº. 

08.882.862/0001-05
CONTRATADA: E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI CNPJ nº 

17.560.794/0001-40
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção de uma Creche com ca-

pacidade para 100 cem crianças com base no programa Paraíba Primeira Infância Convênio nº 
4582021 do Município de São José do Bonfim/PB.

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) 
meses, sendo iniciado o presente aditivo no dia 23 de Novembro de 2023 e tendo seu termino no 
dia 23 de Novembro de 2024.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições 
estabelecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi 
pactuado, lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que 
surtam um só efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, 
CONTRATANTE e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

São José do Bonfim - PB, 23 de Novembro de 2023.
ESAÚ RAUEL ARAÚJO DA SILVA NóBREGA

Prefeito Constitucional
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BOMFIM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO N°. 001/2023

ESPÉCIE: Termo Aditivo Nº 001/2023 ao Contrato N.º 40301/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM - PB, CNPJ nº. 

08.882.862/0001-05
CONTRATADA: MENDONÇA E SILVA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA  CNPJ nº 

31.094.999/0001-09
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Implantação de Pavimentação em vias 

públicas no Município de São José do Bonfim conforme Contrato de Repasse Nº 8284692016MCI-
DADESCAIXA do Município de São José do Bonfim/PB.

VIGÊNCIA: Pelo presente termo aditivo, fica prorrogada a vigência do contrato em 12 (doze) 
meses, sendo iniciado o presente aditivo no dia 29 de Novembro de 2023 e tendo seu termino no 
dia 29 de Novembro de 2024.

DO FUNDAMENTO LEGAL: O presente termo aditivo decorre de autorização do Prefeito da 
contratante, exarada no parecer jurídico do assessor deste município, e encontra amparo legal no 
artigo 57, § 1 inciso II, da Lei n.º 8.666/93.

DA RATIFICAÇÃO DAS CLÁUSULAS: Ficam ratificadas as demais cláusulas e condições 
estabelecidas no contrato inicial, firmado entre as partes. E, para firmeza e validade do que foi 
pactuado, lavrou-se o presente termo aditivo em 02 (duas) vias de igual teor e forma, para que 
surtam um só efeito, as quais, depois de lidas, são assinadas pelos representantes das partes, 
CONTRATANTE e CONTRATADA, e pelas testemunhas abaixo.

São José do Bonfim - PB, 29 de Novembro de 2023.
ESAÚ RAUEL ARAÚJO DA SILVA NóBREGA 

Prefeito Constitucional
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE SUSPENSÃO

DISPENSA Nº 00005/2023 – LEI 14.133/21
O Prefeito do município de São José de Espinharas, comunica a suspensão do Processo de 

Dispensa nº 00005/2023 em  após a Ratificação do procedimento, que objetiva: Contratação de em-
presa especializada para elaboração do Plano Municipal de Gerenciamento de Saneamento Básico 
do município de São José de Espinharas/PB. Justificativa: em razão da possibilidade de inclusão 
do municipio no Plano Regional de Saneamento Básico, em conformidade com o que estabelece a 
Lei nº 11.445/2007 e conforme Parecer Juridico nos autos. Assim fica suspenso o referido processo 
pelo prazo de 180 (cento e oitenta) dias, até decisão posterior do Governo do Estado da Paraíba, 
CAGEPA e o Ministério Público do Estado da Paraíba. Informações: Praça Bossuet Wanderley, 
61 - Centro - São José de Espinharas – PB, e-mail:licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br.

São José de Espinharas-PB, 05 de Dezembro de 2023.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2023
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas, através da Comissão de Licitação torna público 

o ADIAMENTO da abertura da Tomada de Preços agendada para ocorrer às 09:00 horas do dia 08 
de Dezembro de 2023. Dessa forma fica a sessão ADIADA para o dia 11 de Dezembro de 2023, ás 
09:00hs, para Contratação de empresa especializada para Reforma da EMEF Tenente Titico Gomes e 
Ampliação da EMEIF Luís Gomes de Sousa Costa no Município de São José de Espinharas/PB, através 
do Convênio Estadual nº 293/2022. Justificativa: devido ponto facultativo na repartição. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br.

São José de Espinharas - PB, 05 de Dezembro de 2023.
MARIA DO SOCORRO DE MEDEIROS SOUTO LÔBO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 00007/2023
O Presidente da CPL TORNA PÚBLICO, a quem possa interessar, que fará realizar às 09h00min 

do dia 22 de dezembro de 2023, na Sala da CPL, prédio da Prefeitura Municipal, Rua Inácio Lira, 363, 
Centro, neste Município, abertura da sessão pública na Modalidade Tomada de Preços, tipo menor preço 
global, com objeto: Contratação de empresa especializada para execução dos serviços de reforma e 
ampliação da E.M.E.I.F. Umbelina Cavalcanti Sobral, na sede do Município de São José de Piranhas-
-PB. Os interessados poderão solicitar o Edital e Anexos na Sala da CPL, no endereço supracitado ou 
pelos meios virtuais disponíveis: E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com e/ou site: www.tce.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 05 de dezembro de 2023.
HELDER DE LIMA FREITAS

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2023

Objetivo: Aquisição de material permanente para atender as necessidades das secretarias do 
município de Serra Grande – PB, para o exercício de 2024, conforme especificações no edital.

Data da sessão: 22 de dezembro de 2023, às 08h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações no site www.tce.pb.gov.br, https://serragrande.pb.gov.br/licita-
caolista.php e e-mail: cplserragrande@gmail.com: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
PREGÃO PRESENCIAL Nº 044/2023

Objetivo: Contratação de empresa para aquisição parcelada de urnas funerárias, incluindo 
coroa de flores com serviços de higienização e traslado funeral, para atender as necessidades 
do Município de Serra Grande-PB, para o exercício de 2024, conforme especificações no edital.

Data da sessão: 22 de dezembro de 2023, às 15h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações no site www.tce.pb.gov.br, https://serragrande.pb.gov.br/licita-
caolista.php e e-mail: cplserragrande@gmail.com: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min

Serra Grande-PB, 05 de dezembro de 2023.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00021/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Per-

nambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para:  Aquisição parcelada de Combustíveis para 
abastecimento da Frota Veicular, durante o exercício de 2024. Abertura da sessão pública: 13:30 horas 
do dia 19 de Dezembro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 2024. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 20/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3363–1285. E-mail: licitacaosolanea2017@yahoo.com. Edital: 
www.solanea.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Solânea - PB, 01 de Dezembro de 2023
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00039/2023
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00039/2023, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULO UTILITÁRIO COMERCIAL LEVE, 0KM, TIPO FURGÃO; ADJUDICO o seu objeto a: 
FIORI VEICOLO LTDA - R$ 110.000,00.

Tacima - PB, 05 de Dezembro de 2023
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº155/2023 – PROCESSO Nº 19.000.021313.2022
OBJETO/óRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE INSUMOS LABORATO-

RIAIS, destinado ao LABORATÓRIO CENTRAL DE SAÚDE PÚBLICA DO ESTADO DA PARAÍBA 
- LACEN/PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 20/12/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 23-02914-7
João Pessoa, 05 de dezembro de 2023.

Diego de Almeida Santos
Gerente Executivo de Licitação

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 6 de dezembro de 2023 Publicidades
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